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Отступление 
в буровом 
порядке
Зачем «Черноморнефтегазу» 
военный конвой

По данным ”Ъ“, экстренная эва
куация буровых установок «Чер
номорнефтегаза» в российские 
территориальные воды под воен
ным конвоем может быть связана 
с риском их ареста по готовяще
муся иску «Нафтогаза Украины». 
Власти Крыма объясняли ситу
ацию сначала «сложной между
народной обстановкой», затем 
«террористической угрозой», 
а в итоге — «технической необхо
димостью». Между тем результа
том стала остановка бурения на 
самом перспективном месторо
ждении региона.

«Черноморнефтегаз» сообщил 
вчера, что две новые самоподъем-
ные буровые установки компании 
(В-312 и В-319 стоимостью 25 мл-
рд руб.) были перемещены с Одес-
ского шельфового месторождения 
в территориальные воды РФ. Опе-
рация «проведена в кратчайшие 
сроки по указанию главы респу-
блики Сергея Аксенова» и вызва-
на «сложной международной обста-
новкой и рисками утраты жизнен-
но важных активов». Буровые шли 
под конвоем катеров ФСБ и ракет-
ного катера Черноморского флота, 
и не зря: по версии «Черноморнеф-
тегаза», с караваном едва не столк-
нулось турецкое торговое судно, со-
здавшее «заведомо аварийную ситу-
ацию». Впрочем, в ФСБ это опровер-
гли, заявив, что турецкое судно во-
время изменило курс.

Глава компании Игорь Шабанов 
объясняет внезапную перебазиров-
ку и военный эскорт тем, что буро-
вые находились «в нейтральных во-
дах с неопределенным международ-
ным статусом». Украина считает, что 
Одесское и расположенное рядом Бе-
зымянное месторождения находят-
ся в ее исключительной экономиче-
ской зоне. Срочность операции топ-
менеджер связывает с «повышенной 
террористической угрозой», не уточ-
няя, в чем она заключается.

После того как скандал вокруг 
конвоя стал достоянием обществен-
ности, Сергей Аксенов уже уверял, 
что буровым ничто не угрожало, но 
они были перемещены для работы 
на месторождении Гордиевича (так-
же находится вне российских терри-
ториальных вод). В правительстве 
Крыма и Минэнерго РФ отказались 
от дополнительных комментариев.
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Деофшоризацию заводят на второй круг
В Госдуму внесены поправки к закону о контролируемых компаниях

Минфин и администрация президента согла
совали и через депутатов вчера внесли в Гос
думу поправки к главному  антиофшорному 
закону — о контролируемых иностранных 
компаниях (КИК). Объемный законопроект 
призван подтолкнуть запущенный Влади
миром Путиным процесс деофшоризации, 
успехи которого пока незаметны даже чинов
никам. Большинство изменений позитивны 
для бизнеса — к примеру, дают ему возмож
ность рассчитывать прибыль своих иностран
ных компаний по международным, а не рос
сийским стандартам и продлевают сроки 
безналоговой ликвидации офшоров. По сло
вам экспертов, эффект от новаций может по
явиться, если власти пересмотрят правила 
увязанной с законом о КИК амнистии капита
лов, которая пока продлевается на прежних, 
не вызвавших энтузиазма условиях.

Законопроект Минфина представляет собой 
77 страниц поправок к принятому год назад за-
кону 376-ФЗ о налогообложении прибыли контр-
олируемых иностранных компаний. Напом-
ним, суть принятых тогда новаций — в «припи-
сывании» прибыли офшоров их российским вла-
дельцам для ее налогообложения в России. Глав-
ное направление удара — компании-кошельки, 
в которые бенефициары переводят свои пассив-
ные доходы — дивиденды и проценты. Налогов 
с этих средств в РФ пока не берут — для начала 
российские собственники должны сообщить на-
логовикам о владении более чем 10% иностран-
ных компаний. Кампания по подаче таких уве-
домлений завершилась 15 июня этого года, но ее 
результаты не впечатляют. Как сообщал в интер-
вью 

”
Ъ“ глава ФНС Михаил Мишустин (см. 

”
Ъ“ от 

20 ноября), представлено порядка 7 тыс. уведом-
лений об участии в иностранных организациях. 
Это при том, что, по экспертным оценкам, закон 
о КИК затрагивает не менее двух третей владель-
цев среднего и крупного бизнеса.

Подготовленные поправки должны подтолк-
нуть процесс, снять будущие проблемы закона 
и лучше увязать его с амнистией капиталов (зако-
нопроект о продлении акции «прощения» бизне-
са до 1 июля 2016 года вчера также внесен в Госду-
му). Согласно имеющемуся у 

”
Ъ“ письму начальни-

ка государственно-правового управления прези-
дента Ларисы Брычевой министру финансов Ан-
тону Силуанову, поправки по КИК были направле-
ны Минфином на согласование в администрацию 

4 декабря и 11 декабря получены обратно в дора-
ботанном для внесения в Госдуму виде. Вчера за-
конопроект с этими поправками подписали пять 
депутатов, представляющих все фракции ГД, и от 
своего имени внесли его на рассмотрение палаты.

Необходимость масштабной правки относи-
тельно «свежего» закона объясняется обстоятель-
ствами его принятия. Напомним, о содержании 
закона Минфин спорил с предпринимателями 
почти весь 2014 год, но в прошлом октябре одна 
из его ранних редакций была внесена в Госдуму 
администрацией президента также через лиде-
ров фракций. В процессе принятия закона «Еди-
ная Россия» от него дистанцировалась, отдав его 
на откуп левой оппозиции. Все поступившие ко 
второму чтению поправки (бизнес внес их че-
рез отдельных депутатов, Минфин — через пра-
вительство) были отклонены, и закон был при-
нят в недоработанном и жестком по отношению 
к бизнесу виде. «У законопроекта по деофшориза-
ции очень непростая судьба, он принимался сов-
сем не в той редакции, на которую рассчитывало 
правительство в прошлом году»,— признал недав-
но замминистра финансов Сергей Шаталов.

Так что сейчас парламентарии формально ис-
правляют собственные ошибки. В частности, по-
правками отменяется норма об обязательном во 
многих случаях расчете прибыли КИК по 25-й гла-
ве Налогового кодекса РФ (о налоге на прибыль). 
О технической нереализуемости такого расче-
та еще год назад говорил РСПП. «Как может отчи-
тываться по российским правилам бухучета ино-
странная компания из юрисдикции, где дейст-
вует МСФО?» — задавался вопросом глава РСПП 
Александр Шохин. Поправки фактически позво-
ляют использовать МСФО или иные общеприня-
тые стандарты (например, US GAAP) при условии, 
что отчетность компании проверена аудиторами.

Партнер PwC Екатерина Лазорина отмечает, 
что бизнес ждал введения возможности расче-
та налогооблагаемой базы для компаний на ос-
новании аудированной финансовой отчетности. 
При этом опция подтверждения отчетности ауди-
тором возможна также и для офшорных компа-
ний, аудит может быть добровольным. Кроме то-
го, при соблюдении определенных условий на-
логоплательщик может самостоятельно выбрать, 
по какой отчетности производить налоговые рас-
четы — по финансовой или по 25-й главе НК.
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Министр финансов Антон Силуанов нашел в принятом год назад  
с подачи его ведомства законе о КИК множество ошибок и противоречий    
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

«Неужели и впрямь  
кто-то думает, что у России 
нет друзей в НАТО?»
Первое интервью после приглашения Черногории 
в альянс ее премьер дал „Ъ“

Черногория получила приглашение 
вступить в НАТО. Несмотря на негатив
ное отношение Москвы к новому рас
ширению альянса, первому за послед
ние семь лет, черногорское руководство 
рассчитывает сохранить с Россией дру
жественные отношения. О том, как оно 
собирается это делать, премьер рес
публики МИЛО ДЖУКАНОВИЧ расска
зал корреспонденту ”Ъ“ на Балканах 
 ГЕННАДИЮ СЫСОЕВУ. Это было первое 
интервью, которое господин Джукано
вич дал какомулибо СМИ после получе
ния приглашения в НАТО.

— Приглашение в НАТО Черногория объ-
явила своей стратегической целью. И вот 
оно получено. Что дальше? Когда вы ожи-
даете полноправного членства в альянсе?
— Приглашение — огромный успех для 
Черногории, признание реформ, которые 
мы проводим. Это еще и важный шаг к укре-
плению региональной, европейской и ми-
ровой безопасности. Ускорит оно и путь 

Черногории в ЕС. На днях мы ожидаем по-
лучения официального документа и запу-
ска переговоров о вступлении в НАТО. По-
сле подписания протокола начнется период 
его ратификации в государствах-членах. Все 
это время, вплоть до полноправного членст-
ва, Черногория будет участвовать в деятель-
ности альянса в качестве наблюдателя без 
права голоса.
— А как будет определяться сама Черно-
гория? Оппозиция требует проведения 
референдума, настаивая, что столь важ-
ное решение должен принимать народ.
— Черногорская конституция не требует 
проведения референдума о членстве в НА-
ТО — это прерогатива парламента. Кстати, 
это вообще принятая в альянсе практика. 
На протяжении почти 70 лет его существо-
вания лишь в трех странах проводился ре-
ферендум. В Венгрии этого требует консти-
туция. Словения провела референдум и по 
НАТО, и по ЕС.

мировая политика — с6

Перед Владимиром Путиным 
предстал суд
Как глава КС Валерий Зорькин выступил 
с оправдательной для него самого речью

Вчера президент России Владимир Пу
тин в Петербурге выполнил обширную 
программу: в честь прошедшего Дня 
Конституции встретился с членами Кон
ституционного суда (КС) России, потом 
выступил перед участниками Между
народного культурного форума и при
нял участие в закрытии года литературы 
и открытии года кино в России. Спе
циальный корреспондент ”Ъ“  АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ — о том, как председатель 
Конституционного суда Валерий Зорь
кин оправдывался по поводу того, по
чему Конституционный суд перестал 
безоговорочно признавать решения 
 Европейского суда по правам человека, 
а также о том, каким экзотическим спо
собом выясняла отношения интеллиген
ция на входе в Мариинский театр.

Начиналось все с протокольной торжест-
венностью. Владимир Путин поздравил су-
дей Конституционного суда, подчеркнул то, 
что было необходимо подчеркнуть,— что на 
фундаменте Конституционного суда стро-
ится все здание российского законодатель-
ства… Обрадовался за членов Конституци-

онного суда: они перешли на электронные 
заявки от граждан… Он коснулся (но только 
коснулся) самой острой темы, которая свя-
зана сейчас с Конституционным судом: на-
помнил, что этот суд принял решение о том, 
что он может «трактовать… ну не тракто-
вать, а принимать решения по делам, кото-
рые рассмотрел ЕСПЧ (Европейский суд по 
правам человека.— А. К.)».

— И я рад, что вы встретились с европей-
скими коллегами и обсудили с ними эти во-
просы…— добавил господин Путин.

Президент России этим и ограничился, 
а председатель Конституционного суда, на-
оборот, с этого начал: он, похоже, обрадовал-
ся, что можно публично обсудить эту тему — 
а она его, судя по всему, не просто беспоко-
ит, а мучает.

И Валерий Зорькин начал объяснять:
— Есть в нашей жизни много хорошего 

и много нехорошего тоже… Жизнь застав-
ляет нас принимать новые решения… Не то 
что черное называть белым!.. А просто жизнь 
меняется, и это надо учитывать!
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Президентский Совет по кодификации и 
совершенствованию гражданского зако-
нодательства отказался поддержать про-
ект создания национальной перестра-
ховочной компании (НПК). Чиновники 
выдвинули восемь замечаний принципи-
ального характера — от конфликта интере-
сов у учредителя НПК и регулятора стра-
хового рынка (Банка России) до опасений 
появления перестраховочной монополии.

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера Минфин сов-

местно с Банком России представляли проект 
по созданию НПК экспертам президентского 
Совета по кодификации и совершенствова-
нию гражданского законодательства — но под-
держки не получили. Причиной стали замеча-
ния принципиального характера.

ЦБ планирует создать перестраховочную 
«дочку» с уставным капиталом более 70 млрд 
руб.— изначально предполагалось, что она бу-
дет удерживать риски клиентов из санкцион-
ного списка. К настоящему времени обсужда-
ется передача в НПК и самых непопулярных 
на коммерческом страховом рынке сегмен-

тов — рисков участников долевого строитель-
ства и страхования ответственности турфирм.

По словам источника 
”
Ъ“, знакомого с итога-

ми вчерашнего заседания, совет выдвинул во-
семь принципиальных замечаний. Среди них 
— конфликт интересов, который возникает у ЦБ 
при наличии «дочки» (НПК) и одновременном 
регулировании страхового рынка. Кроме того, 
проект по НПК не содержит запрета на последу-
ющее приобретение акций НПК иностранными 
инвесторами, тогда как нерезиденты не имеют 
допуска ко всем стратегическим видам страхо-
вания РФ. Замечания вызвали и неконкретные 
полномочия совета директоров НПК, и недоста-
точно четкие формулировки по деятельности 
компании. Одновременно эксперты высказы-
вают опасения, что в случае обязательного пере-
страхования договоров в НПК компания станет 
монополистом на рынке, и настаивают на том, 
что свобода заключения договора и коммерче-
ское устройство рынка противоречат идее обя-
зательности передачи рисков «дочке» ЦБ.

«Многие замечания, высказанные экспер-
тами, уже обсуждались на разных площад-

ках,— говорит глава 
”
АльфаСтрахования“ Вла-

димир Скворцов.— Если бы доработка проек-
та велась в русле сосредоточения НПК на санк-
ционных рисках, это заняло бы меньше вре-
мени. Как только появляется широкая трак-
товка деятельности НПК, начинаются продол-
жительные дискуссии». По его словам, риски 
дольщиков и турфирм сделают национально-
го перестраховщика убыточным. По мнению 
первого зампреда правления СОГАЗа Николая 
Галушина, решение совета отложит во време-
ни момент создания НПК. «В части санкцион-
ных рисков потребность в оперативном появ-
лении НПК актуальна,— говорит он.— Стра-
ховое сообщество предлагало сначала решить 
приоритетную задачу — обеспечение защиты 
именно санкционных отраслей, а уже потом 
детально обсудить возможные сферы расши-
рения зон ответственности НПК. Что будет те-
перь по срокам, понимания нет».

Впрочем, по мнению юристов, вчерашний 
провал проекта вовсе не означает, что иници-
атива будет отложена в долгий ящик. «Боль-
шинство проектов получают многочислен-

ные замечания либо концептуального, либо 
редакционного характера,— заявила 

”
Ъ“ гла-

ва аналитической службы юридической фир-
мы 

”
Инфралекс“ Ольга Плешанова.— Быва-

ет, что проекты по несколько раз проходят со-
вет, по итогам доработки законопроект может 
быть принят».

Совет по кодификации не первая структу-
ра, отказавшая ЦБ в поддержке проекта НПК. 
Минэкономики и ФАС также подготовили от-
рицательные заключения на документ, расска-
зал 

”
Ъ“ источник в финансово-экономическом 

блоке правительства. Эти ведомства не устра-
ивает право ЦБ устанавливать минимальные 
и максимальные объемы перестрахования по 
госзакупкам.

«Проект по НПК носит статус приоритет-
ного, планировалось, что он будет принят де-
путатами в эту сессию,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Теперь, если он пройдет необходимые 

чтения в Госдуме в весеннюю сессию, это мож-
но считать удачей. Но для этого ЦБ придется 
смягчить проект».

Татьяна Гришина

Перестраховщик получил недобрый совет
Проект ЦБ отправили на доработку

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,9

процента в годовом выражении составила трендовая инфляция в ноябре 2015 года, сообщил вчера 
Банк России. ЦБ рассматривает ее как долгосрочную компоненту инфляции и относительно более надежный 
ориентир для денежно-кредитной политики. С августа темпы роста трендовой инфляции стабильны, что озна-
чает отсутствие рисков роста потребительских цен в среднесрочной перспективе. Показатель не учитывает 
компоненты потребительской корзины с сильной исторической волатильностью (цены на энергию или топли-
во), выраженной сезонностью (цены на овощи и фрукты) или регулируемые (стоимость алкоголя или отдельных 
социально значимых услуг). Граждане в ноябре 2015 года оценивали инфляцию через год на уровне 15%. 11,5
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Зарплаты служащих 
 разошлись по местам

Средняя зарплата региональных 
чиновников за девять месяцев 
2015 года составила 36,8 тыс. 
руб., снизившись по отноше-
нию к январю—сентябрю 2014 
года на 2,3%, сообщил Росстат. 
Муниципальным служащим на их 
фоне жилось немногим лучше: их 
заработок хоть и вырос за девять 
месяцев на 3,3%, но составляет еще 
меньшую сумму — 36,2 тыс. руб. 
Зарплаты региональных чиновников 
не дотянули до средней зарплаты 
по экономике в 37,3 тыс. руб. (рост 
за девять месяцев на 5%).

В контексте запрета на 
повышение зарплат в госсекторе 
наиболее впечатляющими успехами 
могут похвастаться чиновники за-
конодательной власти субъектов — 
их средняя зарплата составила 
62,5 тыс. руб. Догоняют коллег 
служащие в исполнительной власти 
регионов с зарплатой в 51,3 тыс. 
руб. Самыми непривлекательными 
выглядят заработки работников про-
куратур и представителей судебной 
власти — их доходы не превышают 
30 тыс. руб. в месяц.

В региональном разрезе лучше 
всех живут чиновники исполнитель-
ной власти Уральского федераль-
ного округа со средней зарплатой 
в 71,9 тыс. руб. и их коллеги на 
Дальнем Востоке — 77 тыс. руб. 
(см. график). Высокие заработки 
у чиновников исполнительной влас-
ти Ненецкого АО (127 тыс. руб.), 
Чукотки (105 тыс. руб.), Тюменской 
(101 тыс. руб.) и Мурманской обла-
стей (85,3 тыс. руб.). При этом в це-
лом повышение зарплат сотрудникам 
органов исполнительной власти 
субъектов составило всего 1%.

Органы местного самоуправле-
ния попытались догнать региональ-
ные власти — так, муниципалитеты 
Смоленской области повысили 
зарплату на 18% — до 26,3 тыс. руб., 
Ставропольского края — на 20%, до 
28,2 тыс. руб., Астраханской области 
— на 17%, до 32,4 руб. У московских 
муниципальных служащих заработок 
вырос на 11%, до 71,9 тыс. руб.

Но даже такие удовлетворитель-
ные данные для некоторых регионов 
несопоставимы с доходами феде-
ральных чиновников, для которых 
госслужба, даже несмотря на кризис-
ное сокращение на 10% (согласно 
президентскому указу, десятую часть 
зарплаты потеряли госслужащие ад-
министрации президента, аппаратов 
правительства и Счетной палаты), 
не перестала быть экономически 
выгодным занятием. Так, средняя 
зарплата федерального госслужа-
щего с января по сентябрь выросла 
на 3,8% и составила 100 тыс. руб. 
(см. также ”Ъ“ от 26 ноября).

Дарья Николаева

ЗАРПЛАТЫ РЕГИОНАЛЬНЫХ ЧИНОВНИКОВ 
ПО ФЕДЕРАЛЬНЫМ ОКРУГАМ РФ 
ЗА ЯНВАРЬ—СЕНТЯБРЬ 2015 ГОДА
(ТЫС. РУБ.) ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Крымский ФО

Дальневосточный ФО

Сибирский ФО 

Уральский ФО

Приволжский ФО 

Северо-Кавказский ФО

Южный ФО

Северо-Западный ФО

Центральный ФО

Территориальные органы исполнительной власти

Органы исполнительной власти субъектов

Органы местного самоуправления

29,8
52,8

36,4
34,9

62,8
38,7

26,7
46,7

31,6
25,5

31,5
24

26,7
39,8

28,7
34,1

71,9
57,1

34,4
44,5

31,8
46,5

77
54

26,6
35,4

21,3

Часть поправок посвящена ре-
патриации активов. Сейчас за-
кон о КИК для некоторых форм 
добровольной деофшоризации и 
репатриации активов предусма-
тривает освобождение от нало-
гов, но ограничивает сроки, в те-
чение которых необходимо лик-
видировать офшорные компа-
нии. Поправками эти сроки сдви-
гаются на год — теперь ликвида-
цию нужно успеть провести до 
конца 2017 года (за некоторыми 
оговоренными в законе исключе-
ниями, когда это можно сделать 
позже, например, при рассмотре-
нии споров в иностранном суде). 

Поправки исправляют дейст-
вующую норму НК, которая по-
зволяет повторно обложить на-
логом дивиденды КИК, если с 
прибыли, с которой они были 
исчислены, налог уже был упла-
чен. Партнер EY Ирина Быхов-
ская «крайне значимым» счита-
ет пакет поправок, связанных с 
налогообложением физлиц — в 
части распределения имущест-
ва из структур без образования 
юридического лица (трастов, 
партнерств), а также в части по-
рядка налогообложения имуще-
ства, полученного при ликвида-
ции компаний и структур. Про-
дление срока безналоговой лик-
видации КИК до 2018 года, по ее 
словам, убирает риск признания 
ликвидированных компаний 
налоговыми резидентами, что 
крайне важно для бизнеса.

Екатерина Лазорина также 
отмечает важность новаций, по-
зволяющих освобождать от на-
логообложения КИК, являющу-
юся структурой без образова-
ния юридического лица,— в от-
ношении операций по получе-
нию имущества в виде вклада от 
учредителя или лиц, являющих-
ся членами его семьи или близ-
кими родственниками. «Эта нор-
ма вносит большую ясность в ре-
жим налогообложения взносов 
в трастовые структуры — ранее 
налогоплательщики несли риск 
того, что взносы могут рассма-
триваться как доход КИК»,— го-
ворит эксперт.

Есть, впрочем, среди попра-
вок и те, что осложняют жизнь 
бизнесу. Петр Попов из «Пепе-
ляев Групп» отмечает, что сейчас 
при выплате за границу, к приме-
ру, дивидендов и процентов мож-
но применять налоговые пре-

имущества, установленные ме-
ждународными договорами (на-
пример, снижение ставки нало-
га или полное освобождение от 
него). Но есть условие: иностран-
ное лицо должно самостоятельно 
распоряжаться доходом, иметь 
так называемое «фактическое 
право» на доход. Поэтому рос-
сийские организации получили 
право запросить у иностранного 
получателя подтверждение бене-
фициарного распоряжения дохо-
дом. «Но многие считали, что раз 
это право, а не обязанность, то 
достаточно им не воспользовать-
ся, чтобы уйти от рисков допол-
нительного налогообложения. 
Есть и другая точка зрения: рос-
сийская организация, будучи на-
логовым агентом, по смыслу за-
кона должна проявить должную 
степень осмотрительности, на-
пример, если доход выплачива-
ется в известные офшорные зо-
ны, где реальный бизнес ведется 
крайне редко»,— говорит Петр 
Попов. Теперь, по его словам, ди-
скуссии прекратятся: право за-
меняется обязанностью подтвер-
ждения «самостоятельности» 
иностранной компании. «Это 
существенное ужесточение, но 
оно давно назревало, и для осто-
рожных налогоплательщиков 
не будет сюрпризом»,— отмеча-
ет юрист. Он также отмечает, по-
правки не затрагивают одну из 
ключевых норм закона — о доле 
владения в КИК для признания 
факта контроля в ней. Сейчас он 
составляет 50%, а уже со следую-
щего года снизится — в разных 
случаях до 25% и до 10%. Бизнес 
рассчитывал на продление нор-
мы о 50% — но такой поправки в 
законопроекте нет.

По словам Петра Попова, что-
бы деофшоризация состоялась, 
нужны по крайней мере поправ-
ки к закону об амнистии капита-
лов, которые дадут возможность 
«прощения» широкому кругу биз-
несменов — к примеру, уточняю-
щие, что амнистия распростра-
няется не только на физических, 
но и на юридических лиц. Пра-
вительство, напомним, продлив 
амнистию на полгода, обещает 
и коррекцию процедуры ее про-
ведения — по словам Антона Си-
луанова, она будет подготовлена 
с учетом результатов анализа су-
дебной практики и консульта-
ций с предпринимателями в на-
чале 2016 года.

Вадим Вислогузов

Деофшоризацию 
заводят  
на второй круг

Министерство внутренних дел (МВД) 
добивается снятия введенного еще 
президентом Дмитрием Медведевым 
запрета на привлечение инвесторов 
для строительства служебного жи-
лья на ведомственных землях — тогда 
власти считали более важным пере-
дать ведомственные участки Фонду 
развития жилищного строительства. 
Снятие запрета уже оформил Мин-
строй — ведомство ссылается на се-
рьезные проблемы с обеспечением 
сотрудников органов внутренних дел 
жильем и отсутствие средств: МВД 
покрывает менее 1% потребности 
в финансировании строек.

Минстрой предложил упростить 
строительство служебного жилья для со-
трудников МВД на закрепленных за си-
ловым министерством землях, разре-
шив органам внутренних дел привле-
кать для этого инвесторов. По поруче-
нию вице-премьера Дмитрия Рогозина 
от 22 октября Минстрой подготовил из-
менения в постановление №234 от 2008 
года, в котором установлен запрет феде-
ральным структурам на распоряжение 
своими землями.

Как следует из текста пояснительной 
записки, власти прорабатывают разные 
варианты для возможного получения 
жилья, учитывая ограниченное финан-
сирование, и проект Минстроя — снять 
запрет на вовлечение в инвестицион-
ную деятельность земельных участков, 
закрепленных за подразделениями и 
организациями системы МВД, в целях 

жилищного обеспечения сотрудников 
— один из вариантов решения пробле-
мы. В Минстрое рассчитывают, что это 
«положительно скажется на жилищном 
обеспечении сотрудников», но ответа на 
вопрос, почему МВД привлечет инвесто-
ров эффективнее специализированной 
структуры, проект не содержит.

Напомним, что еще в 2008 году, в пер-
вый день своего президентства, Дмит-
рий Медведев поручил создать Фонд со-
действия развитию жилищного строи-
тельства (Фонд РЖС), который должен 
был стать собственником не используе-
мых федеральными структурами земель 
и передать их муниципалитетам для жи-
лищного строительства. Правительство, 
которое тогда возглавлял Виктор Зубков, 
приняло постановление №234, вводив-
шее до 2009 года мораторий на все опе-
рации с землей, отнесенной к федераль-
ной собственности. Эта идея также при-
надлежала Дмитрию Медведеву — тогда 
он оценил неэффективно используемые 
земли в «миллионы гектаров». 

Запрет касался городских и приго-
родных участков, расположенных в ра-
диусе 30 км от города с населением 1 млн 
человек, в 15 км от города с 0,1–1 млн жи-
телей и в 5 км от населенного пункта, в 
котором проживает менее 100 тыс. чело-
век. На ранее неиспользуемых участках 
должно было осуществляться строитель-
ство недорогого жилья (до 1 млн домов 
в год). Изначально заморозка возможно-
сти ведомств распоряжаться своей зем-
лей была введена до 2009 года, но неод-

нократно продлевалась. В действующей 
редакции постановления ограничение 
установлено вплоть до 2021 года.

Однако в системе МВД «остро стоит 
вопрос жилищного обеспечения сотруд-
ников органов внутренних дел», гово-
рится в пояснительной записке к проек-
ту Минстроя. Нуждающимися в улучше-
нии жилищных условиях признаны бо-
лее 48 тыс. сотрудников, из которых бо-
лее 20 тыс.— пенсионеры, а потребность 
в служебном фонде оценивается более 
чем в 24 тыс. жилых помещений. «Сред-
ства, выделяемые МВД на данные нуж-
ды, составляют менее 1% от реальной по-
требности органов внутренних дел»,— 
подчеркивают разработчики проекта.

Отметим, в 2008 году правительство 
воспринимало жилищное строитель-
ство как одно из направлений выхода 
из кризиса. Видимо, в 2015 году ускоря-
ющийся спад в этой сфере (по данным 
Росстата, в октябре он составил 12,6% по 
сравнению с октябрем 2014 года) и сни-
жение аппаратного веса Фонда РЖС в 
связи с его объединением с АИЖК по-
зволили ведомствам начать дискуссию 
об изменении правил игры на рынке 
участков под застройку. В Фонде РЖС 

”
Ъ“ вчера сообщили, что знакомы с ини-

циативой Минстроя, но комментиро-
вать ее пока не готовы.

Евгения Крючкова

МВД ждет инвесторов у себя
Белый дом уговаривают снять запрет  
на стройки на ведомственных землях

Вице-премьер Дмитрий Рогозин 
указал Минстрою, как следует ис-
кать жилье для сотрудников МВД  
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Это он уже говорил непосредст-
венно про ЕСПЧ, чьи решения те-
перь и правда не являются обяза-
тельными к исполнению в России.

— Да,— подтвердил разговорчи-
вый в этот день Валерий Зорькин,— 
в некоторых случаях решения ЕСПЧ 
могут быть отменены в качестве ис-
полнения. Но в каких случаях?!. Ког-
да Конституция РФ лучше защищает 
права граждан! Почему не говорят об 
этом дополнении?!

Увы, позиция Валерия Зорькина 
была, мягко говоря, уязвима. Трудно 
сказать, понимал ли он это. Скорее 
он стремился выговориться, в том 
числе в присутствии президента. Си-
дя сейчас по правую руку от Влади-
мира Путина, он хотел максимально 
дистанцироваться от него. Это было 
затруднительно: мешало хотя бы то, 
что видели глаза.

— А что говорят?! — воскликнул 
Валерий Зорькин.— Что Конститу-
ционный суд пошел против Евро-
пы!! Я не могу процитировать точно 
одно письмо, но скажу… это письмо 
генерального секретаря Совета Евро-
пы, он пишет: «Мы поняли, что озна-
чает это постановление…»

И это мог быть аргумент как про-
тив, так и за. И для генерального се-
кретаря Совета Европы это был, по-
хоже, аргумент против. А для Вале-
рия Зорькина, конечно, за.

— Почему Германия может ска-
зать то же самое, что мы, и Великоб-
ритания, и Франция … а как толь-
ко Россия сказала, то один коммен-
татор сразу сказал: «Гражданам оста-
ется только биться головой о сте-
ну». А мы будем поступать не сгоря-
ча, и если к нам обратятся, будем ре-
шать… я тут не вижу проблемы, зря 
беспокоятся люди!..

Было даже жаль этого поседевше-
го человека. Похоже, он совершен-
но искренне сейчас верил в то, что 
говорил, и был уверен, что залогом 
объективного рассмотрения дел 
станет его личная порядочность… 
Но ему, кажется, больше других да-
же граждан не давала покоя зало-
женная в решении уловка, такая не-
замысловатая и такая, видимо, эф-
фективная.

И поэтому он все говорил и гово-
рил, стремясь убедить всех, что не 
стоит, не надо, не следует волновать-
ся: он, Валерий Зорькин, за всем тут 
присмотрит…

Он объяснял, что Конституцион-
ный суд «не будет шарахаться» и от 
социальных вопросов:

— Мы не в отрыве от других судов 
идем. Все говорят: «Страсбург нас 
спасает, он завален жалобами… Как 
завален?! В 2014 году — 10 тыс. жа-
лоб. Больше было только у Италии, 
почти столько же — у Турции. Но 
если перевести на коэффициент на-
селения — впереди нас 23 страны! И 
граждане не стали более апатичны-
ми, они идут в суд…

Доказать, что граждане не стали 
более апатичными, не получалось и 
не получилось бы, и Валерий Зорь-
кин снова пытался использовать 
свою авторитетность, чтобы убе-
дить: так оно и есть, поверьте мне в 
конце концов на слово…

— Конечно,— вздыхал, спохва-
тываясь, он,— судьей в собствен-
ном деле трудно быть… Но 12 декаб-
ря прошла конференция, посвящен-

ная Дню Конституции, и один депу-
тат заявляет там: «У нас нет Конститу-
ционного суда!..»

Обида на этого депутата, чувствова-
лось, так и не проходит: он задел Вале-
рия Зорькина за самое-самое-самое…

— И что мы… нет, не принтер, а 
как это… да, факс, штампующий ре-
шения администрации президен-
та!..— со страшной горечью добавил 
Валерий Зорькин.

Ух, уж лучше бы он промолчал 
хоть про это. Мне хотелось, чтобы 
было так, хотя бы из гуманитарных 
соображений: и правда было жаль 
человека, которому вообще-то в силу 
его должности нельзя сочувствовать. 
Но нельзя было не сочувствовать.

Он объяснял, что Владимиру Пу-
тину пришлось бы в десять раз уве-
личить количество сотрудников его 
администрации, если бы это было 
действительно так. И может, в самом 
деле не отдавал себе отчета в том, что 
не надо их столько и что достаточно 
задать общее направление и оно, мо-
жет, уже и задано давно, а он про это 
уже и забыл…

— Я дипломированный профес-
сор,— вдруг оговорился Валерий 

Зорькин,— старый уже… Говорю 
много… Мне главный пресс-секре-
тарь страны качает головой: хватит, 
хватит…

И Валерий Зорькин закончил, а 
Владимир Путин прокомментировал:

— Нам еще есть над чем работать…
А вот об этом Валерию Зорькину 

еще придется подумать… и решить.
Еще минут 20 встреча продолжа-

лась в закрытом режиме, но и так 

уже было сказано больше, чем нуж-
но,— по крайней мере мне.

После этого Владимир Путин на-
скоро поучаствовал в пленарном за-
седании Международного культур-
ного форума ЮНЕСКО и поехал в Ма-
риинский театр, на его новую сцену. 
Там закрывался год литературы в Рос-
сии и открывался год кино в России.

Зрелище обещало быть масштаб-
ным: неизвестно, что должно было 
выглядеть эпохальней — прощание 
с литературой или встреча с кино.

Предполагалось, что Владимир 
Путин, сказав приветственные сло-
ва, может задержаться в зале. На этот 
случай для него было предусмотре-
но место, а также соседи. Так, одним 
из них должна была стать телеведу-
щая Фекла Толстая, только что закон-
чившая грандиозный марафон по 
чтению «Войны и мира» на телека-
нале «Культура». Впрочем, по сведе-
ниям 

”
Ъ“, Фекла Толстая взмолилась 

не делать с ней этого: ее и так люди, 
мнением которых она, очевидно, 
дорожит, попрекают участием в го-
спроекте на госканале, а теперь и во-
все проходу не дадут.

Фекле Толстой великодушно пош-
ли навстречу.

Впрочем, вероятность того, что 
Владимир Путин задержится в за-
ле, была невелика: у него была еще 
большая частная вечерняя програм-
ма, о которой лучше даже не думать.

К тому же и год назад, в Москве, 
на открытии года литературы, он не 
задержался и уехал из МХТ имени 
Чехова прямо со сцены.

И вот что получилось. Зал был еще 
скорее наполовину пуст, чем наполо-
вину полон, а Владимир Путин уже 
вышел к микрофону и говорил про то, 

как хорошо, что и литература, и кино 
утверждают идеалы добра и света.

В то же самое время на входе в те-
атр происходили драматичнейшие 
события. Десятки гостей не успевали 
попасть в зал: на входе был жестокий 
досмотр. Людям, которые осуществ-
ляли его, не было никакого дела ни 
до чего другого: они осуществляли 
то, что должны были.

И сливки творческой интеллиген-
ции начали пениться. И раздражение, 
а потом и отчаяние гостей по эту сто-
рону рамок бессмысленно было адре-
совать сотрудникам службы безопас-
ности театра. И тогда интеллигенция, 
литераторы и кинематографисты, на-
чали адресовать его друг другу, стре-
мительно теряя человеческий облик.

И можно было застать удивитель-
ные картины. Так, писатель Михаил 
Кураев со знаменитым коллекцио-
нером русских автографов Рене Гер-
ра сначала долго пихали друг дру-
га локтями, прорываясь к входу, по-
том перешли к словам (собственно, и 
смысл церемонии выстраивался под 
мысль, что «вначале было слово»), а 
потом от слов перешли к делу: на-
чали плеваться друг в друга (интел-
лигенция, в конце концов, генети-
чески поднаторела именно в таком 
противостоянии).

Тем временем Владимир Путин, 
еще раз упомянув про целительную 
силу искусства и процитировав На-
талию Дмитриевну Солженицыну с 
ее мыслью о том, что год литерату-
ры в России не должен заканчивать-
ся никогда, покинул успевшую за ко-
роткое время стать священной но-
вую сцену Мариинского театра.

Андрей Колесников,  
Санкт-Петербург

Перед Владимиром Путиным предстал суд
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Объяснения Валерия Зорькина 
по поводу необязательности 
исполнения решений ЕСПЧ 
устроили Владимира Путина 
и наоборот  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Борис Вячеславович! Примите мои искрен-
ние поздравления с 65-летием! За вашими плечами — 
большой опыт работы в политической и государственной 
сферах, компетентность и профессионализм, которые 
вызывают неизменное уважение среди коллег и предста-
вителей общественности, позволяют вести самые ответ-
ственные направления. Ваша деятельность на постах гла-
вы МВД России и председателя Государственной думы от-

мечена важными реформами и эффективностью. За укре-
пление и развитие российской государственности вы 
удостоены высоких наград. Сегодня ваши знания востре-
бованы в высшем и наблюдательном советах всероссий-
ской политической партии «Единая Россия» и государст-
венной корпорации по атомной энергии «Росатом», а так-
же в Совете безопасности РФ. Убежден, что ваша деятель-
ность на благо страны будет и в дальнейшем такой же 
успешной. Желаю вам крепкого здоровья, благополучия, 
новых профессиональных побед и свершений!

Сегодня исполняется 65 лет председателю высшего совета 
партии «Единая Россия», председателю наблюдательного совета 
госкорпорации по атомной энергии «Росатом»  
Борису Грызлову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В сентябре 2016 года почти в полови-
не регионов одновременно с думскими 
пройдут выборы в заксобрания. В малых 
партиях уже говорят о трудностях с на-
бором кандидатов на такое количество 
мандатов. Оппозиция считает, что сов-
мещение на руку «Единой России»: так 
проще будет применять административ-
ный ресурс, а проблемную региональ-
ную повестку забьет внешнеполитиче-
ская федеральная. Эксперты полагают, 
что наложение выборов повысит явку, 
а это может быть выгодно оппозиции.

Кандидатская недостаточность
В 2016 году, впервые с момента введения в 
2012 году единого дня голосования, выборы 
в Госдуму будут совмещены с выборами 38 ре-
гиональных парламентов. Согласно законо-
дательству, в год думской кампании единым 
днем голосования становится дата федераль-
ных выборов (в другие годы региональные и 
муниципальные выборы проходят во второе 
воскресенье сентября). В этом году был сде-
лан обратный перенос — Госдуму будут выби-
рать в сентябре, а не в декабре. Но, независи-
мо от даты, перед всеми партиями в условиях 
такого масштабного совмещения встанет ка-
дровый вопрос — только в Госдуме будут ва-
кантны 450 мест (по 225 на одномандатников 
и списочников), в заксобраниях — 1724 места.

Представители думских партий утвер-
ждают, что кадров у них хватит. «Мы полно-
стью, может, за исключением каких-то до-
лей процента закрываем все вакантные ме-
ста»,— сказал 

”
Ъ“ первый заместитель гла-

вы центрального исполкома «Единой Рос-
сии» Константин Мазуревский. «Качество» 
выдвиженцев, по его словам, должны обес-
печить праймериз. Депутат Госдумы, секре-
тарь ЦК КПРФ Сергей Обухов также заверил 

”
Ъ“, что с кадрами у партии «проблем нет», 

а совмещение «позволит справиться с пе-
реизбытком кандидатов, грамотно распре-
делить их». Первый зампред думской фрак-
ции «Справедливой России» Михаил Емель-
янов отметил, что в партии «амбициозных 
людей много, даже есть конкуренция». Ка-
дровый резерв сформирован и у ЛДПР, зая-
вил депутат Госдумы Алексей Диденко, на-
помнив, что в сентябре на региональных 
выборах партия выдвинула около 50 тыс. 
человек. «У нас будут уникальные кандида-
ты: выдвиженцы по одномандатным окру-
гам не будут входить в партсписки. Многие 
будут пробовать силы и в федеральный, и в 
местный парламент, этого запретить мы не 
можем»,— сказал он.

По закону о выборах депутатов Госдумы 
(ст. 39) кандидаты могут одновременно выд-
вигаться по партсписку и в одномандатном 
округе от партии. Секретарь Центризбирко-
ма Николай Конкин заявил 

”
Ъ“, что закон 

не запрещает одновременно выдвигаться в 
Госдуму и заксобрания. «То, что не запреще-
но, то разрешено,— говорит глава межреги-
ональной ассоциации избирателей Андрей 
Бузин.— Главное, чтобы потом кандидат от-
казался от мандата в том собрании, где он не 
намерен работать». «Это разный уровень вы-
боров — ограничений нет. Кандидаты часто 
выдвигаются в разные органы власти — в 
Госдуму и заксобрание, в заксобрание и му-

ниципальный совет»,— напоминает глава 
юридической службы КПРФ, депутат Госду-
мы Вадим Соловьев.

Кандидатское совмещение может ча-
стично упростить дело для малых партий — 
они признают проблему с кадрами. По сло-
вам зампреда «Патриотов России» Надежды 
Корнеевой, партия не сможет выдвинуть 
кандидатов во всех одномандатных окру-
гах на выборах в Госдуму и в регионах. Воз-
можны проблемы и с поиском кандидатов 
для партсписков на выборах в заксобрания. 
«Законы в каждом регионе разные, но в ре-
гиональных группах должно быть как ми-
нимум по три человека, а групп — несколь-
ко десятков»,— говорит госпожа Корнеева. 
Поэтому «Патриоты» выберут приоритет-
ные для себя регионы. В ПАРНАС (на ее базе 
выдвигает своих кандидатов демократиче-
ская коалиция) пояснили, что партия сосре-
доточится на думской кампании — для нее 
не надо собирать подписи (эта льгота есть 
у партий, имеющих фракцию хотя бы в од-
ном заксобрании, у ПАРНАС она есть в яро-
славском парламенте). Решение об участии 
в региональных выборах, по словам зам-
преда партии Ильи Яшина, пока не приня-
то. Вице-президент ассоциации политиче-
ских консультантов Петр Быстров уверен, 
что противники «Единой России» «не смо-
гут играть на большом числе досок»: «У них 
нет значительного числа кандидатов».

«Это адова работа»
Как показали результаты голосования в де-
кабре 2011 года, на совмещенных выборах 
проценты «Единой России» на выборах в Гос-
думу и заксобрания редко отличаются боль-
ше, чем на 1–2%. Хотя итоги прошедших в том 
же году мартовских выборов в заксобрания 
уже значительно отличались от итогов дум-
ской кампании. Например, в Дагестане на 
выборах в Госдуму «Единая Россия» набрала 
в 2011 году 91,44%, а в марте — только 65,21%.

По сравнению с думской кампанией 2007 
года таких расхождений было гораздо боль-
ше: разница составила в среднем 15,3% в поль-
зу думских выборов. Рекордсменом стал Став-
ропольский край — на выборах в Госдуму 
«Единая Россия» набрала на 38% больше, чем 
на выборах в заксобрание (в 2011 году резуль-
таты по краю уже почти совпадали). Похожая 
ситуация была в Адыгее: на думских выборах 
в 2007 году единороссы набрали 70,97%, а на 
региональных годом ранее — только 33,7%.

Несмотря на это, единороссы говорят, что 
совмещение усложняет кампанию. «Концен-
трироваться проще на одном уровне выбо-
ров»,— заявляет Константин Мазуревский. 
Депутат Госдумы Александр Хинштейн уточ-
няет: «Федеральную и местную кампании 
придется сшивать — это две разные повест-
ки, в большинстве регионов, скорее всего, 
над выборами разных уровней будут рабо-
тать разные штабы».

Оппоненты уверены, что выгоду от совме-
щения получит партия власти. По словам Сер-
гея Обухова, единороссы надеются «укрепить 
свои позиции в заксобраниях под влиянием 
доминирующей федеральной повестки», а 
поскольку федеральные и региональные вы-
боры пройдут «в одном информационном по-
ле», единороссам «не нужно будет отвлекать-
ся на местные проблемы». «Когда выборы 
проходят отдельно, не сильно рейтинг Пути-
на пристегнешь. Когда они вместе, идет пря-
мая жесткая корреляция рейтинга партии с 
рейтингом президента, а он растет»,— пояс-
няет коммунист. Председатель «Яблока» Сер-
гей Митрохин дает похожий прогноз: «Кам-
пания будет идти под флагом побед Путина 
на международной арене, отвлечет от насущ-
ных проблем на местном уровне». Глава изби-
рательного штаба справороссов депутат Гос-
думы Александр Бурков считает, что «эффект» 
от совмещения выборов получат все: «Но по-
нятно, что партия власти будет иметь преиму-
щество на ТВ, нам покажут, как ее лидер пре-
мьер Медведев разбирается с проблемами».

Илья Яшин называет другие сложности, 
с которыми столкнется оппозиция: ей нуж-
но привлечь «огромные ресурсы, большое 
количество агитаторов и волонтеров». Над-
ежда Корнеева обращает внимание на ко-
личество документов, которое нужно со-
брать для выдвижения в 38 регионах: «Это 
адова работа!»

Депутат Калининградской облдумы Со-
ломон Гинзбург уверен, что для админист-
рирования выгоднее совместные выборы: 
«Ответственному за внутреннюю политику 
в регионе будет удобнее. У нас пройдут вы-
боры четырех уровней — Госдумы, заксобра-
ния, гордумы Калининграда и местных сове-
тов. Проще вызвать главу поселения и сразу 
поставить задачи, потом проводить общие 
совещания». Депутат заксобрания Карелии 
Эмилия Слабунова («Яблоко») говорит, что 
совмещение выборов в Карелии в 2011 году 
существенно не сказалось на раскладе (пар-
тия власти получила 40,7% на региональных 
и 37% на федеральных выборах) и лишь по-
высило явку. «В этот раз ей поможет только 
админресурс, снятие сильных оппонентов, 
маскировка своих кандидатов под ОНФ или 
самовыдвиженцев»,— заявила она 

”
Ъ“.

Политолог Константин Калачев ожидает, 
что оппозиция сможет набрать очки на сов-
мещении кампаний в регионах с непопу-
лярными губернаторами: «Люди будут вы-
ражать протест против местной власти голо-
сованием против единороссов, там сработа-
ет аргумент 

”
голосуй за нас — и главу уберут 

из-за низкого результата партии власти“».

На волне высокой явки
В нескольких партиях 

”
Ъ“ заверили, что на-

ложение кампаний на руку оппозиции. 
«Чем выше явка, тем хуже результат партии 
власти»,— говорит депутат Госдумы от ЛДПР 
Ярослав Нилов, оговариваясь, что это не ка-
сается «некоторых регионов с элементами 
авторитаризма, где будут зажимать на этапах 
выдвижения и регистрации». «Те, кто указы-
вает на выгоду 

”
Единой России“, не понима-

ют, о чем говорят,— согласен лидер астра-
ханских справороссов Олег Шеин.— На вы-
борах выдвигается больше игроков, это зна-
чит, что будет больше наблюдателей. Будет 
увеличиваться явка, это тоже хорошо. Нако-
нец, будет больше возможностей бороться с 
нарушениями — на участках будут размеще-
ны камеры, а со всеми нарушениями будут 
разбираться на федеральном уровне».

Политтехнолог Валентин Бианки («Би-
анки и партнеры») также считает, что сов-
мещение выборов выгодно оппозиции с 
коммерческой точки зрения. По его сло-
вам, «если бы те же 38 заксобраний избира-
лись, например, через год, то ресурсов у оп-
позиции на них могло бы и не хватить», а 
так кампания будет, по сути, единой. К тому 
же повышение явки «в среднем ведет к ро-
сту результатов оппозиции», отмечает экс-
перт: «Если приходит 50% избирателей, то 
лоялистов и приведенных за ручку среди 
них меньше, чем если 35%». Так же считает 
политтехнолог Александр Точенов: партия 
власти не сможет «сушить явку на выборах 
в Госдуму», чтобы они выглядели легитим-
ными, а «пришедшие на федеральные вы-
боры получат второй бюллетень — в заксо-
брание». Константин Калачев не исключа-
ет, что при высокой явке избирателей шан-
сы пройти в заксобрания появятся у малых 
партий: «Многие люди поддержат курс Пу-
тина на выборах в Госдуму, проголосовав за 

”
Единую Россию“, но не факт, что они выбе-

рут ее же на региональных».
Андрей Перцев, Таисия Бекбулатова

Наложение обязывает
Кому поможет совмещение выборов в Госдуму и половину заксобраний

контекст  

Декриминализация УК 
дошла до Госдумы

Верховный суд (ВС) внес в Госдуму пакет  
поправок по гуманизации законодательства. 
Поддержать инициативу о переводе престу-
плений, не представляющих «большой обще-
ственной опасности, в разряд администра- 
тивных правонарушений» попросил Госдуму  

во время послания Федеральному собранию 
3 декабря президент Владимир Путин. Повтор-
ное «совершение проступка должно квалифи-
цироваться уже как уголовное деяние», уточ-
нил он. ВС предлагает декриминализовать по-
бои (ч. 1 ст. 116 УК РФ), угрозу убийством или 
причинением тяжкого вреда (ч. 1 ст. 119 УК 
РФ), злостное уклонение от уплаты алиментов 
(ч. 1 и 2 ст. 157 УК РФ) и использование заве-
домо подложного документа, кроме офици-
ального (ч. 3 ст. 327 УК РФ). За эти преступле-
ния, по данным судебного департамента при 
ВС, ежегодно осуждают 19–21 тыс., 30–
31 тыс., 60 тыс., 15–16 тыс. человек соответст-
венно. УК, правда, решили также дополнить 
новой ст. 158.1 за мелкое хищение, если гра-
жданина уже привлекали к административной 

ответственности. Также законопроект, как и 
писал ”Ъ“ 1 августа, вводит в УК новую главу 
15.2, которая предусматривает «меры уголов-
но-правового характера». ВС предлагает ос-
вобождать гражданина от уголовного наказа-
ния, если он «впервые совершил преступле-
ние небольшой или средней тяжести» и готов 
«загладить причиненный вред». Следственные 
органы получат право назначать ему наказа-
ние, не возбуждая уголовного дела, пояснял 
суть новшества председатель ВС Вячеслав  
Лебедев. 10 декабря отзыв на проект написа-
ло правительство. В связи с тем что он «на-
правлен на решение задачи по дальнейшей гу-
манизации и либерализации уголовного зако-
нодательства», поставленной президентом 
в послании, он «заслуживает внимания».  

Но Белый дом считает необходимой доработку 
законопроекта, так как «нуждается в дополни-
тельном обсуждении целесообразность де-
криминализации деяний, направленных 
на причинение вреда умышленного характера 
здоровью граждан». Максим Иванов

Ирина Яровая  
еще поработает  
с госзакупками

Вчера думский комитет по уголовному зако-
нодательству отложил рассмотрение законо-
проекта главы комитета по безопасности 
Ирины Яровой («Единая Россия»), вводящего 
ответственность за коррупцию при госзакуп-

ках. Максимальное наказание (от 7 до 20 лет 
лишения свободы со штрафом и запретом 
на определенную работу) предлагалось за хи-
щение при исполнении контракта по гособо-
ронзаказу (см. ”Ъ“ от 12 марта). Госпожа Яро-
вая направила в комитет письмо, в котором 
просила перенести рассмотрение проекта, 
так как она не может присутствовать на засе-
дании. Представитель депутата пояснил ”Ъ“, 
что Ирина Яровая находится с рабочим визи-
том на Камчатке. Отметим, что ранее с крити-
кой законопроекта выступили и правительст-
во, и Верховный суд (ВС), и правовое управ-
ление Госдумы. ВС, например, отмечал, что 
субъектом предложенной новой ст. 164.1 УК 
РФ является должностное лицо, однако опре-
деление этого понятия в законе отсутствует. 

А правительство указало, что предложенная 
госпожой Яровой ст. 164.1 требует дополни-
тельной оценки «на предмет соответствия 
конституционному принципу равенства всех 
форм собственности» (частная, государст-
венная, муниципальная.— ”Ъ“). Соавтор  
законопроекта Михаил Старшинов («Единая 
Россия») заявил ”Ъ“, что вопрос о том, стоит 
ли перевносить или дорабатывать проект пе-
ред вторым чтением, «является дискуссион-
ным». Он не хочет высказывать «единоличное 
мнение» и предполагает, что решение будет 
приниматься после консультаций с теми,  
кто делал замечания по проекту. До конца  
года проект вряд ли будет рассмотрен про-
фильным комитетом. Софья Самохина,  
Максим Иванов

ГДЕ ПРОЙДУТ РЕГИОНАЛЬНЫЕ  ПАРЛАМЕНТСКИЕ ВЫБОРЫ В 2016 ГОДУ  ИСТОЧНИК: ЦИК РФ. 
Субъекты, в которых пройдут 
региональные  парламентские выборы

37,07 40,78

КАЛИНИНГРАД-
СКАЯ ОБЛ.

33,03 35,14

ЛЕНИНГРАДСКАЯ 
ОБЛ.

32,26 30,12
КАРЕЛИЯ

38,44 39,79
ТВЕРСКАЯ ОБЛ.

34,9 36,69

КИРОВСКАЯ 
ОБЛ.

36,28 37,89

ПЕРМСКИЙ 
КРАЙ

62,21 54,48

ТЮМЕНСКАЯ 
ОБЛ.

37,51 38,33
ТОМСКАЯ ОБЛ.

70,32 71,19
ЧУКОТСКИЙ АО

36,65 37,41

ПСКОВСКАЯ 
ОБЛ.

34,58 36,98

НОВГОРОДСКАЯ 
ОБЛ.

32,02 33,24

МУРМАНСКАЯ 
ОБЛ.

33,4 34,48

ВОЛОГОДСКАЯ 
ОБЛ.

41,01 44,07

ХАНТЫ-МАНСИЙ-
СКИЙ АО

39,61 38,93
ОМСКАЯ ОБЛ.

40,09 38,76

ЛИПЕЦКАЯ 
ОБЛ.

91,44 65,21
ДАГЕСТАН

49,11 48,96

СТАВРОПОЛЬСКИЙ 
КРАЙ

66,66 65,1

ТАМБОВСКАЯ 
ОБЛ.

34,89 41,54

ОРЕНБУРГСКАЯ 
ОБЛ.

91,62 91,01
МОРДОВИЯ

48,11 49,75
ЕВРЕЙСКАЯ АО

45,25 44,83

КАМЧАТСКИЙ 
КРАЙ

61 58,04
АДЫГЕЯ

38,99 40,55
ОРЛОВСКАЯ ОБЛ.

45,72 44,75
КУРСКАЯ ОБЛ.

90,96 78,1
ИНГУШЕТИЯ

35,37 36,96
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

44,56 42,98

НИЖЕГОРОДСКАЯ 
ОБЛ.

32,83 33,51

МОСКОВСКАЯ 
ОБЛ.

39,37 40,27

САМАРСКАЯ 
ОБЛ.

43,42 44,87
ЧУВАШИЯ

АМУРСКАЯ 
ОБЛ.

43,54 44,21 32,99 33,65

ПРИМОРСКИЙ 
КРАЙ

60,17 52,54

АСТРАХАНСКАЯ
ОБЛ.

37,17 39,81

АЛТАЙСКИЙ 
КРАЙ

32,71 33,12

СВЕРДЛОВСКАЯ 
ОБЛ.

36,7 36,86

КРАСНОЯРСКИЙ 
КРАЙ

1

1

37,07 40,78
На выборах в Госдуму 4 декабря 2011 года

РЕЗУЛЬТАТЫ 
«ЕДИНОЙ РОССИИ» (%): На прошлых региональных выборах
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Вчера власти Египта обнародова-
ли предварительный отчет о рас-
следовании катастрофы А321 
компании «Когалымавиа» на Си-
нае, жертвами которой стали 224 
человека. Причина трагедии для 
местных расследователей так и 
осталась неизвестной. Во всяком 
случае, данных о «криминальном 
вмешательстве» в работу экипажа 
А321 или технических систем са-
мого самолета комиссия не полу-
чила. Между тем, по данным ”Ъ“, 
эксперты ФСБ России установили 
даже тип взрывчатки, с помощью 
которой был совершен теракт на 
борту аэробуса,— это был пла-
стит, заложенный под кресло.

Глава комиссии Министерства гра-
жданской авиации Египта Айман аль-
Мукаддам вчера сообщил, что экспер-
ты обследовали огромную террито-
рию: обломки самолета оказались 
разбросаны в 16-километровой зоне. 
Тем не менее все детали удалось со-
брать, рассортировать и классифици-
ровать — в ближайшее время ВВС от-
правит их в Каир, где из обломков, для 
их дальнейшего исследования, будет 
выложен полноразмерный макет воз-
душного судна. Там же будут проведе-
ны несколько экспертиз, назначен-
ных комиссией. В ходе одной из них, 
например, предстоит ответить на во-
прос о возможных «усталостных» де-
формациях в несущих конструкциях 
самолета, которые могли возникнуть 
в ходе его эксплуатации с 1997 года и 
из-за аварийной посадки в аэропорту 
того же Каира в 2001 году — тогда воз-
душное судно получило повреждение 
хвостовой части.

По данным господина аль-Му-
каддама, в состав комиссии было 
включено специальное подразделе-
ние «Система», сотрудники которо-
го в настоящее время собирают ин-
формацию с более чем 40 принадле-
жавших пассажирам смартфонов и 
планшетов. В памяти гаджетов, как 

полагают специалисты, могла сохра-
ниться важная для расследования 
информация — например, телефон-
ные звонки, фотографии или виде-
осъемки, сделанные пассажирами 
перед полетом или уже в воздухе.

В то же время, по словам господи-
на аль-Мукаддама, «никаких данных, 
подтверждающих внешнее, в том чи-
сле криминальное, вмешательство 
в работу экипажа А321 или техниче-
ские системы самого самолета, ко-
миссия до сих пор не получила». В 
противном случае, как отметил го-
сподин аль-Мукаддам, они были бы 
направлены в Генпрокуратуру Егип-
та для возбуждения уголовного дела.

Учитывая, что расшифровка за-
писей речевого и параметрического 
самописцев разбившегося лайнера, 
как уже сообщал 

”
Ъ“, не предостави-

ла участникам технического рассле-
дования какой-либо существенной 
информации, господин аль-Мукад-
дам каких-либо предварительных 
версий аварии не выдвинул.

В свою очередь, пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, от-
казавшись комментировать предва-
рительный отчет комиссии, напом-
нил, что эксперты российских спец-
служб пришли к выводу о том, что 
катастрофа произошла из-за теракта.

Напомним, что в середине ноября 
директор ФСБ Александр Бортни-
ков доложил президенту Владими-
ру Путину о том, что на личных ве-
щах пассажиров, багаже и обломках 
самолета, потерпевшего крушение 
в Египте 31 октября, эксперты обна-
ружили «следы взрывчатого вещест-
ва иностранного производства». По 
оценке специалистов ФСБ, на борту 
A321 сработало самодельное взрыв-
ное устройство мощностью до 1 кг в 
тротиловом эквиваленте, что приве-
ло к разрушению самолета в воздухе. 
«Можно однозначно сказать, что это 
террористический акт»,— отметил 
тогда господин Бортников. Его ин-

формация послужила основанием 
для прекращения авиасообщения 
между Россией и Египтом.

По данным источника 
”
Ъ“, вывез-

ти какие-либо вызвавшие у них по-
дозрения детали и фрагменты лай-
нера российские специалисты с ме-
ста катастрофы не смогли, посколь-
ку это противоречило международ-
ным правилам расследования ави-
апроисшествий. Однако в Россию 
был доставлен багаж и личные вещи 
пассажиров лайнера, а также смы-
вы и соскобы с некоторых частей са-
молета, на которых участвовавшие в 
ликвидации последствий крушения 
сотрудники МЧС заподозрили следы 
взрывчатки.

По словам источника 
”
Ъ“, иссле-

дуя привезенные образцы, экспер-
ты установили, что А321 был взорван 
бомбой небольшой мощности, изго-
товленной на основе иностранной 
взрывчатки, аналогичной пластиту. 
Заложена она была, полагают экспер-
ты, под одно из кресел в конце салона 
по правому борту. Взрывом в корпусе 
воздушного судна, находившегося в 
тот момент в процессе набора высоты, 
пробило отверстие диаметром около 
метра, что привело к так называемой 
взрывной разгерметизации, вызвав-
шей разрушение самолета. При этом 
источники 

”
Ъ“ затруднились сооб-

щить, почему Следственный коми-
тет России до сих пор не возбудил уго-
ловное дело о теракте (ст. 205 УК), а 
все исследования проводятся в рам-
ках расследования нарушений пра-
вил эксплуатации транспорта и оказа-
ния услуг, не отвечающих требовани-
ям безопасности (ст. 263 и ст. 238 УК). 
Официально в СКР воздерживаются 
от комментариев, а неофициально 
говорят о том, что объективные дан-
ные, необходимые для переквалифи-
кации уголовного дела, из ФСБ в ко-
митет пока не поступили.

Николай Сергеев,  
Олег Рубникович

Египет не признал  
пластит под креслом
В отличие от ФСБ, египетская комиссия  
не нашла следов теракта на месте крушения А321

Как стало известно ”Ъ“, Глав-
ное следственное управление 
ГУ МВД по Москве направило 
в Тверской райсуд столицы хо-
датайства о заочном аресте вла-
дельцев банка «Траст» Ильи Юро-
ва, Николая Фетисова и Сергея 
Беляева. Все они обвиняются 
в организации многомиллиард-
ных хищений средств вклад-
чиков кредитного учреждения. 
Если суд удовлетворит просьбу 
следствия, все обвиняемые бу-
дут объявлены в розыск.

В Тверском суде 
”
Ъ“ подтверди-

ли, что к ним поступили ходатай-
ства следствия об аресте бывше-
го председателя совета директоров 
банка «Траст» Ильи Юрова и экс-чле-
нов совета директоров банка Нико-
лая Фетисова и Сергея Беляева. Все 
трое до декабря прошлого года яв-
лялись одновременно крупнейши-
ми акционерами «Траста». Как пояс-
нили в суде, ходатайства будут рас-
смотрены 17 декабря, а поскольку 
все бывшие совладельцы банка дав-
но покинули Россию, рассмотрение 
пройдет в их отсутствие.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в декаб-

ре прошлого года ЦБ принял реше-
ние санировать оказавшийся на гра-
ни разорения «Траст». По оценкам 
зампреда ЦБ Михаила Сухова, раз-
мер «дыры» в банке на момент объ-
явления о его санации оценивался 
в 67,8 млрд руб. Санатором был вы-
бран банк «Открытие», который по-
лучил на эти цели от Агентства по 

страхованию вкладов 127 млрд руб. 
Это третья по размерам сумма, вы-
деленная на подобные цели, после 
выплат на спасение Банка Москвы 
и Мособлбанка. После завершения 
проверки кредитного учреждения 
аудиторами ЦБ господин Сухов за-
явил о фальсификации банком от-
четности, а в сообщении регулято-
ра особо отмечалось, что его акцио-
неры «не изъявили желания каким-
либо образом в дальнейшем прини-
мать участие в судьбе и деятельнос-
ти банка». В январе этого года Банк 
России, решив, что «Траст» активно 
использовал в своей работе схемы 
по кредитованию заемщиков, не ве-
дущих реальной хозяйственной дея-
тельности, и финансированию «ин-
вестиционных проектов, не прино-
сящих денежных потоков», обратил-
ся в правоохранительные органы.

В апреле 2015 года в отношении 
владельцев и руководителей «Тра-
ста» Главное следственное управле-
ние ГУ МВД по Москве возбудило уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере). По версии следствия, на про-
тяжении не менее чем двух лет ра-
ботала преступная схема по хище-
нию средств вкладчиков. С этой це-
лью, говорится в материалах дела, с 
2012 по 2014 год были одобрены и за-
ключены фиктивные кредитные до-
говоры и договоры займа, по кото-
рым деньги клиентов выводились 
из банка в подконтрольные руковод-
ству «Траста» офшорные компании. 

В частности, в качестве получателя 
денег называлась TIB Investments 
Limited, принадлежащая в янва-
ре 2015 года совладельцам «Траста» 
Илье Юрову, Сергею Беляеву и Ни-
колаю Фетисову. Согласно предвари-
тельным подсчетам следствия, все-
го таким образом из кредитного уч-
реждения было выведено не менее 
7,05 млрд руб., а также $118,3 млн.

Первыми фигурантами уголовно-
го дела стали высокопоставленные 
управленцы «Траста». Минувшим ле-
том были арестованы бывшие и. о. 
председателя правления банка Олег 
Дикусар и финансовый директор Ев-
гений Ромаков. Сейчас, по данным 
их защиты, ГСУ намерено выделить 
их дела в отдельное производство, а 
затем направить их в суд.

Если 17 декабря суд примет ре-
шение о заочном аресте Ильи Юро-
ва, Сергея Беляева и Николая Фети-
сова, то вскоре все трое будут объяв-
лены сначала в федеральный, а за-
тем и в международный розыск. В 
настоящий момент бывшие совла-
дельцы «Траста», по данным источ-
ников 

”
Ъ“, проживают в Великобри-

тании и Австралии.
Владислав Трифонов

Бывших владельцев «Траста»  
оценят заочно
Следствие ходатайствовало об аресте банкиров

ВИЧ-положительные пациенты 
со всей России жалуются на раз-
глашение медиками врачебной 
тайны об их статусе. По словам 
больных, в поликлиниках и жен-
ских консультациях их диагноз 
часто указывают прямо на об-
ложках медицинских карт, где 
его может увидеть любой жела-
ющий. В Минздраве признают, 
что подобные отметки являются 
незаконными.

В 1998 году Россия приняла ме-
ждународную классификацию бо-
лезней (МКБ-10), по которой все ди-
агнозы, связанные с ВИЧ, кодиру-
ются специальными цифро-буквен-
ными обозначениями: Z21, R75, B20-
B24. Информация о наличии ВИЧ 
должна быть занесена в медкарту, 
которая используется в обычных 
поликлиниках и женских консуль-
тациях. «Как и любой другой диаг-
ноз, это конфиденциальная инфор-
мация,— рассказал 

”
Ъ“ активист 

Александр Ездаков, который зани-
мается защитой прав пациентов с 
ВИЧ.— Однако в последние годы 
нам начали поступать сообщения 
о том, что врачи пишут связанные 
с ВИЧ коды заболевания прямо на 
обложке медкарты». В 2014 году па-
циентка из Самары пожаловалась 
господину Ездакову, что ей в поли-
клинике поставили на карту такой 
маркер и теперь посторонние смо-
гут узнать о диагнозе: «Я сама у те-
рапевта на столе увидела карту дру-
гого пациента, где крупно написано 
Z21. А рядом — Ф. И. О. и адрес это-
го человека».

Как выяснил активист, самар-
ский Минздрав выпустил приказ 
«Об улучшении работы по выявле-
нию ВИЧ-инфицированных», где 
врачей прямо обязывали ставить 
такие пометки на первой странице 
медкарт. Господин Ездаков обратил-
ся с запросом о законности приказа 

в минздрав Самарской области, фе-
деральный Минздрав и Генпроку-
ратуру. Оба министерства согласи-
лись с тем, что медучреждения обя-
заны защищать информацию о ди-
агнозе от «неправомерного досту-
па», но при этом «размещение на ли-
цевой стороне медицинской карты 
информации о заболевании в откры-
том или зашифрованном виде не мо-
жет рассматриваться как нарушение 
права пациента».

Однако местная прокуратура все 
же признала приказ незаконным 
и внесла протест самарскому мин-
здраву. На официальной странице 
самарского министерства появи-
лось сообщение, что приказ отме-
нен. После этого и Минздрав РФ на-
правил Александру Ездакову пись-
мо, где говорится, что «кодирую-
щая маркировка обложки ВИЧ-по-
зитивных пациентов не предусмо-
трена». «Я тогда подумал: все, побе-
дили,— рассказывает активист.— 
Но на днях, год спустя, мне пришло 
письмо от другой пациентки из Са-
марской области с той же пробле-
мой». По словам отправившей пись-
мо девушки, она пошла в женскую 
консультацию встать на учет по бе-
ременности и представила справку 
из СПИД-центра. «Теперь мне на ка-
ждом направлении крупно пишут 
Z21 — и на карте, и на любом анали-
зе,— жалуется она.— Я очень боюсь, 
что кто-то посторонний в очереди 
или поликлинике увидит направ-
ление с этим кодом». Пациентка жи-
вет в небольшом городе и скрывает 
свой диагноз, потому что опасается 
дискриминации, а теперь вообще 
боится идти к врачам.

Сейчас Александр Ездаков про-
водит опрос на крупнейших фору-
мах людей, живущих с ВИЧ (всего 
в России таких около 760 тыс. чело-
век.— 

”
Ъ“). Как оказалось, практи-

чески во всех регионах врачи про-

должают указывать информацию о 
диагнозе ВИЧ-положительных па-
циентов на обложке карты. «У ме-
ня в консультации поставили Z21,— 
говорит Галина из Московской об-
ласти.— Но этого, наверное, по-
казалось мало, поэтому они пере-
черкнули обложку по диагонали 
жирной красной линией. И такие 
же знаки ставят на всех анализах». 
В Рязани, Тульской области, Екате-
ринбурге, Чувашии, Челябинске на 
картах красной ручкой пишут В20. 
«Я спросила врача, зачем она на об-
щем анализе мочи пишет этот код. 
Ответ: 

”
Чтобы лаборант была осто-

рожна“,— пишет Наталья из Ново-
сибирска.— Видимо, без этого они 
с кровью и мочой как попало обра-
щаются». В некоторых случаях вра-
чи вообще не утруждают себя кода-
ми. «Мне на карте написали посе-
редине HIV и на всех анализах так 
же»,— пишет пациентка из Удмур-
тии. Больные из Самары и Москов-
ской области указывают, что им на 
обложке карты пишут ВИЧ.

«Любые пометки на картах, рас-
крывающие ВИЧ-статус против во-
ли самого пациента, являются неза-
конными»,— заявил 

”
Ъ“ директор 

департамента общественного здо-
ровья и коммуникаций Минздрава 
РФ Олег Салагай. «Смысла писать ди-
агноз на первой странице обложки 
нет,— говорит главврач свердлов-
ского областного СПИД-центра Ан-
желика Подымова.— Внутри карты 
диагноз ВИЧ записан. Если возник-
нет ситуация, связанная с перелива-
нием крови, операцией, от внима-
ния медиков он не уйдет». По ее мне-
нию, подобные отметки приносят 
только вред: пациенты боятся, что 
посторонние узнают их диагноз, а 
врачи будут настороженно относить-
ся к больным.

Анастасия Кузина,  
Александр Черных

Врачебную тайну  
перечеркнули красной линией
ВИЧ-инфицированные жалуются на раскрытие их диагноза

Как стало известно ”Ъ“, неожи-
данное продолжение получила 
скандальная история с хищени-
ем в 2004–2007 годах имущества 
ОАО «ВО ”Станкоимпорт“», 100% 
акций которого принадлежат го-
скорпорации «Ростех». После то-
го как в апреле нынешнего года 
Таганский райсуд признал винов-
ным в этом руководителя русской 
бизнес-группы аудиторской ком-
пании PricewaterhouseCoopers 
(PwC) в Германии Станислава Ро-
гожина, представители «Стан-
коимпорта» через арбитраж по-
пытались вернуть оказавшиеся 
в третьих руках здания. Однако 
в удовлетворении исковых тре-
бований суд отказал.

Основания для обращения в ар-
битражный суд Москвы появились 
у представителей «Станкоимпорта» 
после вынесения обвинительного 
приговора в отношении 44-летнего 
руководителя русской бизнес-груп-
пы аудиторской компании PWC в 
Берлине Станислава Рогожина. На-
ходящийся в международном ро-
зыске юрист в апреле 2015 года по-
лучил восемь лет лишения свободы 
заочно. Кстати в Германии, гражда-
нином которой он является, к ве-
дению адвокатской деятельности с 
2003 года этот человек допущен под 
фамилией Станислав Рогош. Отме-
тим, что начиная с ноября 2014 го-
да Станислав Рогожин, подписывая 
официальные документы на бланке 
PWC, стал в скобках от руки добав-
лять Rogosh. Возможно, руководст-
во PWC потребовало от него соблю-
дения этих мер безопасности, уз-
нав о том, что он преследуется в Рос-
сии в уголовном порядке. При этом 
в самой аудиторской компании, как 
только в Таганском райсуде начался 
процесс по делу Станислава Рогожи-
на, 

”
Ъ“ заявили, что человек с таким 

именем и фамилией действительно 
является сотрудником PWC в Герма-
нии, но он всего лишь полный тезка 
подсудимого.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, СКР и 

суд установили, что в хищении гос-
собственности Станислав Рогожин 
принимал участие, работая адвока-
том в Санкт-Петербурге, совместно 
с тогдашним гендиректором одно-
го из бывших флагманов советской 
внешней торговли ОАО «Станкоим-
порт» Сагадатом Хабировым. Дело 
в отношении последнего было пре-
кращено в связи со смертью в 2009 
году. Фальсифицировав докумен-
ты, адвокат Рогожин, представляв-
ший интересы «Станкоимпорта», че-

рез негосударственный третейский 
суд во Франкфурте-на-Майне добил-
ся взыскания с ОАО долга перед уч-
режденной им же в августе 2004 года 
швейцарской офшорной компани-
ей SGIF в размере €14,5 млн.

28 июля 2005 года постановле-
ние немецкого суда было утвержде-
но Арбитражным судом Москвы и 
начато исполнительное производст-
во. В результате с банковских счетов 
ОАО «ВО 

”
Станкоимпорт“» в поль-

зу SGIF было списано более 200 млн 
руб. Кроме того, организация лиши-
лась трех зданий в Москве на улице 
Обручева, 34/63. Они были выстав-
лены на торги — за 130 млн руб. их 
приобрела фирма-однодневка «Ин-
вестстрой», тут же перепродавшая 
их ООО «Техпром».

У последней «Станкоимпорт» че-
рез арбитраж и попытался отсудить 
похищенные Станиславом Рогожи-
ным и Сагадатом Хабировым зда-
ния. По мнению истца, обстоятель-
ства, установленные приговором Та-
ганского райсуда Москвы, являют-
ся «безусловным основанием для ис-
требования из незаконного владе-
ния ООО 

”
Технопром“ объектов не-

движимости по адресу ул. Обручева, 
д. 34/63, стр. 1, 2, 3».

Представители «Станкоимпорта» 
заявили в суде, что «при создании 
фиктивной задолженности и после-
дующем отчуждении активов это-
го ОАО был нарушен принцип до-
бросовестности». По мнению ист-
ца, «Технопром» являться таковым 
не может в силу аффилированности 
с ООО «Инвестстрой», а также быв-
шим руководством ОАО «ВО 

”
Стан-

коимпорт“», которое прямо или кос-
венно участвовало в хищении своих 
же активов. Поэтому, как считают в 
«Станкоимпорте», сделка является 
ничтожной.

Впрочем, суд пришел к выводу, 
что «добросовестность ООО 

”
Техно-

пром“ следует рассматривать в каче-
стве неопровержимого фактора». По 
мнению судьи, истец не представил 
никаких доказательств, опроверга-
ющих «разумность и предусмотри-
тельность» поведения ответчика, 
а также ООО «Инвестстрой» при со-
вершении сделки при покупке зда-
ний на улице Обручева. При этом 
суд, очевидно забыв о том, что Ста-
нислав Рогожин (а по сути, и Сага-
дат Хабиров) признан российским 
судом мошенником, сделал весьма 
странный вывод о том, что эти гра-
ждане «представляли интересы ОАО 

”
Станкоимпорт“ и действовали в его 

интересах».

Еще одним доводом в пользу от-
ветчика стал тот факт, что «Станко-
импорт» не стал оспаривать резуль-
таты торгов, победителем которых 
признали ООО «Инвестстрой». «Сле-
довательно, утверждение истца о вы-
бытии имущества помимо его воли 
лишено материальных оснований и 
фактических доказательств»,— сде-
лала вывод судья Ирина Кофанова. 
При этом в «Станкоимпорте» задают-
ся вопросом, как они могли оспари-
вать торги, когда во главе предприя-
тия тогда стоял господин Хабиров, ко-
торый вместе со Станиславом Рого-
жиным и разработал схему хищения 
имущества. При этом стоит напом-
нить, что и решение третейского суда 
во Франкфурте-на-Майне действовав-
ший якобы в интересах «Станкоим-
порта» адвокат Рогожин обжаловать 
не стал. «Действуя в своих личных ко-
рыстных интересах по заранее разра-
ботанному плану, злоупотребляя до-
верием компании 

”
Станкоимпорт“, 

установленное лицо (Хабиров.— 
”
Ъ“) 

и Рогожин умышленно не приняли 
никаких мер по обжалованию данно-
го судебного решения в соответствии 
с законодательством Германии»,— от-
мечается в приговоре.

За основу были приняты судом и 
доводы ответчика о том, что «Стан-
коимпорт» требует вернуть им семь 
объектов недвижимости, а не три. 
Разбираться с тем, что истец претен-
дует на 8728,5 кв. м, доставшиеся 
ему во время приватизации, а не на 
все площади, которыми сейчас вла-
деет «Технопром», суд не стал. «В на-
стоящем споре ОАО 

”
Станкоимпорт“ 

предъявляет требование о возврате 
объектов недвижимости, правом 
собственности на которые он никог-
да не обладал»,— сделала вывод су-
дья Кофанова, взяв за основу список 
объектов, представленный ответчи-
ком, а не истцом.

Далее следует не менее интерес-
ный вывод о том, что «приговор по 
уголовному делу не может служить 
основанием для настоящего иско-
вого требования, поскольку спор-
ное имущество не являлось объек-
том преступного посягательства». 
Таковым, по мнению суда, были 
лишь €14,5 млн. При этом стоит на-
помнить, что часть из этой суммы 
мошенники смогли получить, толь-
ко продав доставшиеся им здания 
«Станкоимпорта» на улице Обручева.

По словам представителей «Стан-
коимпорта», в ближайшее время они 
намерены обжаловать решение Ар-
битражного суда Москвы.

Олег Рубникович

Здания оградили  
от возврата «Станкоимпорту»
Арбитражный суд не признал приговор суда общей юрисдикции

Следствие намерено  
добиться заочного ареста  
бывшего председателя совета 
директоров банка «Траст»  
Ильи Юрова в рамках дела  
о хищении средств вкладчиков   
ФОТО ГРИГОРИЯ ТАМБУЛОВА
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Впервые за время конфликта 
с Багдадом из-за ввода турецких 
войск на территорию Ирака Ан-
кара предприняла попытку обо-
сновать свои действия. Премьер 
Турции Ахмет Давутоглу расска-
зал о необходимости защитить 
от угроз «Исламского государст-
ва» (ИГ; запрещено в России) ла-
герь в Башике, где турецкие ин-
структоры проводят обучение 
курдского ополчения — «Пешмер-
ги». При этом, по данным турец-
ких СМИ, власти страны начали 
переговоры с лидерами западной 
антитеррористической коалиции 
о том, чтобы перевести трениро-
вочный лагерь в Северном Ираке 
под эгиду коалиции. Это позволи-
ло бы сделать пребывание турец-
ких войск на иракской территории 
законным.

В конфликте вокруг ввода турец-
ких военных в Ирак, вызвавшего 
резкое осуждение центрального ру-
ководства в Багдаде и раздражение 
Москвы, наметился новый поворот. 
Впервые с момента, когда 130 турец-
ких военнослужащих, танки и артил-
лерия были дислоцированы в райо-
не города Башика в Северном Ираке 
(см. 

”
Ъ“ от 7 декабря), власти Турции 

попытались обосновать предприня-
тый в одностороннем порядке шаг. 
Премьер Ахмет Давутоглу вчера объ-
яснил, что расположенный в ирак-
ской Башике тренировочный ла-
герь «Пешмерги» нуждался в допол-
нительной защите: турецкая развед-
ка якобы получила информацию об 
угрозах лагерю со стороны Мосула 
— второго по величине города Ира-
ка, находящегося под контролем ИГ. 
Господин Давутоглу пояснил, что у 
иракского руководства «нет возмож-
ности обеспечивать безопасность на 
территории страны».

Ахмет Давутоглу предупредил, что 
Турция не намерена отказываться от 
военного присутствия в районе Ба-
шики. «В боестолкновениях наши во-
енные участвовать не будут, они на-
ходятся в Ираке только для обучения 
местных сил,— сказал турецкий пре-
мьер.— Законность их присутствия 
там не обсуждается». Эти заявления 
вызвали возмущение жителей Ира-
ка, до этого уже ответивших на дей-
ствия турецкой стороны многотысяч-
ной акцией протеста в центре Багда-
да с требованиями к Анкаре пересмо-
треть свою политику «неприкрытого 
вооруженного вторжения».

Аналогичным образом ранее в 
этом году Анкара действовала на тер-
ритории Сирии: в феврале турецкие 
военные провели в этой стране кам-
панию «в защиту национального ду-
ховного наследия», когда вывозили 

из «турецкого анклава» в провинции 
Алеппо усыпальницу Сулеймана Ша-
ха, предка основателя Османской им-
перии (см. 

”
Ъ“ от 22 февраля). Тогда 

Анкара не запрашивала разрешения 
сирийских властей на проведение 
операции, как и в этот раз — Багдада.

Размещение контингента в Баши-
ке — это уже второй за последние не-
сколько месяцев ввод турецких войск 
на территорию Ирака. В сентябре ту-
рецкий спецназ развернул «краткос-
рочную наземную операцию» на тер-
ритории Иракского Курдистана — 
возглавляемой Масудом Барзани ав-
тономии на севере Ирака. Те меры Ан-
кара приняла ради борьбы с базиру-
ющимися на территории автономии 
вооруженными подразделениями Ра-
бочей партии Курдистана (РПК), име-
ющей в Турции статус террористиче-
ской организации. Успехи лидера Тур-
ции Реджепа Тайипа Эрдогана в нала-
живании связей с Масудом Барзани 
позволили турецким военным дейст-
вовать на территории автономии фак-
тически как дома. Таким же образом 
они воспринимают и Башику, распо-
ложенную в непосредственной бли-
зости от Иракского Курдистана.

Есть еще одна причина, по кото-
рой турецкие власти заинтересованы 
в укреплении безопасности курдской 
автономии. Вчера Эрбиль — столица 
Иракского Курдистана — официаль-
но объявил о сроках реализации сов-
местных с Анкарой энергетических 
проектов. Трубопровод для поставок 
природного газа из автономии в Тур-
цию будет проложен к концу 2017 го-
да, перекачка же газа начнется в 2018 
году. Предполагаемый объем природ-
ного газа, который Турция намерена 
получать из Иракского Курдистана,— 
4 млрд кубометров в год (в среднем 
Турция потребляет 55 млрд кубоме-
тров). Напомним, на фоне конфликта 
с Россией и отказа Москвы от реали-
зации проекта «Южный поток» власти 
Турции объявили о разработке плана 
по диверсификации «энергетической 
корзины». Трубопровод из Иракского 
Курдистана может стать одним из пер-
вых пунктов этого плана.

Глава МИД Ирака Ибрахим аль-
Джафари на днях заявил, что Багдад 
намерен решать конфликт с Анкарой 
дипломатическим путем. Получить 
разрешение Багдада на присутствие 
своего контингента на иракской тер-
ритории заинтересованы и в Анка-
ре. По данным газеты Hurriyet, Тур-
ция стремится разрядить напряжен-
ность с Багдадом за счет договоренно-
стей о переводе тренировочного лаге-
ря в Башике, вокруг которого возник 
спор, под эгиду сил западной коали-
ции, воюющей против ИГ.

Ольга Кузнецова

А Испания, что любопытно, ор-
ганизовала референдум, уже буду-
чи членом альянса: тамошние соци-
алисты критиковали правительство 
за вступление и обещали после при-
хода к власти провести референдум и 
выйти из НАТО. Однако быстро осоз-
нали преимущества пребывания в 
альянсе, организовали референдум, 
подтвердив тем самым свое членство.

В Черногории же очередные вы-
боры парламента станут реальной 
проверкой отношения населения к 
членству в альянсе. Если на них побе-
дят партии, которые выступают про-
тив НАТО, решение в парламенте не 
пройдет. И наоборот.
— И все-таки каковы сегодня на-
строения среди черногорцев по 
поводу НАТО?
— Результаты всех опросов показы-
вают последовательный рост поддер-
жки членства в НАТО. Двое из трех 
граждан республики убеждены, что 
она станет членом альянса. Причем 
эта убежденность стабильна, она про-
является уже длительное время. Толь-
ко с марта по ноябрь этого года число 
граждан, которые бы на референдуме 
голосовали за членство Черногории в 
НАТО, согласно одному из последних 
опросов, выросло на треть, на 55 тыс. 
Одновременно число тех, кто голосо-
вал бы против НАТО, уменьшилось 
на 82 тыс. В марте членство в альян-
се поддерживали 165 тыс. граждан 
Черногории, в августе их уже было 
190 тыс., а в ноябре — более 220 тыс.
— Удалось ли властям Черногории 
в ходе кампании за вступление в 
альянс ответить на ключевой во-
прос: зачем республике членство 
в НАТО?
— Рост поддержки свидетельствует о 
том, что удалось. Точнее, что мы близ-
ки к этому. В пользу вступления гово-
рят многие аргументы, убедительных 
возражений почти нет. Если не счи-
тать эмоций или традиции, на чем де-

лается акцент и среди части нашего 
населения, и вне Черногории. Между 
тем эмоции в политике не самый луч-
ший союзник, а традиция должна да-
вать более убедительные аргументы, 
чем в случае с Черногорией и Балка-
нами. Здесь же речь идет о будущем, а 
не о прошлом. Для такой небольшой 
балканской страны, как Черногория, 
практически окруженной членами 
альянса, нет более логичного выбора. 
Кроме того, это наиболее эффектив-
ный и рациональный способ обес-
печить безопасность. Да и опыт всех 
стран-членов показывает резкий при-
лив инвестиций после вступления. 
Для черногорской экономики это 
принципиально важный фактор. По-
скольку мы страна туризма, стабиль-
ность для нас имеет особое значение. 
Не следует упускать из вида также ре-
гиональный и глобальный аспекты 
членства Черногории в НАТО, что на-
ши граждане осознают все яснее.
— Но стремление Черногории 
вступить в НАТО вызвало крайне 
негативную реакцию России. Как 
быть с этим?
— Об этой нашей цели в Москве от-
лично знали практически с перво-
го дня независимости Черногории. 
Как, впрочем, и мы знали и знаем, что 
Россия имеет принципиальные воз-

ражения против расширения НАТО. 
Если бы процесс вступления Черного-
рии начался несколько лет назад, убе-
жден, не было бы сегодняшней реак-
ции Москвы. К сожалению, произош-
ло ухудшение отношений между Рос-
сией и альянсом, РФ и ЕС. И это очень 
отчетливо преломляется сегодня че-
рез черногорско-российские отно-
шения. Но я верю, что не потребуется 
много времени, чтобы наши отноше-
ния вернулись в нормальное русло.

Можно вспомнить, что Россия не 
была в восторге и от стремления Чер-
ногории стать независимой от Сер-
бии в начале 2000-х годов. Однако 
Москва принципиально подошла к 
этому вопросу, выразив готовность 
признать демократически выражен-
ную волю народа. Так в итоге и про-
изошло. Мы помним позитивную 
роль России в этом процессе. Пом-
ним и то, что она одной из первых 
признала восстановление черногор-
ской независимости в 2006 году. Не 
вижу серьезных причин, чтобы так 
не было и на сей раз.
— Но ваши слова о роли России в 
недавних протестах в Подгорице 
в Москве восприняли достаточ-
но негативно. Что вы тогда име-
ли в виду?
— Только то, что видно невооружен-
ным глазом, причем чуть ли не каж-
дый день. Я имею в виду поддержку 
черногорской оппозиции со стороны 
части российских государственных 
СМИ, отдельных политиков, депута-
тов, институтов, которые здесь откры-
то хвастаются связями с Кремлем, что 
никто никогда не опроверг. Явную 
поддержку протестам, которые на-
правлены на дестабилизацию закон-
ных государственных институтов, на 
свержение революционными метода-
ми демократически избранной влас-
ти. По многим причинам Россия — 
последняя страна, от которой Черно-
гория ожидала нечто подобное.
— Поскольку отношения России и 
НАТО, как вы сами признали, на-

ходятся на крайне низком уровне, 
вступление в альянс Черногории в 
Москве воспринимается как анти-
российский шаг. Это так?
— Нет. Наше членство в НАТО не на-
правлено против кого бы то ни было. 
А значит, не направлено оно и против 
России. У нас нет ни единой причи-
ны не сохранить исторически близ-
кие отношения с Москвой. Неужели и 
впрямь кто-то думает, что у России нет 
друзей в НАТО? Сознательно не стану 
перечислять их, чтобы кто-то случай-
но не остался неназванным.

Правильнее спросить, не зачем 
Черногория идет в НАТО, а почему это 
должно мешать России или кому-ли-
бо еще? И почему какой-либо стране, 
а тем более исторически нам дружест-
венной, помешало бы наше желание 
свободно выбрать свой путь?
— После вступления Черногории в 
НАТО изменится ли ситуация для 
сотен тысяч российских туристов, 
приезжающих ежегодно в вашу 
страну? Будет ли Черногория вво-
дить для них визы?
— Одна из причин нашего вступле-
ния в НАТО — большая стабильность 
не только для граждан Черногории, 
но и для иностранных инвесторов и 
туристов. Так что наша цель — что-
бы российских туристов было еще 
больше. Россияне с удовольствием 
ездят в натовские страны: Испанию, 
Италию, Францию, Грецию и дру-
гие. Наш сосед Албания тоже стала 
членом НАТО, а россияне ездят туда 
без виз. Почему в Черногории долж-
но быть иначе? С недавних пор рос-
сияне могут получить у нас вид на 
жительство лишь на основании вла-
дения недвижимостью. Хорошо им 
известно и то, что иностранцы у нас 
имеют право покупать землю. Так 
что Черногория для россиян привле-
кательна не только из-за историче-
ских связей.
— А проблемы, о которых говорят 
представители российского бизне-
са, реальны? Чаще всего в качестве 

примера приводят Комбинат алю-
миния в Подгорице (КАП).
— Беспроблемных экономик нет. 
Особенно во времена столь длитель-
ного кризиса. Наше правительство 
к российским инвесторам относит-
ся так же, как и ко всем остальным: 
мы делаем все, чтобы их привлечь. 
Наша оппозиция, которая сегодня 
получает поддержку от определен-
ных кругов в Москве, годами крити-
ковала нас из-за присутствия россий-
ских инвесторов в Черногории. Осо-
бенно из-за того же КАПа. До сих пор 
оппозиция обвиняет правительст-
во в том, что позволило ту привати-
зацию. Проблемы КАПа в значитель-
ной мере вызваны глобальными про-
блемами на рынке алюминия, как, 
впрочем, и ошибками менеджмен-
та. Не знаю, насколько это извест-
но в России, но наше правительство 
только на основании договора 2010 
года оказало помощь КАПу на сумму 
€300 млн, из которой €135 млн при-
ходятся на госгарантии. А через суб-
сидии на электроэнергию прави-
тельство тогда помогло комбинату на 
сумму €60 млн. Сейчас этот случай — 
предмет рассмотрения суда, поэтому 
нет смысла более детально его ком-
ментировать.

А об отношении к инвесторам из 
России убедительно свидетельствует 
решение об участии российского НО-
ВАТЭКа вместе с итальянской Eni в ра-
ботах по исследованию нефти и газа 
на черногорском шельфе.
— Тем не менее Черногория присо-
единилась к санкциям ЕС против 
России.
— С тех пор как Черногория в качест-
ве стратегических целей своей поли-
тики определила членство в ЕС и НА-
ТО, она уважает их правила. Мы до-
статочно далеко продвинулись в пе-
реговорах о вступлении в Евросоюз 
и уже в течение многих лет полно-
стью согласовываем с ЕС внешнюю 
и оборонную политику. В этом суть 
— в уважении принципов и правил, 

которые мы приняли, а не во введе-
нии санкций против России.

Все, похоже, подзабыли (в том чи-
сле и в самой России), что точно так 
же Россия поступила в отношении 
Сербии и Черногории, когда они в 
1990-е годы входили в состав Союз-
ной Республики Югославии. Никто 
у нас не упрекнул Россию в том, что 
она не воспользовалась правом вето 
в Совбезе ООН и не предотвратила 
санкции. Та ситуация не испортила 
наших отношений, и я не верю, что 
нынешняя обратная ситуация опре-
делит их будущее.
— И последний вопрос. Вам не ме-
шают критические публикации в 
российских СМИ и высказывания 
российских политиков о Черного-
рии и о вас лично?
— Мешают, конечно. Тем более что 
они не имеют под собой оснований. 
Тот, кто говорит, что ему это безраз-
лично, неискренен. Но поскольку я 
уже много лет занимаюсь политикой, 
что в последнее время стараются пе-
далировать мои критики из России, 
я привык и к похвалам, и к критике 
— и в Черногории, и извне. Стараюсь 
придерживаться тех принципов, ко-
торые, как я убежден, идут во благо 
нашего народа и нашей страны.

Хорошо помню дружеский совет 
президента Владимира Путина на-
кануне референдума в Черногории: 
«если вы в этом убеждены, берите 
на себя ответственность». Я, в самом 
деле, думаю, что Черногория следу-
ет правильным курсом. Помню я и 
то, как глава российского МИДа Сер-
гей Лавров не так давно говорил: «не 
следует исходить из логики, что кто-
то не может быть партнером России, 
если является союзником США, и 
наоборот».

А если Черногория идет по пра-
вильному пути, это хорошо, в том чи-
сле и для ее друзей. А значит, и для 
России.

Интервью взял  
Геннадий Сысоев

Турция оставит 
военных в Ираке
Анкара объяснила, почему считает 
законным размещение контингента 
в Башике

«Неужели и впрямь кто-то думает, что у России нет друзей в НАТО?»

A
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Все ушли на «Фронт»
Марин Ле Пен рада поражению своей партии

Ведущие политические силы 
Франции — «Республиканцы» (LR) 
и правящая Партия социалистов 
(PS) — сделали первые выводы 
из результатов второго тура ре-
гиональных выборов, состоявше-
гося в воскресенье. Поражение 
крайне правой партии Марин Ле 
Пен «Национальный фронт» (FN), 
не сумевшей прийти к власти ни 
в одном из регионов, но получив-
шей голоса 27% избирателей, 
все же заставит победителей ме-
нять стратегию. По мнению кор-
респондента ”Ъ“ во Франции 
АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА, главный 
вопрос сейчас — какие пункты 
программы FN «Республиканцы»  
и социалисты позаимствуют 
у своего заклятого врага.

По итогам первого тура голосова-
ния в региональные советы, состо-
явшегося неделей ранее, FN грозил-
ся завоевать шесть регионов. Однако 
в итоге традиционные партии суме-
ли убедить своих избирателей прий-
ти на участки для голосования и не 
допустить триумфа крайне правых 
сил. Тем не менее в своем выступле-
нии после выборов Марин Ле Пен 
заявила о «победоносном пораже-
нии». Начав со слов «дорогие сооте-
чественники», она поздравила сво-
их сторонников. И есть с чем. Партия 
прогремела на всю страну — никог-

да еще представители FN не занима-
ли столько места в газетах и на теле-
видении. Успех тем более важен для 
крайне правых, потому что следую-
щие выборы — президентские. Они 
состоятся в 2017 году.

Раньше Марин Ле Пен предска-
зывала, что на политической кар-
те Франции будут доминировать не 
две (право- и левоцентристская) пар-
тии, а три. Теперь это видят все. При-
чем FN соревнуется не за третье, а 
за первое место. Да и по итогам ны-
нешнего голосования партия утро-
ила количество своих представите-
лей в региональных советах. По сло-
вам Марин Ле Пен, FN стал «главной 
оппозиционной силой». «Есть побе-
ды, которых победителям надо сты-
диться,— поддержала ее племянни-
ца Марион Марешаль-Ле Пен, также 
проигравшая выборы в своем реги-
оне.— Их успех неокончателен, как 
и наше поражение».

Действительно, поражение FN 
сложно назвать победой LR или PS. 
Так, на фоне недовольства властью 
социалистов лидер оппозиционных 
«Республиканцев» экс-президент 
Франции Никола Саркози еще пару 
месяцев назад готовился к реконки-
сте. Однако в итоге результат правого 
центра весьма скромный — семь ре-
гионов. Более того, третья сила — «На-
циональный фронт» — смешала его 

карты, продемонстрировав миру, что 
правые не могут победить без поддер-
жки ненавидимых ими левых.

Полууспех-полупоражение помо-
жет господину Саркози в одном: под-
нять дисциплину среди сторонни-
ков, которые по окончании выборов 
стали читать ему нотации. Поэтому 
он пообещал с января «новую коман-
ду» руководства. Вчера стало извест-
но, что свое место в партии потеряет 
ее второе лицо — Натали Костюшко-
Моризе, которая разошлась с экс-пре-
зидентом в тактике ведения пред-
выборной кампании. Выступая по-
сле выборов, господин Саркози обо-
значил свою повестку: «Надо занять-
ся главными проблемами, которые 
беспокоят французов,— Европа, без-
работица, безопасность, националь-
ная идентичность». Под этим могла 
бы подписаться и семья Ле Пен.

Нельзя не сказать, что социали-
сты выступили лучше, чем ожида-
лось. Вместе со своими союзника-
ми — Радикальной левой партией 
(PRG) и зелеными — они получили 
пять регионов. Конечно, это не 95% 
регионов, которые они контролиро-
вали раньше, но поражение хотя бы 
оказалось не оглушительным. Тем 
не менее премьер Манюэль Вальс 
призвал левых задуматься о причи-
нах неудачи: «Все это нас заставляет 
внимательнее слушать французов». 
Его ответ Марин Ле Пен — борьба с 
безработицей, побившей все рекор-
ды с 1997 года. Вместе с молодым и 
энергичным министром Эмманю-
элем Макроном он готовит «шоко-
вые меры», призванные создать но-
вые рабочие места (прежде всего 
для молодежи). Другим козырем Ма-
нюэля Вальса может стать борьба за 
безопасность: в бытность свою гла-
вой МВД он уже выступал достаточ-
но жестко по вопросам ее обеспече-
ния, заставляя говорить о себе как о 
самом правом среди левых. Так что 
и социалистам предстоит разделить 
с «Национальным фронтом» хотя бы 
часть повестки дня.

с1

Поражение на региональных 
выборах может сыграть  
на руку лидеру «Национального  
фронта» Марин Ле Пен,  
которая уже сейчас ждет  
начала президентской гонки   
ФОТО ИРИНЫ КАЛАШНИКОВОЙ

Эльзас/Лотарингия/
Шампань–
Арденны

Бургундия/
Франш-Конте

Бретань

Центр

Лангедок–
Руссильон/

Юг–Пиренеи

Нор-Па-де-Кале/
Пикардия

Прованс–
Альпы–

Лазурный 
берег

Нормандия

Луара

Иль-
де-Франс

Овернь/
Рона-Альпы

Аквитания/
Лимузен/

Пуату–Шаранта

РЕЗУЛЬТАТЫ ПАРТИЙ, КАНДИДАТЫ КОТОРЫХ ЗАНЯЛИ ПЕРВЫЕ ТРИ МЕСТА 

Партия «Национальный фронт» Марин Ле Пен
Партия «Республиканцы» Никола Саркози
Социалистическая партия Франсуа Олланда
Беспартийные кандидаты, придерживающиеся левых взглядов
Региональные партии

48,4 36,08 15,51

57,77 42,33 –*

51,41 29,72 18,87

42,7 37,56 19,74

35,43 34,58 30

36,43 36,08 27,5

*Cнял кандидатуру.

43,8 42,18 14,02

44,27 34,06 21,67

44,81 33,87 21,32

54,78 45,22 –*

40,61 36,84 22,55

35,34 28,49 27,07 

34,68 32,89 32,44

1-е место

Изменение позиции 
по сравнению 
с первым туром

2-е место
3-е место

ИТОГИ ВТОРОГО ТУРА РЕГИОНАЛЬНЫХ ВЫБОРОВ ВО ФРАНЦИИ
ПО ДАННЫМ МВД ФРАНЦИИ НА 19:00 14 ДЕКАБРЯ 2015 ГОДА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18883,42 (–347,06)
РТС 761,08 (–16,09)
FTSE 100 5874,06 (–78,72)

DAX 30 10139,34 (–200,72)
DJIA* 17278,17 (+12,96)
NASDAQ Composite* 4917,16 (–16,31)

*На 20:10.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.12.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.12.15
Австралийский доллар 50,6388
Английский фунт 106,5093
Белорусский рубль** 38,3216
Датская крона* 10,3163

Доллар США 70,2244
Евро 76,9659
Индийская рупия*** 10,4844
Казахский тенге*** 21,1921

Канадский доллар 51,2288
Китайский юань* 10,8717
Норвежская крона* 81,1346
СДР 97,7517

Сингапурский доллар 49,8222
Новая турецкая лира 23,7718
Украинская гривна* 29,5682
Шведская крона* 82,4540

Швейцарский франк 71,2360
Японская иена*** 57,8955
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в выдачу кредитов золотом  
выводит обозреватель  
отдела бизнеса

Анатолий 
Джумайло

Подконтрольная группе «Русские 
фонды» золотодобывающая компа-
ния «Селигдар» вчера удивила участ-
ников рынка, объявив, что около 
$110 млн из привлекаемых у ВТБ 
$215 млн оформлены как металличе-
ский заем: компания занимает у бан-
ка золото под 7% годовых, которые бу-
дут начисляться на физический объ-
ем выбранного металла, сопостави-
мого с двумя третями ее годовой до-
бычи. Валютный кредит на $105 млн, 
который обеспечен акциями входя-
щих в «Селигдар» компаний, обой-
дется золотодобытчику в 7,5%.

Крупные российские золото-
добытчики по-разному относят-
ся к хеджированию — например, 
Polymetal, Nordgold и Kinross сей-
час его избегают, а Polyus Gold, Petro-
pavlovsk и Geopromining исполь-
зуют, но никто из них не прибега-
ет к такому оригинальному спосо-
бу страхования заимствований, как 
«Селигдар». Обычно компании при-
влекают деньги под будущие объе-
мы поставок золота банку, исполь-
зуя стандартное хеджирование — с 

порогами по биржевой цене метал-
ла в определенные периоды време-
ни. Механизм хеджирования у «Се-
лигдара» иной: компания берет зо-
лото у банка, продает его на рынке 
(не исключено, что самому ВТБ), что-
бы получить финансирование, а уже 
после — спустя год — отдает банку 
свое собственное золото.

В «Селигдаре» объясняют, что ком-
плексный инструмент от ВТБ «фак-
тически объединяет кредит и хедж, 
и суммарно его стоимость для ком-
пании дешевле, чем сумма инстру-
ментов по отдельности». Металличе-
ский заем — оптимальный инстру-
мент с учетом длительного произ-
водственного цикла и того, что в нем 
нет привязки к будущей цене метал-
ла, как в стандартном хедже, счита-
ют в компании. «Этот инструмент 
использовался отраслью и раньше: 
Гохран кредитовал так небольшие 
золотодобывающие компании»,— 
напоминает председатель совета ди-
ректоров «Селигдара» Сергей Рыжов. 
Правда, мои собеседники на рынке 
говорят, что пример с Гохраном нель-
зя назвать удачным: деньги, выдан-
ные в 1990-х годах Гохраном слитка-
ми золотодобывающим регионам и 
пошедшие на развитие добычи, по 
большей части в закрома родины не 
вернулись — не везде удалось выйти 
на запланированные объемы, а где-
то средства банально разворовали.

Размещение золота в качестве 
кредита «Селигдару» может быть вы-
годно ВТБ, которому нужно уравнять 
свои золотые пассивы и активы: на 
межбанковском рынке банк может 
одолжить контрагентам золото по 
ставке меньше 1% годовых, к тому 
же найти заемщика на все 100 тыс. 
унций может быть проблематично. 
Но мнение менеджмента «Селигда-
ра» о том, что отсутствие хеджа по це-
не снижает риски, на рынке не раз-
деляют: там отмечают, что металли-
ческий заем «Селигдара» и сейчас 
напоминает рулетку — если цена на 
металл вырастет, то при возврате зо-
лота банку компания лишится зна-
чимой части денежного потока.

вчера

МИНФИН

на заседании Совета по кодифи-
кации и совершенствованию гра-
жданского законодательства при 
президенте РФ представил про-
ект поправок к Гражданскому 
кодексу в части выпуска сбе-
регательных сертификатов. 
Согласно ему, сертификаты долж-
ны быть именными, безотзывными 
и застрахованными в системе стра-
хования вкладов (ССВ). Как сооб-
щил ”Ъ“ один из участников заседа-
ния, к введению нормы о безотзыв-
ности сертификатов возникли мно-
гочисленные вопросы, в результа-
те проект направлен на доработку. 
Против введения запрета на выпуск 
сберсертификатов на предъявите-
ля выступает Сбербанк (95% рын-
ка сертификатов). Поскольку сер-
тификаты на предъявителя не за-
страхованы государством, с при-
влеченных таким образом от гра-
ждан средств банками не платятся 
отчисления в ССВ (минимум 0,1% 
от среднеквартального объема 
средств физлиц). Павел Аксенов

АСВ

отчиталось об итогах выпол-
нения программы докапита-
лизации банками через ОФЗ 
за девять месяцев 2015 года. 
Отчеты были представлены деся-
тью банками. Ранее Счетная пала-
та указывала, что требование по на-
ращиванию портфеля выполняется 
лишь за счет кредитов на пополне-
ние оборотного капитала, рефинан-
сирования и т. д., а не за счет выда-
чи инвесткредитов. Детальной раз-
бивки по наращиванию кредитова-
ния по отраслям там не приводи-
ли. По данным АСВ, 32% от общего 
прироста задолженности пришлось 
на кредиты и облигации обраба-
тывающих производств, 26% — 
на субъекты РФ, 15% — на ипотеку 
и 10% — на МСБ. Все банки выпол-
няли требование по ограничению 
вознаграждений топ-менеджерам 
и фонда оплаты труда, два из них 
уже выполнили требование по до-
капитализации из собственных 
средств акционеров не менее чем 
на 50% от объема предоставлен-
ных ОФЗ. Отдел финансов

БАНК  
«РУССКИЙ СТАНДАРТ»

получил одобрение докапи-
тализации через ОФЗ на сум-
му 5   млрд руб., сообщили источ-
ники ”Ъ“ на банковском рынке и под-
твердил источник в банке. Измене-
ния, необходимые для включения 
в программу докапитализации че-
рез ОФЗ «Русского стандарта», бы-
ли внесены советом директоров 
Агентства по страхованию вкладов 
в июле (см. ”Ъ“ от 21 июля). Согласно 
им, участие в программе теперь мо-
гли принимать банки, максимальная 
доля розничных кредитов в портфе-
лях которых составляла до 50% (ра-
нее — до 40%). По подсчетам ана-
литиков, на 1 июня объем рознич-
ных кредитов в портфеле «Русско-
го стандарта» составлял около 41%. 
Отдел финансов

ГРУППА БИН

семьи Шишхановых-Гуцери-
евых осталась единственным 
претендентом на покупку «Во-
енторга» у Дмитрия Рыболов-
лева. Об этом ”Ъ“ рассказали два 
собеседника на рынке коммерче-
ской недвижимости. «Было три ос-
новных претендента — О1 Properties 
Бориса и Дмитрия Минцев, инвест-
фонд UFG Real Estate и группа БИН, 
которая и предложила лучшую це-
ну — $185–190 млн»,— рассказал 
один из собеседников ”Ъ“. Предста-
витель группы БИН от комментари-
ев отказался, связаться с предста-
вителем господина Рыболовлева 
не удалось. Многофункциональный 
центр «Военторг» общей площа-
дью 70 тыс. кв. м открылся после ре-
конструкции в 2008 году. Управля-
ющий партнер Colliers International 
в России Николай Казанский оце-
нивает «Военторг» в $190 млн. 
 Екатерина Геращенко

правила  
игры

Занимая у банка золо-
то, «Селигдар» играет 
в рулетку — рост 
 цены на металл 
 может лишить компа-
нию значимой части 
денежного потока

На фоне продолжающей-
ся активной расчист-
ки банковского рынка 
от сомнительных и не-
устойчивых игроков 
расходы на выплаты 
вкладчикам лишенных 
лицензий банков все 
больше несет непосред-
ственно расчищающий, 
а именно ЦБ. Вчера совет 
директоров Агентства 
по страхованию вкладов 
(АСВ), до лета этого года 
справлявшегося средст-
вами собственного нако-
пленного за счет банков 
фонда страхования, одо-
брил новый заем у ЦБ 
на грядущие выплаты — 
еще 140   млрд руб., увели-
чив общий лимит заим-
ствований на эти цели 
до 250   млрд руб. Таким 
образом, уже в первом 
квартале следующего 
 года ЦБ будет спонсиро-
вать половину всех вы-
плат вкладчикам.

Вчера совет директоров 
АСВ одобрил очередное, 
уже второе за этот год обра-
щение в ЦБ за кредитом для 
выплат вкладчикам лишен-
ных лицензий банков еще 
на 140 млрд руб. Таким обра-
зом, после одобрения этого 
запроса в ЦБ в совокупности 
с ранее запрошенными в ЦБ 
110 млрд руб. на эти цели об-
щий лимит по кредиту Бан-
ка России АСВ вырастет со 
110 млрд до 250 млрд руб. Па-
раметры кредита остаются 
прежними — срок пять лет, 
ставка — 0,1% годовых. По 
данным 

”
Ъ“, с учетом нового 

финансирования от ЦБ уже в 
первом квартале 2016 года за 

счет денег регулятора будет 
покрываться половина вы-
плат вкладчикам. Это остав-
шиеся от предыдущего кре-
дита 35 млрд руб. плюс еще 
35 млрд руб. из нового кре-
дита от регулятора, то есть 
всего 70 млрд руб. из плано-
вых 140 млрд руб. выплат-
ных затрат в первом кварта-
ле пройдет за счет средств 
ЦБ. Остальное — остаток 
фонда страхования вкладов, 
взносы в фонд от банков и 
прочие поступления в фонд, 
указывают источники 

”
Ъ“, 

знакомые с ситуацией.
В целом по следующему 

году с учетом планового раз-

мера страховых выплат в 
310 млрд руб. за счет средств 
ЦБ (35 млрд руб. старого кре-
дита и 140 млрд — нового) 
регулятор, как предполага-
ется, профинансирует даже 
больше половины всех вы-
плат. Впрочем, как показы-
вает практика, прогноз этот 
может оказаться очень опти-
мистичным. Все будет зави-
сеть от активности ЦБ в рас-
чистке рынка и решитель-
ности действий регулятора 
в отношении крупных игро-
ков. Так, в этом году лицен-
зий лишились 75 кредитных 
организаций—участников 
системы страхования вкла-

дов. Общий объем страховой 
ответственности по ним на 
данный момент составит по-
чти 350 млрд руб. В прошлом 
крайняя мера была приме-
нена к 61 такому банку, объ-
ем выплат — всего 189,8 мл-
рд руб. Причина столь замет-
ного расхождения — отзыв 
лицензий в этом году у та-
ких крупных игроков, как 
банк «Российский кредит» 
(в совокупности с остальны-
ми банками его владельца 
Анатолия Мотылева выпла-
ты вкладчикам превысили 
60 млрд руб.), банк «Транс-
портный» (37,6 млрд руб.), 
Судостроительный банк 

(16,9 млрд руб.), Связной 
банк (12 млрд руб.).

Все более активное мате-
риальное участие ЦБ в вы-
платах вкладчикам — ло-
гичное следствие продолжа-
ющейся расчистки банков-
ского рынка от сомнитель-
ных и неустойчивых игро-
ков (была начата в 2014 году 
после прихода на пост главы 
Банка России Эльвиры На-
биуллиной). Очевидно, что 
в таких условиях заставлять 
платить вкладчикам несо-
стоятельных игроков здоро-
вые банки (за счет отчисле-
ний которых в основном и 
пополняется фонд) было бы 
несправедливо. Впрочем, 
и свои средства на эти цели 
регулятор хоть и тратит, но 
все же довольно консерва-
тивно. «В целом можно даже 
сказать, что в условиях паде-
ния экономики темпы рас-
чистки сектора даже скром-
нее, чем могли бы быть с уче-
том реального состояния 
многих игроков рынка»,— 
считает главный экономист 
«ПФ Капитала» Евгений На-
доршин. При этом, продол-
жает он, задача расчистки 
рынка, хоть и сопряжена с 
дополнительными расхо-
дами для ЦБ, позволяет ему 
выполнять и другую, макро-
экономическую функцию — 
таргетирования инфляции: 
проводниками процентной 
политики ЦБ в экономику 
являются банки, и для того, 
чтобы этот процесс был эф-
фективным, в секторе долж-
ны работать жизнеспособ-
ные институты.

Юлия Локшина, 
Денис Скоробогатько

Резкая девальвация рубля помогла России 
привлечь иностранных туристов: за первые 
девять месяцев их количество выросло на 
13%, подсчитал Российский союз туринду-
стрии (РСТ). Половину турпотока обеспечи-
ли граждане Китая, Германии, США, Турции 
и Великобритании. Но уже в будущем году 
пятерка лидеров может измениться: число 
туристов из Европы и Турции продолжит 
сокращаться на фоне политической напря-
женности и ужесточения визового режима.

За первые три квартала текущего года число по-
сетивших Россию иностранных туристов увели-
чилось на 13%, до 2,54 млн поездок, говорится в 
сообщении РСТ. Источник данных не уточняет-
ся, представитель РСТ вчера на звонки 

”
Ъ“ не от-

ветил. По расчетам организации, текущий резуль-
тат лучший с 2008 года. По итогам первого полу-
годия рост интереса иностранных туристов к Рос-
сии оценивался в 4,6%, в 2014 году динамика въе-
зда сократилась на 4%, в 2013 году выросла на 3,7%, 
в 2012 году — на 10%, в 2011-м — на 9%, в 2010-м — 
на 2%. В то же время в 2009-м сократилась на 8%, хо-
тя в 2008 году выросла на 4% (данные Ростуризма).

По результатам января—сентября нынешне-
го года лидером по числу туристов, посетивших 
в Россию, стал Китай, откуда прибыло 22,9% от об-
щего числа путешественников. Число туристов 
из Германии осталось на уровне прошлого года — 
12,6% от общего числа туристов. Доля путешест-
венников из США составила 6%, из Турции — 4,6%, 
из Великобритании — 4%.

Согласно представленным РСТ данным, мак-
симальный рост прибытий продемонстрирова-
ли иранские туристы. Их число в России за девять 
месяцев по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года выросло на 111% (до 33,6 тыс. чело-
век, 1,3% от общего числа путешественников). Ин-
терес со стороны туристов из Индии вырос на 66% 
(0,9% от общего числа), из Китая — на 63%, с Тайва-
ня — на 35% (0,4%), из Мексики — на 33% (0,7%). В 
то же время число туристов из Польши сократи-
лось на 31% (0,4% от общего числа прибытий), из 
Нидерландов — на 23% (0,7%), из Дании — на 21% 
(0,4%), из Великобритании — на 15% и из Австра-
лии — на 14,5% (1,2%).

деловые новости  — с10

Совладелец «Русской медиаг-
руппы» (РМГ; «Русское радио», 
Ru.TV и др.) Сергей Кожевни-
ков вместе с вице-президентом 
Crocus Group Эмином Агаларо-
вым запустит телеканал «Твой 
дом» о ремонте, строительстве 
и планировке. Канал будет ве-
щать в сетях платного ТВ и наце-
лен в том числе на продвижение 
входящей в Crocus Group одно-
именной сети гипермаркетов. 
Партнеры уже развивают сов-
местный ресторанный бизнес — 
Forte Bello в «Vegas Крокус».

В конце ноября Эмин Агаларов и 
Сергей Кожевников зарегистриро-
вали ООО «Хит ТВ», которым владе-
ют в паритетных долях, следует из 
данных Kartoteka.ru. По данным ре-
естра Роскомнадзора, еще в сентя-
бре другая структура Эмина Агала-
рова — ООО «АртГрант» — получила 
свидетельства СМИ для телеканалов 
«Твой дом» и «Хит ТВ — музыкальный 
телеканал».

Партнеры запустят телеканал 
«Твой дом» для аудитории, интересу-
ющейся строительством, отделочны-
ми материалами, дизайном и пере-
планировкой, подтвердил вчера 

”
Ъ“ 

Сергей Кожевников, который зани-
мается разработкой концепции про-
екта. По его словам, «Твой дом», ско-
рее всего, войдет в группу Crocus, к 
которой относится и одноименная 
сеть строительных магазинов. Пред-
ставитель Эмина Агаларова от ком-
ментариев отказался.

ООО «АртГрант» подало заявку на 
получение вещательной лицензии, 
документы партнеры надеются полу-
чить в январе. Вещать «Твой дом» бу-
дет через спутниковые и кабельные 
сети. ООО «Хит ТВ», как предполага-
ется, будет производить для него кон-
тент. От запуска музыкального теле-
канала решено отказаться, посколь-
ку этот сегмент уже перенасыщен, 
уточнил господин Кожевников.

Эмин Агаларов — первый вице-
президент и совладелец девелопер-
ской Crocus Group, основанной его 
отцом Арасом Агаларовым. В нее вхо-
дят выставочный центр «Крокус Экс-
по», концертный зал «Крокус Сити 
Холл», торговый центр «Крокус Сити 
Молл», ТРК Vegas, а также сеть «Твой 
дом» с четырьмя гипермаркетами в 
Москве и одним в Воронеже. Госпо-
дин Агаларов-младший также изве-
стен как поп-исполнитель: в прош-

лом году он получил музыкальную 
премию «Золотой граммофон», орга-
низатором которой выступает РМГ, 
за песню «Я лучше всех живу».

У Эмина Агаларова и Сергея Ко-
жевникова уже есть совместный биз-
нес — открывшийся в 2014 году ита-
льянский ресторан Forte Bello в тор-
говом центре «Vegas Крокус», под-
твердил господин Кожевников. По-
мимо Forte Bello, он также выступает 
совладельцем бара Leps вместе с Гри-
горием Лепсом и ресторанным хол-
дингом Ginza.

До августа Сергей Кожевников 
возглавлял РМГ, в которой владеет 
22% акций. Но, как сообщал ранее 

”
Ъ“, владелец контрольного пакета 

РМГ «ИФД-Капиталъ» Леонида Феду-
на и Вагита Алекперова летом объя-
вил о продаже своих акций ФГУП «Го-
сконцерт», вскоре после чего Сергей 
Кожевников был уволен из РМГ. Он 
связывал отставку с тем, что не со-
гласился продать свои акции по за-
ниженной, с его точки зрения, цене; 
представители основного акционера 
объясняли увольнение утратой дове-
рия к партнеру. Продажа РМГ готови-
лась в интересах музыкального про-
дюсера Владимира Киселева, расска-

зывали источники 
”
Ъ“. Хотя сделка 

до сих пор не состоялась, в совет ди-
ректоров РМГ на прошлой неделе во-
шли супруга продюсера Елена Север, 
а также его бизнес-партнер и дирек-
тор «Госконцерта» Сергей Бунин.

Минувшим летом канал о строи-
тельстве, ремонте, создании интерь-
ера в квартире и на садовом участке с 
названием «Бобер» запустила дочер-
няя компания «Первого канала» — 
«Первый канал. Всемирная сеть». По 
данным TNS Russia, за все время ве-
щания среднесуточный охват его ау-
дитории составил 182,3 тыс. россиян 
старше четырех лет (усредненное чи-
сло зрителей, включавших «Бобра» 
хотя бы на минуту в день).

По оценке агентства «Infoline-Ана-
литика», объем рынка DYI (строи-
тельные и отделочные материалы), 
товаров для дома и сада в 2014 году 
составил в России 1,53 трлн руб. По 
итогам 2015 года ожидается сниже-
ние на 7%, до 1,43 трлн руб. Лидеры 
рынка по итогам 2014 года — Leroy 
Merlin (9%), IKEA (1,5% без учета мебе-
ли). Долю рынка сети «Твой дом» ана-
литики оценивают примерно в 0,5%, 
выручку — в 6 млрд руб.

Анна Афанасьева

Иностранцы съехались на рубль
Россия привлекла туристов девальвацией

Всё в дом
Эмин Агаларов и Сергей Кожевников запустят телеканал о ремонте
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Вкладчики потребовали доплаты
Половину клиентов лопнувших банков профинансирует ЦБ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вчера стоимость российской 
нефти Urals впервые с декабря 
2008 года опустилась до уровня 
$34 за баррель. Активная игра 
на понижение продолжается 
на фоне опасений сохранения 
избыточного предложения неф-
ти до конца следующего года, 
а также на ожидания роста ста-
вок в США. При этом падение 
цен на нефть оказало ограни-
ченное влияние на курс рубля. 
Это негативно влияет на доходы 
российских компаний-экспорте-
ров и в следующем году может 
грозить увеличением дефицита 
российского бюджета.

Понедельник оказался очередным 
днем антирекордов для мирового 
рынка нефти. По данным агентства 
Reuters, в ходе вчерашних торгов сто-
имость российской нефти марки 
Urals на спот-рынке вновь обновила 
минимум с декабря 2008 года, достиг-
нув уровня $34 за баррель. Это на 4,9% 
ниже закрытия пятницы. Семилет-
ний минимум обновили и котиров-
ки североморской нефти Brent, стои-
мость которой опустилась до отметки 
$35,25 за баррель. По итогам торгов 
цены на нефть стабилизировались 
немногим выше многолетних мини-
мумов — возле отметок $34,98 и 
$36,23 за баррель соответственно.

Уверенное снижение цен на нефть 
продолжается седьмой день подряд. 
За это время различные сорта евро-
пейской нефти подешевели на 12,6–
15%. На поведение инвесторов про-
должает влиять решение ОПЕК от 4 

декабря. Организация не стала ме-
нять квоты на добычу нефти, кото-
рые к тому же давно превышены 
участниками картеля. Согласно офи-
циальным данным, в ноябре ОПЕК 
увеличила суточную добычу нефти 
до 31,7 млн баррелей, доведя ее до 
максимума с апреля 2012 года. «У 
рынка складывается впечатление, 
что страны ОПЕК никак не ограниче-
ны и каждый может действовать на 
свое усмотрение, что в итоге может 
означать сохранение переизбытка 
нефти из-за роста предложения со 
стороны организации»,— отмечают 
аналитики Райффайзенбанка.

Опасения относительно избыточ-
ного предложения нефти укрепил 
пятничный отчет Международного 
энергетического агентства (МЭА). Со-
гласно докладу, агентство ожидает по-
вышения суточного спроса в 2015 году 
на 1,8 млн баррелей — до 94,4 млн бар-
релей. При этом мировые поставки 
нефти в ноябре уже достигли 96,9 млн 
баррелей. По мнению аналитиков 

агентства, избыток предложения неф-
ти в мире сохранится, по крайней ме-
ре до конца 2016 года. Этому будут спо-
собствовать замедление темпов роста 
потребления нефти, а также намере-
ния ОПЕК максимизировать произ-
водство. «Заявление МЭА о том, что 
проблема перепроизводства нефти со-
хранится в следующем году, стало до-
полнительным стимулом к распрода-
жам на рынке. Рынок останется пере-
насыщенным»,— отмечает руководи-
тель исследований сырьевых рынков 
банка Julius Baer Норберт Рюкер.

Дополнительное давление на ко-
тировки нефти оказывают ожидания 
роста ставок в США. Во вторник стар-
тует двухдневное заседание федераль-
ного комитета по открытым рынкам 
Федеральной резервной системы 
США. Согласно котировкам фьючер-
сов на уровень базовой процентной 
ставки, вероятность ее подъема оце-
нивается в 74%.

Обвал цен на нефть негативно от-
разился на российском валютном 

рынке, хотя это влияние было огра-
ниченным. В ходе торгов курс долла-
ра достигал отметки 71,23 руб./$, од-
нако по итогам основной сессии со-
ставил 70,7 руб./$, что на 87 коп. выше 
закрытия предыдущего дня. Курс ев-
ро завершил торги ростом на 
1,23 руб., до отметки 78,02 руб./€. «По-
хоже, что инвесторы не верят, что 
столь низкие цены на нефть устойчи-
вы, потому не хотят сокращать пози-
ции в рублевых активах. Часть инвес-
торов также может присваивать ру-
блю политическую премию на слу-
чай изменения санкционного режи-
ма со стороны ЕС»,— отмечает глава 
управления исследований и анали-
тики Росбанка Юрий Тулинов.

Снижение зависимости цен на 
нефть и курса рубля негативно для 
компаний-экспортеров и в целом 
для доходов российского бюджета, 
50% которого формируют нефтегазо-
вые доходы. «Рублевая цена Urals 
снижалась до 2450 руб. за баррель, а 
среднее значение с начала года — 
3125 руб. за баррель, притом что в 
бюджет на 2016 год заложена стои-
мость нефти в рублях на уровне 
3165 руб. за баррель. В результате в 
следующем году может существенно 
вырасти дефицит бюджета»,— отме-
чает ведущий аналитик Промсвязь-
банка Дмитрий Грицкевич. По оцен-
кам главы Минфина Антона Силуа-
нова, бюджет РФ в 2016 году может 
недополучить около 2% ВВП доходов 
при сохранении текущих цен на 
нефть и курса рубля.

Виталий Гайдаев

Избыток нефти грозит дефицитом
Бюджет не сходится с валютным рынком

Рынок рейтинговых агентств 
 меняется. Реформу, в частности, 
затеяло одно из крупнейших 
и старейших российских рейтин-
говых агентств — Национальное 
рейтинговое агентство (НРА). 
Цель — не только укрупнить биз-
нес, но и улучшить структуру кор-
поративного управления, недо-
статочное качество которого уже 
реализовалось для НРА в риски 
рейдерского захвата бизнеса.

О реформировании НРА рассказал 
его гендиректор Виктор Четвериков. 
По его словам, существующее ООО 
НРА будет закрыто как юрлицо, ком-
пания с таким же названием будет со-
здана на базе другого ООО (ООО «НРА 
Производные рейтинги», создававше-
еся господином Четвериковым как 
его собственное — на 100% — юрли-
цо, недавно было переименовано в 
ООО НРА) с новым составом собствен-
ников агентства. «Я планирую оста-
вить себе не более 20%. Мы ищем но-
вых партнеров, сейчас идут перегово-
ры. В качестве участников рассматри-
ваем некоммерческие партнерства, 
саморегулируемые организации и 
физлиц»,— пояснил господин Четве-
риков. C их помощью капитал НРА и 
предполагается довести до необходи-
мых по новому закону о рейтинговых 
агентствах 50 млн руб.

Всего в обновленном НРА предпо-
лагается пять-шесть инвесторов с до-
лями 15–20%. По словам господина 
Четверикова, переговоры об участии 
в капитале обновленного НРА ведутся 
с Национальной ассоциацией участ-
ников фондового рынка (НАУФОР), с 
одним из некоммерческих парт-
нерств, название которого не раскры-
вается, а также с рейтинговым агентст-
вом АК&М. Таким образом, речь, по су-
ти, идет еще и об объединении бизне-
сов двух из пяти российских рейтин-
говых агентств. Президент НАУФОР 
вчера не ответил на звонок 

”
Ъ“. Заме-

ститель генерального директора 
АК&М Людмила Еремина подтверди-
ла факт переговоров с НРА. «Есть пря-
мая рекомендация рейтинговым 
агентствам от регулятора — укруп-
няться, консолидироваться. Поэтому 
все участники рынка сейчас в процес-
се переговоров друг с другом»,— под-
черкнула она. По словам госпожи Ере-
миной, АК&М обсуждает этот вопрос 
не только с НРА, но и с другим круп-
ным рейтинговым агентством — «Экс-
пертом РА». В какой форме будет осу-
ществляться консолидация с тем или 
иным агентством, пока не решено.

Изменения коснутся также формы 
управления агентством. НРА откажет-
ся от единоличного управления гене-
ральным директором. Операцион-
ной деятельностью будет руководить 
правление. Кроме того, измененный 
устав ООО предполагает наличие со-
вета директоров. В него также войдут 
независимые члены, не связанные 
обязательствами с финансовым рын-
ком. Приглашения в состав совета ди-

ректоров НРА уже получили заведую-
щий кафедрой фондовых рынков и 
финансового инжиниринга факуль-
тета финансов и банковского дела 
РАНХиГС Константин Корищенко, ге-
неральный директор ИА Cbonds Сер-
гей Лялин, а также управляющий 
партнер НАФИ Павел Самиев. «По до-
говоренности с предыдущим работо-
дателем (

”
Эксперт РА“) я не могу рабо-

тать в рейтинговом бизнесе до лета 
2016 года. Дождусь момента, когда 
срок всех договоренностей истечет. 
Склоняюсь к тому, чтобы принять 
предложение НРА»,— сказал госпо-
дин Самиев. По завершению всех 
преобразований НРА подаст доку-
менты в ЦБ на аккредитацию в рее-
стре рейтинговых агентств.

Консолидация и реформа корпо-
ративного управления — закономер-
ный процесс на взрослеющем рынке. 
«Мы приветствуем усиление и укруп-
нение российских рейтинговых 
агентств, поскольку этот процесс дол-
жен способствовать развитию фи-
нансового рынка»,— говорит генди-
ректор Аналитического кредитного 
рейтингового агентства Екатерина 
Трофимова.

Собственно, недостаточный уро-
вень корпоративного управления 
уже вышел боком НРА, из-за чего в том 
числе и была затеяна реформа. Как ра-
нее сообщала газета «Ведомости», 
агентство оказалось втянутым в рей-
дерский скандал. В июле 2015 года в 
карточку ЕГРЮЛ агентства неизвест-
ными лицами были внесены измене-
ния. В результате в составе участников 
общества, а также на должности ген-
директора агентства НРА оказался не-
кий гражданин Украины Стряпан. 
Сейчас НРА ожидает решения по двум 
делам: арбитражному (о признании 
недостоверными изменений в ЕГ-
РЮЛ) и уголовному (о мошенничестве 
и подделке подписей). Предполагает-
ся, что после проведения всех необхо-
димых процедур старое ООО НРА бу-
дет ликвидировано. Правда, препят-
ствием к этому может послужить все 
та же структура корпоративного 
управления — всего из трех собствен-
ников, каждый с блокпакетом. В част-
ности, Марии Семеновой, с лично-
стью которой НРА связывает возник-
шие в июле юридические проблемы, 
принадлежит 25% «старого юрлица».

Мария Сарычева

НРА ищет новое лицо
Рейтинговые агентства  
совершенствуют управление

Спор экс-владельцев ЮКОСа 
с РФ в США по поводу призна-
ния и исполнения решений га-
агского арбитража на $50 млрд 
вступает в активную стадию. 
Россия представила последние 
возражения, и теперь суду окру-
га Колумбия предстоит решить, 
находится ли данный спор в его 
юрисдикции. Юристы полага-
ют, что суд, скорее всего, согла-
сится рассматривать дело, но 
у России есть шансы на победу.

Как стало известно 
”
Ъ“, 11–12 де-

кабря Россия представила дополни-
тельные возражения в суд США в 
рамках дела по заявлению экс-акцио-
неров ЮКОСа — Hulley Enterprises 
Ltd, Yukos Universal Ltd и Veteran 
Petroleum Ltd. Заявители, в пользу ко-
торых арбитраж Гааги в июле 2014 го-
да присудил $50 млрд компенсации 
в качестве защиты прав иностран-
ных инвесторов по Договору к Энер-
гетической хартии (ДЭХ), просят ис-
полнить это решение в США. Во 
Франции и Бельгии оно уже призна-
но, а ряд российских активов аресто-
ван (РФ это оспаривает). В США про-
цесс только начинается.

Возражения России, направлен-
ные в суд округа Колумбия, должны 
стать последними в череде обмена за-
явлениями. Одним из главных аргу-
ментов юристов White&Case, пред-

ставляющих РФ, является отсутствие 
арбитражного соглашения между 
сторонами, позволяющего передать 
спор на рассмотрение гаагскому ар-
битражу. Обосновывая позицию, РФ 
ссылается на судебную практику и 
отвергает все три основания сущест-
вования арбитражного соглашения: 
отсутствовало реальное предложе-
ние его заключения, не было получа-
теля этого предложения и согласия 
на него от второй стороны. Юристы 
РФ добавляют, что, согласно FSIA (за-
кон США о суверенном иммунитете 
иностранных государств), вопросы 
об определении юрисдикции не мо-
гут быть переданы на рассмотрение 
исключительно арбитрам, а истцы 
не сумели доказать, что Россия согла-
силась на такую передачу.

Экс-владельцы ЮКОСа утвержда-
ют, что отношения сторон подпадали 
под регулирование ДЭХ и спор мог 
рассматриваться гаагским арбитра-
жем. По мнению РФ, заявители не-
правильно интерпретируют ст. 45 
ДЭХ (по ней подписавшая документ 
сторона соглашается на его времен-
ное применение до даты вступления 
в силу, но только в той степени, в ка-
кой это не противоречит националь-
ному законодательству), поскольку 
«российское право не предусматри-
вает рассмотрение в арбитраже пу-
блично-правовых споров, возникаю-

щих из такого договора, как ДЭХ». Па-
раллельно РФ пытается вызвать у су-
да сомнение в статусе заявителей, ут-
верждая, что они являются «подстав-
ными компаниями, которые в ко-
нечном счете принадлежат и контр-
олируются российскими граждана-
ми», а это противоречит главной це-
ли ДЭХ — «содействие трансгранич-
ным инвестициям и международно-
му сотрудничеству».

Еще один момент, который дол-
жен установить суд США,— приме-
нение Нью-Йоркской конвенции (о 
признании и приведении в исполне-
ние иностранных арбитражных ре-
шений) к выплате компенсации ист-
цам. РФ считает, что ситуация не под-
падает под регулирование конвен-
ции, поскольку «спор возник из на-
ложения государством налоговых 
штрафов и регулирования собствен-
ных природных ресурсов», поэтому 
отношения сторон «не являются ком-
мерческими». В целом Россия настаи-
вает, что американский суд должен 
заново рассмотреть все вопросы по 
юрисдикции в свете отсутствия ар-
битражного соглашения в соответст-
вии с FSIA, равно как и вопрос о при-
менимости конвенции. В заключе-
ние РФ просит отклонить заявление 
в связи с тем, что суд США не облада-
ет компетенцией по рассмотрению 
данного спора.

Юристы полагают, что суд США 
может признать свою юрисдикцию и 
рассмотреть спор, но у РФ все же есть 
шансы на отказ в признании гааг-
ских решений. «Если бы это было 
обычное коммерческое дело — то да, 
я бы сказал, что шансов нет, посколь-
ку в большинстве случаев решения 
приводятся в исполнение практиче-
ски автоматически. А в споре России 
и ЮКОСа надежда есть,— говорит 
Александр Боломатов из юридиче-
ской фирмы ЮСТ.— Причин не-
сколько: не очевидно заключение ар-
битражного соглашения, нехарак-
терный состав субъектов, поскольку 
в споре участвует государство, и, ко-
нечно, сам размер взыскиваемых 
средств». Он добавляет, что процессу-
альные нарушения при рассмотре-
нии дела в Гааге также могут сыграть 
на руку российское стороне. «На мой 
взгляд, аргумент о публично-право-
вом характере спора довольно силь-
ный и может сыграть свою роль»,— 
отмечает Екатерина Баглаева из 
«Юков и партнеры». Кроме того, до-
бавляет она, если суд сочтет убеди-
тельными доводы РФ о том, что инве-
сторы не являются иностранными и 
не подпадают под защиту ДЭХ, в при-
знании решения арбитража тоже мо-
жет быть отказано.

Анна Занина,  
Андрей Райский

ЮКОС с нечеткой юрисдикцией
Россия привела последние аргументы в американском суде
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Я планирую оставить себе  
не более 20%. Мы ищем новых 
партнеров
— Виктор Четвериков,
генеральный директор и владелец НРА
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Возможность производства высоко-
технологичной шельфовой техники на 
верфи «Звезда» продолжает вызывать 
вопросы в правительстве. Как выяс-
нил 

”
Ъ“, сами участники консорциума 

по строительству верфи тоже не рас-
считывают выпускать крупнотоннаж-
ные танкеры и газовозы высокого ле-
дового класса в ближайшее время.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с наиболее акту-

альной моделью загрузки и финансирования 
строящейся верфи «Звезда». Ее подготовили 
Минпромторг и «Роснефть» к совместному за-
седанию межправкомиссий по импортозаме-
щению и социально-экономическому разви-
тию Дальнего Востока, которое состоится 18 
декабря. Из документов следует, что сейчас 
прогнозный заказ судов и шельфовой техни-
ки на «Звезде» до 2030 года оценивается в 116 
единиц. Основной объем должна обеспечить 
«Роснефть». Но в ближайшие годы загрузка бу-
дет невелика — в 2018 году планируется по-
строить плавдок и верхнее строение морской 
буровой установки, на 2019 год запланирова-
на сдача четырех судов снабжения и двух су-
дов-складов ледокольного класса.

Сдавать высокотехнологичные суда для 
перевозки нефти и газа «Звезда» начнет толь-

ко через десять лет. В 2024–2025 годах долж-
ны быть сданы 24 крупнотоннажных танке-
ра Aframax и 20 универсальных судов снаб-
жения. В 2027 году «Звезда» может постро-
ить 11 газовозов СПГ или танкеров Aframax 
высокого ледового класса Arc7. Потенциаль-
ными проектами для использования танке-
ров ледового класса могут быть Долгинское 
шельфовое месторождение в Печорском мо-
ре («Газпром нефть») и месторождение Побе-
да в Карском море («Роснефть»), освоение ар-
ктического побережья и прибрежной зоны 
Восточной Сибири («Роснефть», ЛУКОЙЛ), 
проекты на глубоководном шельфе Саха-
лина. Кроме того, как танкеры (под газовый 
конденсат), так и газовозы усиленного ледо-
вого класса необходимы будут НОВАТЭКу 
для его СПГ-проекта на Гыдане.

Впрочем, пока реальность производства 
высокотехнологичной шельфовой техники 
на «Звезде» вызывает много вопросов у участ-
ников рынка и профильных ведомств. Вче-
ра «Интерфакс» со ссылкой на собственный 
источник сообщил, что Минэнерго в пись-
ме Росимуществу «критично высказалось» 
о возможностях отечественного судострое-
ния, отметив, что «наиболее плачевная си-
туация с танкерами-газовозами СПГ». О том, 

что газовозы и тяжелые нефтяные танкеры 
— «не та номенклатура, на которую должны 
рассчитывать наши судостроители», гово-
рил 

”
Ъ“ в ноябре 2014 года и глава Минпром-

торга Денис Мантуров. Он отмечал, что «Зве-
зду» можно сделать «более компактной» и 
скорректировать ее производственную про-
грамму. Источники 

”
Ъ“ в судостроительной 

отрасли тоже отмечают, что «в условиях санк-
ций получить технологии для строительства 
газовозов сложно» и «для рынка остается бо-
лее логичным размещать заказы на южноко-
рейских верфях, например DSME».

Надежда Малышева из PortNews отмеча-
ет, что «определенности, под какие имен-
но шельфовые проекты будут строиться га-
зовозы и танкеры, сейчас, очевидно, нет и 
сдача судов намечена на отдаленные сроки 
не только из-за достройки 

”
Звезды“, но и из-

за неопределенности с их заказом». Эксперт 
подчеркивает, что «Роснефть» «не раз декла-
рировала строительство танкеров и газово-
зов, снять их сейчас из плана производст-
ва будет сложно». При этом, по мнению го-
спожи Малышевой, несколько заявленных 
на ближайшее время судов-снабженцев не 
обеспечат полноценную загрузку верфи.

Егор Попов, Юрий Барсуков

Десять лет до газовозов
«Звезда» выйдет на шельф после 2025 года

Как стало известно 
”
Ъ“, правительст-

во согласилось на передачу догово-
ра поставки мощности (ДПМ) от «Газ-
пром энергохолдинга» (ГЭХ) к «Интер 
РАО». ГЭХ теперь может не строить 
420 МВт новой мощности на Серов-
ской ГРЭС, а «Интер РАО» получит 
гарантии окупаемости для ново-
го блока на Верхнетагильской ГРЭС. 
В  качестве компенсации ГЭХ может 
получить рассрочку штрафов за за-
держку строительства других мощно-
стей. Но потребители недовольны ре-
шением, считая, что Свердловской 
области не нужны оба проекта.

Вчера вице-премьер Аркадий Дворкович 
одобрил перенос площадки по договору по-
ставки мощности (ДПМ) на 420 МВт с пло-
щадки на Серовской ГРЭС на Верхнетагиль-
скую ГРЭС «Интер РАО», сообщили источни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли. Представители ГЭХ, «Ин-

тер РАО» и вице-премьера отказались от ком-
ментариев. Энергоблок на Серовской ГРЭС 
должен был заработать с ноября 2017 года, 
для нового блока Верхнетагильской ГРЭС (он 
уже строится), по данным 

”
Ъ“, это будет де-

кабрь 2016 года.

• Серовская ГРЭС (ГЭХ) работает в Серов-
ско-Богословском энергоузле, обеспечива-
ет электроэнергией и теплом город Серов. 
 Новые блоки призваны заместить выбываю-
щие. Верхнетагильская ГРЭС («Интер РАО»), 
расположенная также в Свердловской об-
ласти, вырабатывает более 8 млн кВт•ч 
ежегодно, снабжает теплом Верхний Тагил. 
С вводом нового блока (№12) мощность стан-
ции должна вырасти до 1,56 ГВт. Исходно 
у «Интер РАО» был ДПМ под этот проект, 
но в январе его перенесли на Затонскую ТЭЦ 
в Башкирии.
Это лишь второй пример сделки по пе-

реходу ДПМ между генераторами. В сентя-
бре премьер Дмитрий Медведев подписал 
распоряжение о переносе инвестпроекта 
мощностью 230 МВт с Новоберезниковской 
ТЭЦ («Т Плюс») на Казанскую ТЭЦ-1 (татар-
ская «Генерирующая компания»), компен-
сация в адрес «Т Плюс» составила 7,3  млрд 

руб. Но ГЭХ в первую очередь старается ми-
нимизировать штрафы за просрочку вво-
да четырех других ДПМ-проектов — на 
Троицкой, Серовской, Рязанской и Ново-
черкасской ГРЭС (оцениваются в 3,7 млрд 
руб.). Взамен холдинг предлагал отказать-
ся от проекта в принципе из-за профици-
та на энергорынке, тогда потребители сэко-
номили бы 30–35 млрд руб. платежей. Но в 
случае полной отмены ДПМ на Серовской 
ГРЭС ГЭХ рисковал выплатить штраф 13 мл-
рд руб. В конечном итоге холдинг может по-
лучить лишь рассрочку выплаты штрафов с 
опоздавших блоков до 2018 года, когда нач-
нется поставка мощности, уверяет собесед-
ник 

”
Ъ“ в отрасли.

Федор Корначев из Райффайзенбанка 
считает, что переход ДПМ будет выгодным 
для обеих госкомпаний: «Интер РАО» полу-
чит гарантии окупаемости для почти гото-
вого проекта, а ГЭХ уходит от возможных 
штрафов по проблемному блоку и возрос-
ших затрат на импортное оборудование. 
Привлекательность новых мощностей на 
энергоизбыточном Урале будет зависеть 
от объемов вывода устаревших блоков, за-
ключает он. Платежи потребителей за ин-
вестпроект на Верхнетагильской ГРЭС, по 
данным источников 

”
Ъ“, будут ниже, чем 

на Серовской, поскольку затраты на под-
ключение к газовым сетям существенно 
ниже. Отказ от проекта ГЭХа также снизит 
общую нагрузку на потребителей в регио-
не. Регуляторы против сделки в целом не 
возражали. «Системный оператор» счел 
«равнозначной» необходимость для энер-
госистемы Свердловской области того или 
иного блока и не видел негативных техни-
ческих последствий от переноса. Но потре-
бители не приветствуют решение вице-
премьера. По мнению директора НП «Со-
общество потребителей энергии» Василия 
Киселева, две госкомпании хотят получить 
прибыль, нагружая остальную экономику 
без какой-либо необходимости. Он утвер-
ждает, что новые блоки не нужны энерго-
системе ни в Серове, ни в Верхнем Тагиле.

Анастасия Фомичева

«Газпром» сдал мощность 
«Интер РАО»
Блок Серовской ГРЭС перенесут в Верхний Тагил

• Одесское месторождение расположено на 
шельфе в 150 км к западу от Крыма и в 130 км 
к югу от Одессы. Запасы — 22 млрд кубоме-
тров. План добычи на 2015 год — 1,17 млрд ку-
бометров (57% от добычи газа в Крыму).
В последние три года благодаря бурению 

новых скважин Одесское месторождение бы-
ло главным источником роста крымской га-
зодобычи. Сейчас там три небольших добы-
вающих платформы (блок-кондуктора), они 
соединены с берегом подводным газопро-
водом. Еще в июле не было никаких при-
знаков, что «Черноморнефтегаз» свернет бу-
рение на самом перспективном активе. Со-
беседники 

”
Ъ“ в отрасли затрудняются оце-

нить, насколько снизится добыча на Одес-
ском месторождении после отзыва буровых, 
но отмечают, что без нового бурения добы-
ча в Крыму упадет. Впрочем, уточняет один 
из источников 

”
Ъ“, пока это некритично, так 

как в Глебовском хранилище есть запас газа.
По мнению собеседников 

”
Ъ“, наиболее ве-

роятной причиной столь внезапного отзыва 
буровых были опасения, что они могут быть 
арестованы по готовящимся искам «Нафтога-
за Украины». Эти СПБУ куплены в 2011 году на 
кредит, который «Нафтогаз» выделил тогда до-
чернему «Черноморнефтегазу». Еще до присо-
единения Крыма к России компании начали 
судиться по возврату средств, а в конце октя-
бря президент Украины Петр Порошенко за-
явил, что страна намерена через суд вернуть 

Одесское и Безымянное месторождения. Глава 
«Нафтогаза» Андрей Коболев отмечал, что ком-
пания может подать отдельный иск в коммер-
ческий арбитраж по возвращению имущест-
ва «Черноморнефтегаза». Источник, близкий 
к «Нафтогазу», заявил 

”
Ъ“, что иск готовится к 

подаче в Стокгольме или Лондоне. Если арби-
траж вынесет решение об аресте буровых в ка-
честве обеспечительной меры, для ее реализа-
ции потребуется решение национального су-
да, например, на Украине, которое будет не-
сложно получить, поясняет партнер Herbert 
Smith Freehills Андрей Панич. В ряде случаев 
арбитраж может даже потребовать обеспечи-
тельных мер прямо от стороны спора.

Юрий Барсуков;  
Янина Соколовская, Киев

Отступление в буровом порядке
с1



10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 15 декабря 2015 №231   l   Коммерсантъ

сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь октябрь ноябрь

6

8

10

12

14

16тыс. руб.    ● 11,030

0,08%
0

6

12

18

24

30$ ● 19,15

1,06%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,06

0,56%
50

100

150

200

250

300руб.

0,63%
0,0

0,7

1,4

2,1

2,8

5,59%

● 220,00$ ● 1,80

6,0 16,0 0,0 30,0 0,5 1,40 50 3000,0 3,5

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

Лучшее качество голосовой свя-
зи в 3G-сетях в Москве у «МегаФо-
на», а передачи данных — у «Т2 
РТК Холдинга» (бренд Tele2), ут-
верждает в своем исследовании 
Telecom Daily. В сетях 4G лучшие 
средние скорости у МТС и «Вым-
пелкома», а пиковые — у «Мега-
Фона». В «большой тройке» успех 
«Т2 РТК Холдинга», только недав-
но вышедшего на столичный 
рынок, объясняют тем, что из-за 
небольшого количества абонен-
тов сеть этого оператора еще 
не сталкивалась с серьезными 
нагрузками.

Информационно-аналитическое 
агентство Telecom Daily представило 
итоги своего исследования качества 
услуг сотовой связи в Москве. Иссле-
дование проводилось в ноябре—де-
кабре этого года по методике, утвер-
жденной Минкомсвязью, измери-
тельные приборы находились в ав-
томобиле, который передвигался в 
пределах МКАД. По словам генди-
ректора Telecom Daily Дениса Куско-
ва, за последний год у всех операто-
ров выросло качество связи, сейчас 
московские абоненты получают бо-
лее высокие скорости в сетях 3G и 
4G, чем абоненты из других регио-
нов. В Telecom Daily не выявили без-
оговорочного лидера по качеству 
связи среди операторов: каждый вы-
делился в определенном сегменте.

Так, по качеству голосовой связи в 
сетях 3G лидером оказался «Мега-
Фон», в чьей сети было минимум 
блокировок и обрывов вызовов. Да-
лее с минимальным отставанием 
следовал «Т2 РТК Холдинг», следом 
— «Вымпелком» и МТС. Лидером по 

скоростям передачи данных в сетях 
3G по направлению к абоненту при-
знан «Т2 РТК Холдинг». Средняя ско-
рость у этого оператора составляла 
7 Мбит/с. Далее следуют «МегаФон» 
(5,7 Мбит/с), МТС (5,3 Мбит/с) и «Вым-
пелком» (3,5 Мбит/с). «Т2 РТК Хол-
динг» лидировал и по средней ско-
рости от абонента — 2,5 Мбит/с, тог-
да как у МТС показатель составлял 

1,7 Мбит/с, у «Вымпелкома» — 
1 Мбит/с, у «МегаФона» — 0,8 Мбит/с. 
Кроме того, «Т2 РТК Холдинг» оказал-
ся лучшим и по максимальной ско-
рости в сетях 3G (29,5 Мбит/с к або-
ненту и 5,2 Мбит/с — от него).

Лучшую среднюю скорость пере-
дачи данных в LTE (4G) по направле-
нию к абоненту исследователи полу-
чили в сетях МТС: 12,5 Мбит/с. Далее 
следовали «МегаФон» (11,5 Мбит/с), 
«Т2 РТК Холдинг» (11,3 Мбит/с) и 
«Вымпелком» (11,2 Мбит/с). Лучшая 
средняя скорость 4G от абонента бы-
ла зафиксирована в сети «Вымпелко-
ма» — 13 Мбит/с. У МТС этот показа-
тель составлял 9,2 Мбит/с, у «МегаФо-
на» — 9,1 Мбит/с, у «Т2 РТК Холдинга» 
— 8,3 Мбит/с. Максимальную ско-
рость передачи данных в 4G показал 
«МегаФон»: по направлению к або-
н е н т у  п о к а з ател ь  со с та вл я л 
67,8 Мбит/с, от абонента — 33 Мбит/с.

• По данным AC&M, по итогам тре-
тьего квартала в Москве насчиты-
валось 41,29 млн абонентов сотовой 
связи. В столице работают четы-
ре сотовых оператора: «Вымпелком» 
(35%), МТС (33%), «МегаФон» (32%) и 
«Т2 РТК Холдинг» (0,2%).
«Т2 РТК Холдинг» до недавнего 

времени был представлен в столи-
це через свою «дочку» CDMA-опера-
тора «Скай Линк», полноценные се-
ти 3G и 4G под брендом Tele2 ком-
пания запустила в Москве лишь 22 

октября. Пока в этих сетях немного 
абонентов (сколько — в компании 
не раскрывают), с чем конкуренты 
во многом и связывают показатели 
оператора в исследовании. В «Вым-
пелкоме», МТС, «МегаФоне» и «Т2 
РТК Холдинге» не стали спорить с 
результатами Telecom Daily, однако 
в «большой тройке» высказали пре-
тензии к методике исследования. 
Так, в отличие от предыдущих оно 
не исследовало сети 2G: у «Т2 РТК 
Холдинг» в столице нет такой сети. 
Помимо показателя скорости на 
пользовательский опыт влияют и 
другие показатели качества, отме-
чает руководитель департамента по 
развитию и планированию сети в 
московском регионе «Вымпелкома» 
Евгений Зелютков. Не учитывалось 
в исследовании и качество связи 
внутри зданий, не проводились за-
меры в Московской области, обра-
щает внимание директор МТС в мо-
сковском регионе Кирилл Дмитри-
ев. Директор столичного филиала 
«МегаФона» Алексей Семенов счи-
тает, что качество связи нельзя из-
мерить одним исследованием, в 
собственных оценках операторы 
смотрят также на время и место из-
мерений: например, в час пик в 
определенных местах скорость бу-
дет ниже из-за большого количест-
ва пользователей.

Анна Балашова

Тариф столичный
Эксперты оценили качество связи 3G и 4G московских операторов

Тенденция резкого сокраще-
ния въездного потока из Европы 
на фоне увеличения числа прибы-
тий из ближневосточных и азиат-
ских стран на туристическом рын-
ке сложилось еще в середине 
прошлого года. Летом туроперато-
ры отмечали поэтапное падение 
числа клиентов из западных стран 
на фоне обострения политическо-
го противостояния, а к концу года 
этот показатель сократился пра-
ктически до нуля (см. 

”
Ъ“ от 3 фев-

раля). Но уже к концу первого 
квартала текущего года ситуация 
начала меняться: число путешест-
венников выросло за счет резкой 
девальвации курса рубля, рассу-
ждает первый вице-президент Ас-
социации туроператоров России 

Владимир Канторович. «Россия 
для многих стала очень дешевым 
направлением»,— добавляет он. 
По оценкам господина Канторо-
вича, общее число организован-
ных путешественников в этом го-
ду выросло примерно на 15%. 
Главной негативной тенденцией 
для въездного рынка в будущем 
может стать приостановка дейст-
вовавшего с 2011 года безвизово-
го режима с Турцией — одним из 
самых быстрорастущих туристи-
ческих направлений. Правитель-
ство с 1 января 2016 года решило 
вернуться к выдаче туристиче-
ских виз для граждан Турции на 
фоне полемики вокруг крушения 
российского самолета Су-24, кото-
рое произошло 24 ноября (см. 

”
Ъ“ 

от 28 ноября).
Александра Мерцалова

Иностранцы съехались на рубль

Одной из мер борьбы с неле-
гальным рынком алкоголя мог-
ло бы стать разделение мини-
мальных розничных цен (МРЦ) 
в зависимости от крепости на-
питков, считают в Федеральной 
антимонопольной службе 
(ФАС). На настойки от 34 до 38 
градусов при сниженном акци-
зе предлагается установить МРЦ 
150 руб. за 0,5 л, для водки и дру-
гих напитков от 38 до 56 граду-
сов — поднять со 185 до 240 руб. 
с сохранением текущего акциза.

Предложения ФАС по регулирова-
нию алкогольного рынка содержатся 
в проекте ее доклада «Пресечение пра-
ктики регионального протекциониз-
ма» (копия имеется у 

”
Ъ“). Вчера он 

был направлен в Росалкогольрегули-
рование (РАР), Минпромторг, Минэко-
номики и отраслевые союзы, уточнил 
начальник контрольно-финансового 
управления ФАС Владимир Мишело-
вин. В документе предлагается пере-

смотреть ставки акцизов на все виды 
алкоголя и спирт, а также разделить 
МРЦ для продукции от 34% до 38% и от 
38% до 56%. В первой категории, счита-
ют в ФАС, можно сделать МРЦ 150 руб. 
вместо 185 руб. с учетом резкого сни-
жения акциза. Во второй категории 
предлагается до 2018 года оставить 
прежнюю ставку, при этом увеличив 
МРЦ со 185 до 240 руб.

Свое предложение ФАС объясняет 
тем, что последовательное увеличе-
ние ставок акциза на алкоголь приве-
ло к уменьшению объемов производ-
ства легальной продукции и увеличе-
нию доли нелегального рынка, объе-
мы которого ФАС считает критиче-
скими (40–60%). Как напоминают ав-
торы доклада, в 2015 году МРЦ на вод-
ку была снижена с 220 до 185 руб. за 
0,5 л. Однако, ссылаются авторы до-
клада на экспертов отрасли, при ны-
нешней ставке акциза (500 руб. за 
литр безводного спирта) «выставить 
на полку» легальную водку по 185 руб. 

практически невозможно: «Цена 
складывается из себестоимости, ак-
циза и НДС, наценки дистрибутора и 
розницы. В итоге получается, что 
средняя минимальная стоимость ле-
гальной водки в рознице варьируется 
в диапазоне от 220 до 240 руб.».

Вице-президент холдинга «Рус-
ский стандарт» (водки «Русский стан-
дарт», «Зеленая марка») Игорь Косарев 
говорит, что в бутылке 0,5 л водки 
экономсегмента сегодня 40 руб. со-

ставляет себестоимость, 120 руб.— ак-
циз и НДС, 70 руб.— различные бону-
сы, которые поставщик выплачивает 
сетям. «При такой ситуации МРЦ 240 
руб. на водку сейчас гораздо больше 
соответствует реалиям рынка»,— ска-
зал господин Косарев.

В РАР не стали комментировать 
предложение ФАС, сославшись на 
то, что пока не успели с ним ознако-
миться.

Олег Трутнев

Цене на алкоголь изменят крепость
ФАС предлагает повысить МРЦ для водки и снизить для настоек

Как стало известно 
”
Ъ“, «Лабора-

торию Касперского» покинул 
глава подразделения в Северной 
Америке Крис Доггетт, назначен-
ный в 2014 году вместо уволив-
шегося в ходе корпоративного 
конфликта Стива Оренберга. Се-
вероамериканское подразделе-
ние, которое только за счет США 
может обеспечивать компании 
до $200 млн выручки, временно 
возглавил коммерческий дирек-
тор Гарри Кондаков.

Управляющий директор «Лабора-
тории Касперского» в Северной Аме-
рике Крис Доггетт со вчерашнего дня 
перешел в IT-компанию Carbonite на 
должность старшего вице-президента 
по глобальным продажам, говорится 
в сообщении Carbonite на сайте Аме-
риканской комиссии по ценным бу-
магам. В «Лаборатории Касперского» 
подтвердили, что Крис Доггетт поки-
нул компанию 11 декабря. «Это было 
его собственное решение, обуслов-
ленное новыми возможностями, ко-
торые он увидел вне компании»,— со-
общил представитель «Лаборатории 
Касперского». По его словам, сейчас 
офис работает в штатном режиме под 
руководством коммерческого дирек-
тора Гарри Кондакова. Крис Доггетт 
не ответил на запрос 

”
Ъ“.

Крис Доггетт работал в «Лаборато-
рии Касперского» с декабря 2012 года, 
а в апреле 2014 года возглавил подра-
зделение в Северной Америке вместо 
ушедшего Стива Оренберга. Увольне-
ние господина Оренберга сопрово-
ждалось скандалом. Журнал Forbes со-
общал, что одновременно с ним из 
компании ушли еще несколько топ-
менеджеров, в частности, техниче-
ский директор Николай Гребенников, 
вице-президент Петр Меркулов и ру-
ководитель по корпоративному мар-
кетингу миланского офиса Джон Ма-
латеста. Все топ-менеджеры были вы-
нуждены уволиться в ходе корпора-
тивного конфликта, возникшего из-за 
расхождений в стратегии развития 
компании, утверждало издание со 
ссылкой на Николая Гребенникова. В 
частности, уволившиеся топ-менед-
жеры предлагали убрать с позиции ру-
ководителя продаж Гарри Кондакова, 
который сейчас временно руководит 
североамериканским офисом после 
увольнения Криса Доггетта, так как 
были «категорически не готовы с ним 
работать». В «Лаборатории Касперско-
го» утверждают, что на данный мо-

мент, помимо Криса Доггетта, «никто 
больше из топ-менеджеров американ-
ского офиса компанию не покидал за 
последнее время».

По данным OPSWAT, по итогам 
2014 года «Лаборатория Касперского» 
занимала восьмое место в мире среди 
антивирусных вендоров с долей рын-
ка 3,5%. Выручка «Лаборатории Кас-
перского» по итогам 2014 года выросла 
на 7% и составляла $711 млн. Евгений 
Касперский не раз сообщал, что США 
являются для компании самым значи-
тельным по объему выручки рынком 
после Западной Европы. Глава анали-
тического центра Zecurion Analytics 
Владимир Ульянов полагает, что на 
США ежегодно приходится около 25% 
выручки «Лаборатории Касперского», 
то есть около $180 млн в 2014 году.

Весь 2015 год сопровождался для 
«Лаборатории Касперского» различ-
ными репутационными рисками в за-
рубежных странах. В марте агентство 
Bloomberg со ссылкой на бывших со-
трудников «Лаборатории Касперско-
го» писало, что компания сотруднича-
ет с российскими спецслужбами и 
предоставляет ФСБ данные о своих 
400 млн пользователях. Крис Доггетт 
тогда сообщал агентству, что предо-
ставляемая компанией статистика 
анонимна. А в августе агентство Reu-
ters сообщало, что «Лаборатория Кас-
перского» устраивала провокации в 
отношении конкурентов, таких как 
Microsoft и AVG, предоставляя им ин-
формацию о безвредных файлах вме-
сто вирусов.

Гендиректор InfoWatch Наталья 
Касперская отмечает, что рынок Се-
верной Америки долгое время был са-
мым быстрорастущим для «Лаборато-
рии Касперского». «Когда я в послед-
ний раз имела доступ к внутренним 
данным 

”
Лаборатории“, где-то в 2011 

году, выручка в США росла на 60% еже-
годно. Сейчас, полагаю, она составля-
ет не менее $200 млн в год»,— говорит 
госпожа Касперская. По ее словам, в 
США сильное лобби у многих ИБ-ком-
паний, а в госсекторе и крупных ком-
паниях есть установка «не связывать-
ся с русскими». «Поэтому 

”
Лаборато-

рия Касперского“ в основном работа-
ет со средним и малым бизнесом, а 
также продает коробочные решения в 
рознице. На эту категорию клиентов, 
думаю, последние скандалы в прессе 
не оказали значительного влия-
ния»,— говорит Наталья Касперская.

Мария Коломыченко

«Лаборатория 
Касперского»  
сменила власть в Америке
Попрощавшись с Крисом Доггеттом

ЦИТАТА

Было много нареканий к сотовой 
связи, были зоны, где связь 
 плохая. Но и сегодня достаточно 
много жалоб, но их количество 
уменьшилось
— Сергей Собянин,
мэр Москвы, на заседании президиума 
правительства города (февраль 2015 года)

с7 Топ-15 стран по въезду иностранных туристов в Россию
Страна Число туристических въездов Число туристических въездов Изменение  
 за девять месяцев 2014 года за девять месяцев 2015 года (в %) 
 (тыс. человек) (тыс. человек)
Китай 358,2 583,6 63,0

Германия 318,7 319,2 0,2

США 150,6 152,9 1,5

Турция 100,2 115,8 15,6

Великобритания 120,9 102,9 –15

Израиль 86,0 103,9 21,0

Южная Корея 70,8 100,1 41,0

Италия 92,6 94,1 1,6

Испания 56,3 73,3 30,0

Франция 82,7 73,0 –12

Финляндия 59,9 51,4 –14

Япония 43,5 43,5 –12

Иран 15,9 33,6 111,0

Австралия 29,4 29,4 –14,5

Канада 32,4 29,0 –15

Всего 2244,6 2539,5 13,0

Источник: данные Российского союза туриндустрии.   

КОНДИТЕРСКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Шоколад  
горчит
Рост стоимости шоколада в сле-
дующем году приведет к паде-
нию его потребления на 12–15%, 
прогнозируют аналитики Цент-
ра исследований кондитерского 
рынка (ЦИКР). Часть брендов 
и шоколадных фабрик могут 
 уйти с рынка.

Потребление шоколада и шоколад-
ных изделий в 2016 году упадет на 12% 
при сохранении текущего курса рубля 
и до 15% при дальнейшей девальва-
ции, говорится в сообщении ЦИКРа. 
Снижение потребления шоколадных 
изделий с начала года уже составило 
8,8%, до 3,99 кг на человека в год.

Как пишут аналитики ЦИКРа, 
рост цен на шоколадные изделия в 

октябре 2015 года составил 37,2% к 
октябрю 2014 года. Этот тренд со-
хранится и в следующем году, уве-
рены они. Дело в том, что вслед за 

ослаблением рубля растет себестои-
мость шоколада, потому как основ-
ное сырье — какао-бобы — импор-
тируется. В начале следующего года 
рост себестоимости может достичь 

100%, утверждают в ЦИКРе. «Произ-
водство шоколадных изделий в 
2016 году будет либо убыточным, 
либо иметь минимальную рента-
бельность, что может привести к со-
кращению и приостановке произ-
водства»,— говорит исполнитель-
ный директор ЦИКРа Елизавета Ни-
китина. По ее мнению, такой сцена-
рий является наиболее вероятным 
для первого квартала 2016 года. 
«Уход с рынка многих брендов и 
шоколадных фабрик — это новая 
реальность российской кондитер-
ской промышленности»,— конста-
тирует госпожа Никитина.

Президент гильдии пекарей и 
кондитеров Юрий Кацнельсон со-
гласен, что удорожание производ-
ства шоколадной продукции в буду-
щем году действительно произой-

дет, но будет не таким существен-
ным, как прогнозируют в ЦИКРе. «В 
условиях сжимающегося спроса и 
роста себестоимости шоколадных 
изделий производители диверси-
фицируют линейку в сторону более 
дешевых позиций: карамели, по-
мадки, батончиков и др.»,— отмеча-
ет господин Кацнельсон. По его 
мнению, девальвацией рубля и па-
дением покупательной способно-
сти могут воспользоваться белорус-
ские кондитеры, тем самым усилив 
конкуренцию на рынке. «После вве-
дения санкций экспорт из Белорус-
сии, в том числе кондитерских из-
делий, растет — в частности, за счет 
нешоколадной продукции в сред-
ней ценовой категории»,— под-
черкнул он.

Анна Зиброва

8,8 процента
на столько снизи-
лось потребление 
шоколада в России 
в текущем году



культура

Вопреки отказу в госфинансировании 
и благодаря энергии команды Виталия 
Манского в Москве и Петербурге дошел 
до финала фестиваль документального 
кино «Артдокфест». Комментирует АНД-
РЕЙ ПЛАХОВ.

На фестивальном постере — телевизион-
ный экран, распространяющий мощное из-
лучение, на экране — человек-солнце. Но зи-
ма не уходит, и кураторы фестиваля призыва-
ют: «Не спи. Замерзнешь!» «Артдокфест» про-
возглашает себя фестивалем оппозиции в ши-
роком смысле этого слова. Его контент, вклю-
чающий 145 фильмов из России или снятых 
на русском языке, позволяет увидеть, что под 
«оппозицией» понимается не столько поли-
тическая фронда (ей тоже предоставлено свое 
место), но прежде всего — позитивная про-
грамма развития нонконформистского доку-
ментального киноискусства.

Для меня самым главным фильмом стал 
совсем не шедевральный и даже не вполне 
документальный «Человек, который спас 
мир» датского режиссера Питера Энтони. 
В 1983 году, будучи дежурным командного 
пункта Серпухов-15, подполковник Стани-
слав Петров получил сигнал о ракетном на-
падении США. В его компетенции было пе-
редать эту информацию высшему руковод-
ству страны с соответствующими последст-
виями. Соединив оперативный анализ с ин-
туицией и здравым смыслом, Петров при-
шел к выводу, что это никакое не нападение, 
а технический сбой, ложная тревога, и спас 
мир от ядерной катастрофы. Эту реальную 
историю, поражающую тем, на каком тон-
ком волоске висит мир, мы видим в актер-
ской инсценировке, а самого героя наблю-
даем в процессе состоявшейся много лет спу-
стя поездки в США. Его с почестями прини-
мают Кевин Костнер и Роберт Де Ниро, сам 
же Петров, изношенный, пьющий, поста-
ревший, страдает от одиночества и семей-
ных проблем. Он совсем не похож на голли-
вудского супермена, а мир, конечно, благо-
дарит своего спасителя, но как будто немно-
го стесняется своей щедрости. Этот фильм — 
участник программы «Наши», где наши соо-
течественники увидены глазами иностран-
цев: в ее рамках прошла также долгождан-
ная премьера картины «Кино — обществен-

ное дело» Татьяны Брандруп о драматиче-
ской судьбе Наума Клеймана и Музея кино.

Многие фильмы «Артдокфеста» в качестве 
исходной точки берут крах СССР в результате 
проигранной холодной войны: этой теме по-
священа даже отдельная программа «Импе-
рия. Распад». Независимо от того, как оцени-
вать данное эпохальное событие, оно прои-
зошло и роковым образом отразилось на част-
ной жизни огромного количества людей. Сре-
ди них — питерцы Жанна и Леша, для которых 
1990-е вместе со свободой принесли героино-
зависимость (фильм «Когда слепит, открой гла-

за» Иветты Лекер). Это и чеченец Руслан, бро-
сивший вызов российской власти, прошед-
ший через войны в Абхазии, Тирасполе и вот 
теперь на Украине («Чечен» Беаты Бубенец). 
Это и таджикский гастарбайтер Фаррух, выну-
жденный браться за любую работу, но не теря-
ющий надежды стать большим актером и про-
славить свой народ (фильм «Чужая работа» Де-
ниса Шабаева, один из самых сильных в кон-
курсе «Артдокфеста»). Горькая ирония: сегодня 
Фаррух играет в сериале кавказского убийцу, 
завтра реально идет под суд как виновник се-
рьезного ДТП. В итоге, в отличие от более удач-
ливых соотечественников, этот красивый та-
лантливый человек возвращается на родину 
отвергнутый бывшей метрополией.

Даже в самых интимных историях слы-
шатся отголоски общественных потрясений. 

«Год литературы» Ольги Столповской — ред-
кое по откровенности высказывание жены 
писателя о том, из чего складывается повсед-
невная жизнь: смерть ребенка и трудная по-
пытка усыновить чужого, строительство до-
ма, который завтра могут разрушить сильные 
мира сего. «Год литературы» — это еще и на-
звание отдельной программы «Артдокфеста» 
с уточнением: «В изгнании». Бабель, Горен-
штейн, Бродский, Довлатов, Вайль — прота-
гонисты фильмов об изгнанниках и жертвах 
режима, который, как выясняется, совсем не 
против их посмертного культа.

«Можно я просто буду?» — называется 
фильм Матвея Трошинкина об артисте-паро-
дисте Евгении Цое и его гражданском браке 
с водителем автобуса. Оба достаточно скепти-
чески относятся к гей-сообществу и в гораздо 

большей степени сосредоточены на строи-
тельстве быта своей семьи. Возникает неожи-
данное впечатление, что пародируемые геро-
ем фигуры — Лолита, Киркоров и пр.— на са-
мом деле карикатурные маргиналы, в то вре-
мя как Женя с его другом представляют ту са-
мую норму, которой так озабочены ревните-
ли общественной морали.

В непривычном ракурсе «Артдокфест» от-
разил тему религии. Авторы «Саламанки» Рус-
лан Федотов и Александр Кулак едут в Мек-
сику, в колонию меннонитов, а эстонцы Ар-
бо Тамиксаар и Яак Кильми снимают фильм 
«Христос живет в Сибири» о секте, обосно-
вавшейся в сибирской тайге. Красота приро-
ды и экзотика ритуалов лишь внешний слой 
этих документальных драм, в фокусе кото-
рых — столкновение хрупкого мира ребенка 
и жестких сектантских догм.

«Артдокфест» открылся и сегодня закрыва-
ется фильмами, манифестирующими участие 
широких масс в новейшей истории. Фести-
валь стартовал «Событием» Сергея Лозницы — 
переосмысленной режиссером хроникой пут-
ча 1991 года в Ленинграде; больше всего в этой 
картине впечатляет полное демократического 
энтузиазма коллективное лицо нации. Об этом 
времени надежд вспоминает одна из героинь 
фильма закрытия «Путин навсегда?», мать «бо-
лотного» активиста Всеволода Чернозуба. Про-
нзительным реквиемом изжитой эпохе звучит 
и фильм «Мой друг Борис Немцов» Зоси Родке-
вич. Внутренний сюжет «Артдокфеста» распо-
лагается между двумя кульминационными 
историческими событиями — распадом совет-
ской империи, происходившим еще в гумани-
тарных координатах второй половины ХХ ве-
ка, и нынешним глобальным кризисом с ги-
бридными войнами, информационным зо-
мбированием и прочими прекрасными атри-
бутами нового столетия. А между вехами боль-
шой истории протекает жизнь обычных лю-
дей. Недаром среди программ фестиваля одна 
называется «Среда», другая — «Ящик», еще од-
на — «Psychologies.doc. Отцы и дети». Частная 
жизнь ветвится, клубится, производит немы-
слимые завихрения и, нравится это кому или 
нет, выглядит миниатюрным зеркалом жизни 
исторической. Ради нее, собственно, и стоит 
спасать мир, снимать документальное кино, 
проводить «Артдокфест».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Общее частное
Завершается «Артдокфест»
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В павильоне «Центральный»  
открылась выставка «Художники ВДНХ».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Станислав Петров, судьбе которого 
 посвящен фильм «Человек, который 
спас мир», совсем не похож на голли-
вудского супермена  ФОТО STATEMENT FILM

В галерее «Печерская» открылась выстав-
ка «Закрытые территории» с работами фо-
тографа Данилы Ткаченко, где можно уви-
деть покрытую снегом коллекцию секретных 
объектов со всех концов бывшей Страны со-
ветов — штаб-квартиру Коммунистической 
партии из Болгарии, тропосферную антенну 
с российского дальнего Севера и несколько 
заброшенных обсерваторий из Казахстана. 
Рассказывает МАРИНА АНЦИПЕРОВА.

Данила Ткаченко — номинант и лауреат, ка-
жется, всех главных премий в фотографии: он 
получил премию World Press Photo, был фина-
листом Leica Oskar Barnack Award, 30 under 30 
от агентства «Магнум», участвовал в параллель-
ной программе последней «Манифесты» и но-
минировался на премию Кандинского. На «Ма-
нифесте» его показывали в рамках «12 задумы-
вающихся фотографов», но его также можно бы-
ло бы вслед за «медленной архитектурой» и «мед-
ленной журналистикой» назвать «медленным 
фотографом»: на «Закрытые территории» точно 
так же, как и на свой предыдущий проект «По-
бег», он потратил три года. Для «Побега» он разы-
скивал людей, которые добровольно ушли в от-
шельничество: звонил в газеты и лесничества, 
узнавал подробности у местных жителей. Ме-
ста «забытых территорий» он столь же серьезно 
выбирал летом, а зимой приезжал на каждое из 
них в ожидании погоды и нужного света.

На фоне зеленого, по-тропически интенсив-
ного «Побега» «Закрытые территории» кажут-
ся контрастнее, минималистичнее и строже. 
Но при всей хроматической дистанции они до-
вольно близки, и даже не столько в медитатив-
ной отстраненности, сколько в своем сюжете — 
оба проекта рассказывают про растворение че-
ловека и того, что остается после него в приро-
де и во времени. Этот переходный момент из од-
ного состояния в другое — ткаченковский лей-
тмотив, который раньше можно было увидеть 

и в его проекте про подростков «Переходный 
возраст»: то человеческое состояние на границе 
детства и зрелости, когда ты не представляешь 
собой ни одно ни другое — но несешь в себе обе 
модальности сразу.

Идея «Побега» была связана с размышлением 
о том, почему люди уходят от общества, что про-
исходит с человеком, когда он теряет свою соци-
альную маску. «Закрытые территории» показы-
вают, что происходит с покинутыми объектами 
большой советской утопии, которая как будто 
бы погрузилась в вечную мерзлоту — и продол-
жает одновременно существовать и разрушать-
ся, присутствуя в зимнем пейзаже в этом непо-
нятном качестве.

Одиннадцать заснеженных работ превраща-
ют «белый куб» галереи «Печерская» в замкну-
тое на себе эстетизированное пространство 
с богатой фактурой: здесь есть секретные объ-
екты, военные памятники, ступени космиче-
ских ракет и даже экран биозащиты от излуче-
ния радиолокационной станции, напоминаю-
щие в выбранном ракурсе руины древней ци-
вилизации и несущие в себе весь веер смыслов, 
которые в этих постпохоронах оказываются за-
ложены. Для фотографии руины — фактура лег-
кая и от этого зачастую соблазнительная, а «За-
крытые территории», с одной стороны, следу-
ют тренду переосмысления модернизма (с пи-
ком на последней, XIV Архитектурной биенна-
ле в Венеции), с другой — идут вслед за боль-
шим запросом на постапокалиптическую Рос-
сию, приводя к экзотизации страны. От этого 
фотографии от искусства меняют свое качество 
и начинают напоминать репортаж, пусть и эсте-
тизированный, но актуальный.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Модернизм в мерзлоте
«Закрытые территории» Данилы Ткаченко  
в галерее «Печерская»

Выставка в галерее «Печерская» превра-
тила закрытые, заброшенные террито-
рии в открытые для каждого, кто способен 
на них смотреть ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Воскресным вечером 
Останкинская телебашня 
начала подавать странные 
сигналы городу: на ее ци-
линдрическом теле появи-
лись надпись «Боско-бал» 
и изображение танцующих 
людей. На самом деле при-
глашенным следовало от-
правляться по адресу ули-
ца Королева, 12 — друзья 
и члены Bosco-family бы-
ли приглашены на запись 
«Голубого огонька» образ-
ца 1966 года. Год выбрали 
по очень простой причине — 
это год рождения Михаила 
Куснировича.

Тумбы с афишами Эдуар-
да Хиля и Эдиты Пьехи встре-
чали гостей молча, военные 
в советской форме показыва-
ли, куда припарковать автомо-
биль, а одетые в пальто из дра-
па и шапки-пирожки мужчи-
ны у входа приставали с прось-
бами: «Пожалуйста, возьмите 
нас с собой, мы будем веселой 
компанией, мы будем прилич-
но выглядеть в кадре!» Владе-
лец Bosco di Ciliegi Михаил Кус-
нирович умеет воссоздавать 
атмосферу любого, но особен-
но советского времени на за-
висть реконструкторам из во-
енно-исторического общест-
ва. Гардеробщицы с бабеттами 
на голове всем предлагали «по-
весить на один номерок», а рас-
порядительницы, отвечав-
шие за рассадку, были одеты 
в такие костюмы, которые лю-
бую фигуру превращают в мо-
нументальную. Словом, каж-
дый гость, который при созда-
нии карнавального костюма 
ориентировался не на совет-
ские образцы, чувствовал себя 
шпионом. Во время приветст-
венной сутолоки диктор Ира-
да Зейналова попыталась вой-
ти в образ героини Светланы 
Светличной из фильма «Брил-
лиантовая рука»: «Ой, у меня 

при виде Пескова (пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Пе-
сков.— 

”
Ъ“) пуговица на блуз-

ке сама расстегнулась!» — «Это 
правильная реакция»,— похва-
лил ее господин Песков, при-
шедший на бал с супругой Тать-
яной Навкой и детьми Микой 
Песковым и Сашей Жулиной.

В отличие от настоящих 
новогодних телевизионных 
огоньков, где закуски и напит-
ки ненастоящие, здесь все бы-
ло ровно наоборот. Год назад 
гости господина Куснирови-

ча довольствовались швейцар-
ской кухней — фондю и соси-
сками с картошкой в майоне-
зе, теперь на столах были на-
резка рыбная и мясная, оли-
вье, холодец и заливная рыба, 
а также икра черная и красная 
и никакой баклажанной. «До-
бро пожаловать в самое пре-
красное место на земле — на 
телевидение!» — поприветст-
вовал всех ведущий «Голубого 
огонька» Иван Ургант. Генди-
ректор «Первого канала» Кон-
стантин Эрнст, его замести-
тель Кирилл Клейменов и ген-
продюсер Александр Файфман 
с удовольствием засмеялись 
этой шутке.

Музыкальную программу 
открыли Дед Мороз и Снегу-
рочка — Михаил Куснирович 
и Екатерина Моисеева с пес-
ней «Добрый вечер». Дальше 
сцену заняли реальные персо-
нажи: был Ив Монтан в испол-
нении Владимира Познера, По-
лад Бюль-Бюль оглы, которого 

сыграл Леонид Парфенов с уса-
ми, Майя Кристалинская в вер-
сии Татьяны Лазаревой. Череду 
прервал Семен Семеныч Гор-
бунков, которого крайне убе-
дительно изобразил Игорь Бут-
ман с гипсом на руке. Гипс был 
настоящий. Но самым настоя-
щим был, конечно, Олег Таба-
ков в роли себя самого, кото-
рый в духе того и этого време-
ни спел песню «С чего начина-
ется Родина». Финальным но-
мером стало хоровое исполне-
ние песни «Трутся спиной мед-
веди о земную ось».

Участие в произвольной 
танцевальной программе 
в этом году никем не оцени-
валось и не награждалось, хо-
тя господин Куснирович ши-
роким жестом снял с руки со-
ветские часы. Но плясовой эн-
тузиазм от этого не стал мень-
ше, гости едва нашли в себе си-
лы разойтись по домам после 
полуночи.

Евгения Милова

РЕТРО СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

В «Останкино» с небольшим опозданием 
встретили 1966 год
Михаил Куснирович как будто заново родился

К О Н Т Е К С Т Н А  Н Е Д Е Л Е

15 декабря — ГУМ. Торжественное открытие BMW 
Boutique. Среди подтвердивших участие — Ксения 
Собчак, Наталья Синдеева и Александр Винокуров, 
Яна Расковалова, Анастасия и Сергей Рябцовы, Ма-
рианна Гогова, Светлана Устинова и Илья Стюарт, 
Марк Гарбер, Ксения Алферова и Егор Бероев.***
15 декабря — ГУМ. Торжественный коктейль по 
случаю открытия бутика Bvlgari. Приглашены Стелла 
и Вадим Аминовы, Виктория и Антон Борисевич, 

Надежда Соловьева и Владимир Познер, Алиса 
Хазанова и Дмитрий Шохин, Рената Литвинова, 
Алена Долецкая, Анастасия Романцова.***
15 декабря — кинотеатр «Октябрь». Премьера 
фильма Disney «Звездные войны: Пробуждение 
силы». Ожидаются Марина Жигалова-Озкан, Светла-
на и Федор Бондарчук, Оксана Лаврентьева, Игорь 
Верник, Ирина и Алексей Кудрины, Надежда Оболен-
цева, Ольга Захарова, Софья и Сергей Капковы.****

16 декабря — кинотеатр «Октябрь». Премьера 
фильма Жоры Крыжовникова «Самый лучший день» 
и after-party в «Денди-кафе». Поспешат увидеть 
Николай Басков, Наталья Ионова и Александр 
Чистяков, Анна Михалкова, Надежда Михалкова, 
Равшана Куркова и Илья Бачурин, Кэти Топурия, 
Екатерина и Александр Стриженовы, Агния Дитков-
ските, Татьяна Лютаева, Александр Олешко, Яна 
Чурикова, Александр Паль, Егор Корешков.***

Председатель наблю-
дательного совета 
Bosco di Ciliegi Михаил 
Куснирович (справа) 
и директор торгово-
го департамента гале-
реи магазинов Bosco 
di Ciliegi Екатерина Мо-
исеева (слева) не без 
удовольствия воссо-
здали атмосферу со-
ветского праздника 
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В матче 16-го тура чемпионата  
английской премьер-лиги «Челси»  
в гостях встречался с «Лестер Сити»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ШАХМАТЫ

Магнус Карлсен 
подкрался сзади
Чемпион мира выиграл  
Grand Chess Tour

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зениту» выпал 
прошлогодний соперник
В стартовом раунде play-off он сыграет с «Бенфикой»

Последним крупным шах-
матным соревнованием го-
да был турнир London Chess 
Classic. Им завершилась де-
бютировавшая в нынешнем 
сезоне новая коммерческая 
серия Grand Chess Tour. А ее 
победителем благодаря вы-
игрышу лондонского турни-
ра в овертайме — через матч 
play-off — стал безусловный 
лидер мировых шахмат нор-
вежец Магнус Карлсен.

Проект Grand Chess Tour объ-
единил три турнира в странах 
Запада — в норвежском Ставан-
гере, американском Сент-Луи-
се и британской столице, а эли-
ту привлек простейшим спосо-
бом — хорошими призовыми: за 
успех в каждом состязании пола-
галось $75 тыс., столько же — за 
первенство в общем зачете. В ре-
зультате участие в серии приня-
ли практически все сильнейшие 
шахматисты. И развязка у нее по-
лучилась очень красивой.

Перед лондонским турни-
ром на главный приз в Grand 
Chess Tour претендовали сразу 
несколько шахматистов. При-
чем чемпион мира Магнус Кар-
лсен не выглядел фаворитом в 
этом сражении. Скромно вы-
ступив на родине и финиши-
ровав вторым в Америке, он чу-
точку отставал от лидеров. Бо-
лее того, и по ходу London Chess 
Classic Карлсен держался неко-
торое время в тени — где-то в 
серединке таблицы.

Перед заключительным ту-
ром Магнус Карлсен на пол-оч-
ка отставал от голландца Ани-
ша Гири и француза Максима 
Вашье-Лаграва. Казалось, что 
шансов взобраться на верхуш-
ку у него практически не оста-
лось. Но Гири и Вашье-Лаграв 
сыграли свои партии черными 
против индийца Вишваната-

на Ананда и армянина Левона 
Ароняна вничью, а норвежец 
белыми «на заказ» одолел един-
ственного представителя Рос-
сии в Grand Chess Tour Алексан-
дра Грищука. На первой строчке 
турнирной таблицы оказались 
сразу три гроссмейстера.

У Grand Chess Tour на такие 
случаи предусмотрен довольно 
хитрый регламент. По нему игра-
ется play-off из двух раундов. При-
чем от первого — отборочного — 
освобождается шахматист, имею-
щий лучшие дополнительные по-
казатели. Им оказался Карлсен. 
Вашье-Лаграву с Гири пришлось 
рубиться друг с другом в быстрые 
шахматы, чтобы выйти на нор-
вежца. После ничьей в «основное 
время» рубка в экстра-партии — 
так называемом Армагеддоне — 
завершилась в пользу француза.

А затем был финал, в котором 
с ним довольно уверенно разо-
брался Карлсен. И после него вы-
яснилось, что дюжины зарабо-
танных очков ему вполне хва-
тило, чтобы прыжком из засады 
возглавить с 26 баллами общий 
зачет серии и добавить в свою 
уже гигантскую коллекцию на-
град очередной титул.

Алексей Доспехов

В стартовом раунде play-
off Лиги чемпионов петер-
бургский «Зенит» в февра-
ле сыграет с лиссабонской 
«Бенфикой». Это, кажет-
ся, вполне неплохой жре-
бий для российского клу-
ба. В паре с португальской 
командой, которую он уже 
обыгрывал в главном евро-
кубке в прошлом году, зе-
нитовцы выглядят, пожа-
луй, фаворитами.

«Зенит» многое сделал для 
того, чтобы вчерашняя жере-
бьевка 1/8 финала Лиги чем-
пионов получилась для него 
хорошей, сам здорово проведя 
групповой этап. Первое место 
в квартете обеспечило ему ме-
сто среди сеяных и послужило 
страховкой от встречи с подав-
ляющим большинством гран-
дов европейского футбола. 
Среди финишировавших вто-
рыми гранды тоже имелись, 
но не в таком количестве, и 
пересечения с ПСЖ, «Ювенту-
сом» или «Арсеналом» петер-
буржцы счастливо избежали.

«Бенфика» — это такой 
средний вариант. С одной 
стороны, как про рождест-
венский подарок про нее, ко-
нечно, говорить глупо. Клуб с 
именем, репутацией, постоян-
но выступающий на элитном 
уровне. С другой — он не дол-
жен вызывать у футболистов 
«Зенита» никакого мандража. 
Скорее наоборот, это у футбо-
листов «Бенфики» тот должен 
вызывать некоторый ман-
драж хотя бы потому, что мно-
гие из них помнят совсем еще 
свежие, прошлогодние матчи 
против петербургского клуба 
в Лиге чемпионов.

Вообще-то предыдущий ро-
зыгрыш принято относить к 
неудачам «Зенита». Но неудача 
была все-таки относительной. 
«Монако» и «Байеру» в груп-
пе зенитовцы уступили, но по 
крайней мере из еврокубков не 
вылетели, перебравшись в Ли-
гу Европы. А вылетела из них 
как раз «Бенфика», которая два-
жды проиграла «Зениту»: дома 
со счетом 0:2, на выезде — 0:1.

С тех пор кое-что в ней изме-
нилось. Ну допустим, тренирует 
«Бенфику» теперь не Жоржи Же-
зуш, а Руй Виториа и несколько 
трансферов летом она провер-
нула. Однако именно в принци-
пе, с точки зрения статуса, что 
ли, не изменилось ничего.

«Бенфика» — это по-преж-
нему клуб, который комплек-
туется качественными игрока-
ми (в нынешнем составе это, 
например, вратарь Жулиу Се-
зар, защитник Луизан, полу-
защитник Николас Гаитан, ча-
сто забивающий форвард Жо-
нас) с акцентом на Латинскую 
Америку, но на дорогих супер-

звезд не претендует. Ее цено-
вая ниша примерно та же, что 
и у «Зенита»,— то есть следую-
щая за той, где обитают основ-
ные гранды. Причем, по вер-
сии портала Transfermarkt, 
петербуржцы по стоимости 
основы довольно прилично 
опережают лиссабонцев — 
€192,2 млн против €162,7 млн.

Если брать текущий сезон, 
то его результаты опять же го-
ворят в пользу «Зенита». В на-
циональных первенствах дела 
у команд идут примерно оди-
наково. «Зенит», как известно, 
играет в российском чемпио-
нате неровно, ну так и «Бенфи-
ка» в португальском потерпе-
ла в 12 турах уже три пораже-
ния — немало по ее меркам.

При этом зенитовцы, по 
крайней мере в Лиге чемпио-
нов, демонстрировали высо-
чайший класс. А вот «Бенфика» 

в своей группе выступала без 
блеска, даже со скрипом. Груп-
па была не самой страшной, 
и добытую путевку в play-off 
вряд ли можно приравнивать 
к подвигу. «Бенфика» вышла в 
1/8 финала, пропустив вперед 

испанский «Атлетико» и оста-
вив позади турецкий «Галата-
сарай» с казахстанской «Аста-
ной». Такой факт: наиболее убе-
дительную победу она одержа-
ла именно над аутсайдером из 
Казахстана. И это была побе-
да всего-то 2:0. А на своем поле 
«Астана» между прочим разош-
лась с «Бенфикой» миром.

Букмекерские котировки 
приблизительно соответству-
ют этим впечатлениям. Вче-
ра, оценивая шансы оппонен-
тов на выход в четвертьфинал, 
контора William Hill, скажем, 
выставила на «Зенит» коэффи-
циент 1,73, на «Бенфику» — 2,0. 
Иными словами, петербур-
жцев считают фаворитами в па-
ре, пусть с перевесом зыбким, 
близким к условному. Впрочем, 
уже тот факт, что считают фаво-
ритом,— достижение.

Алексей Доспехов

Турнир London  
Chess Classic
Девятый тур. Вишванатан Ананд (Индия)—
Аниш Гири (Нидерланды) 0,5:0,5. Майкл 
Адамс (Англия)—Фабиано Каруана (США) 
0,5:0,5. Левон Аронян (Армения)—Максим 
Вашье-Лаграв (Франция) 0,5:0,5. Магнус 
Карлсен (Норвегия)—Александр Грищук 
(Россия) 1:0. Хикару Накамура (США)—Весе-
лин Топалов (Болгария) 0,5:0,5.

Турнирное положение. 1–3. Карлсен, 
Гири, Вашье-Лаграв — по 5,5 очка. 4. Аронян — 
5. 5–7. Грищук, Адамс, Каруана — по 4,5. 
8. Накамура — 4. 9. Ананд — 3,5. 10.  
Топалов — 2,5.
Play-off
Первый раунд. Вашье-Лаграв—Гири 2:1.
Финал. Карлсен—Вашье-Лаграв 1,5:0,5.

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Локомотив» и «Краснодар» получили середняков
В 1/16 финала они сыграют с «Фенербахче» и «Спартой» соответственно

Благодаря успеху на London Chess Classic Магнус Карлсен стал 
победителем Grand Chess Tour — новой коммерческой серии, 
объединившей турниры в норвежском Ставангере,  
американском Сент-Луисе и британской столице   ФОТО AFP

РЕЗУЛЬТАТ

Гандбол
Чемпионат мира в Дании
Женщины. 1/8 финала. Нидерланды—Сербия 36:20. Норвегия—Гер-
мания 28:22. Дания—Швеция 26:19. Румыния—Бразилия 25:22.

Футбол
Чемпионат Англии
16-й тур. «Тоттенхем»—«Ньюкасл» 1:2 (Дайер, 39 — Митрович, 74; Перес, 
90+3). «Ливерпуль»—«Вест-Бромвич» 2:2 (Хендерсон, 21; Ориги, 90+6 — 
Доусон, 30; Ольссон, 73). «Астон Вилла»—«Арсенал» 0:2 (Жиру, 8 (пен.); 
Рэмси, 38). Положение команд. 1. «Арсенал» — 33 очка. 2. «Манчестер 
Сити» — 32. 3. «Лестер» — 32 (после 15 матчей). 4. «Манчестер Юнайтед» — 
29. 5. «Тоттенхем» — 26. 6. «Кристал Пэлас» — 26.

Чемпионат Испании

15-й тур. «Атлетико»—«Атлетик» 2:1 (Ньигес, 45+2; Гризманн, 67 — Ла-
порт 27). «Вильярреал»—«Реал» 1:0 (Сольдадо, 8). Положение команд. 
1. «Барселона» — 35 очков. 2. «Атлетико» — 35. 3. «Реал» — 30. 4. «Сельта» — 
28. 5. «Вильярреал» — 27. 6. «Депортиво» — 23.

Чемпионат Германии

16-й тур. «Боруссия» (Дортмунд)—«Айнтрахт» 4:1 (Мхитарян, 24, Обаме-
янг, 57; Хуммельс, 61; Рамос, 86 — Майер, 6). Положение команд. 1. 
«Бавария» — 43 очка. 2. «Боруссия» (Д) — 38. 3. «Герта» — 29. 4. «Вольфс-
бург» — 26. 5. «Боруссия» (Мёнхенгладбах) — 26. 6. «Байер» — 24.

Чемпионат Италии

16-й тур. «Наполи»—«Рома» 0:0. «Ювентус»—«Фиорентина» 3:1 (Куадрадо, 
6; Манджукич, 80; Дибала, 90+1 — Иличич, 3 (пен.)). «Милан»—«Верона» 1:1 

(Бакка, 52 — Тони, 57 (пен.)). Положение команд. 1. «Интер» — 36 очков. 
2. «Фиорентина» — 32. 3. «Наполи» — 32. 4. «Ювентус» — 30. 5. «Рома» — 29.

Чемпионат Франции

18-й тур. ПСЖ—«Лион» 5:1 (Ибрахимович, 11, 77 (пен.); Орье, 17; Кава-
ни, 61; Лукас Моура, 90+1 — Ферри, 24). Положение команд. 1. ПСЖ — 
48 очков. 2. «Анжи» — 31. 3. «Монако» — 31. 4. «Кан» — 30. 5. «Ницца» — 26. 
6. «Лион» — 26.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Айлендерс»—«Нью-Джерси» 4:0. «Сент-Луис»—«Колорадо» 1:3 
(Тарасенко, 1+0 — Григоренко, 0+1; Варламов отразил 42 броска из 
43). «Чикаго»—«Ванкувер» 4:0 (Панарин («Чикаго»), 0+1).

Российские 
гандболистки 
пробились 
в олимпийскую 
квалификацию
Женская сборная России по ган-
дболу обеспечила себе участие 
в квалификационном турнире 
к Олимпийским играм 2016 го-
да в Рио-де-Жанейро, заявил пре-
зидент Федерации гандбола Рос-
сии Сергей Шишкарев.

По регламенту к участию в 
квалификационном турнире до-
пускаются команды, занявшие 
на чемпионате мира места с 2-го 
по 7-е. Чемпион мира получает 
прямую путевку в Рио. В поне-
дельник поздно вечером россий-
ские гандболистки в 1/8 финала 
чемпионата мира встречались с 
командой Южной Кореи.

«Мы единственная коман-
да, которая не потеряла ни од-
ного очка. И несмотря на то что 
мы подошли только к 1/8 фина-
ла, мы выиграли все матчи, поэ-
тому при любом раскладе гаран-
тировали себе девятое место»,— 
сказал господин Шишкарев. Од-
нако, как он пояснил, и этого бу-
дет достаточно. «Дело в том, что 
сборные Норвегии, Южной Ко-
реи, Бразилии, Аргентины и Ан-
голы, вышедшие в play-off, уже 
попали в квалификацию, а бра-
зильянки, хозяйки Олимпий-
ских игр, вылетели из чемпио-
ната мира»,— заявил господин 
Шишкарев.

Квалификационный турнир 
состоится 18–20 марта 2016 года. 
«Велика вероятность, что мы мо-
жем его принять у себя. Мы пред-

ложим провести его в Астрахани 
или Краснодаре,— сказал Сер-
гей Шишкарев.— Квалифика-
ция будет для нас гораздо более 
простым турниром, чем чемпио-
нат мира». «Р-Спорт»

Пекин вступит в КХЛ
Клуб, который создается в Китае 
для участия в чемпионате Кон-
тинентальной хоккейной ли-
ги (КХЛ), будет базироваться в 
Пекине, первый матч команда 
проведет в сентябре 2016 года. 
Об этом рассказал член совета 
директоров и заместитель пред-
седателя правления лиги Роман 
Ротенберг.

В начале декабря вице-пре-
зидент КХЛ Георгий Кобылян-
ский заявил, что точное место 
нахождения потенциального 
новичка лиги пока неизвест-
но — рассматриваются Пекин 
и Шанхай.

«На сегодня планируется, 
что китайский клуб КХЛ бу-
дет базироваться в Пекине, иг-
рать на 18-тысячной арене, где 
сейчас выступает баскетболь-
ная команда. Созданная рабо-
чая группа поставила цель — ко-
манда из Пекина должна прове-
сти первый матч в КХЛ в сентя-
бре следующего года. Кто будет 
руководить новым клубом? По-
ка этот вопрос обсуждается. Мо-
гу добавить, что мы делегируем 
нескольких детских тренеров в 
Китай, потому что там не хватает 
кадров. Наши специалисты бу-
дут заниматься там с детьми»,— 
сказал господин Ротенберг.  
ТАСС

ТУРНИРЫ

Могло быть и хуже, и лучше. Имен-
но так следует оценивать резуль-
таты жеребьевки 1/16 финала Ли-
ги Европы для российских клубов. 
В первом раунде play-off второго 
по значимости еврокубка «Локомо-
тив» сыграет с турецким «Фенер-
бахче», а «Краснодар» — с пражской 
«Спартой». Российские команды 
были посеяны и первые матчи про-
ведут в гостях.

Первый вопрос напрашивается сам 
собой: возможен ли вариант, при кото-
ром матч «Фенербахче»—«Локомотив» 
не состоится? На данный момент во-
прос об отмене встречи не стоит. 
Пресс-служба Союза европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA) в интер-
вью агентству «Р-Спорт» сообщила, 
что все необходимые меры безопасно-
сти в Стамбуле и Москве будут приня-
ты, а потому никаких переносов этих 
встреч на нейтральные поля не плани-
руется. Тем временем министр спорта 
и президент Российского футбольно-
го союза Виталий Мутко заявил ТАСС, 
что болельщикам «Локомотива» стоит 
покупать билеты на выездной матч. 
«Если бы у нас был выбор, то существо-
вала бы возможность не ехать. Но есть 
официальный календарь, надо его со-
блюдать»,— сказал господин Мутко.

Впрочем, нельзя исключать, что 
окончательное решение на сей счет 
может быть принято уже ближе к де-
лу, в том числе и в самый последний 
момент. Поединок в Турции, кста-
ти, должен состояться во вторник, 

16 февраля, на два дня раньше, чем 
остальные 15 первых встреч 1/16 фи-
нала. Таким образом, организаторы 
Лиги Европы развели по датам матч 
«Фенербахче» с матчем другого стам-
бульского клуба — «Галатасарая», ко-
торому 18 февраля предстоит прини-
мать римский «Лацио».

Если же говорить о чисто спортив-
ной составляющей стороне дела, то 
«Фенербахче», выступающий под руко-
водством известного португальского 

тренера Витора Перейры и имеющий 
в своем составе известного 34-летне-
го вратаря Волкана Демиреля, а также 
таких звезд, как 32-летний голландец 
Робин ван Перси и 29-летний португа-
лец Нани, конечно же, не подарок для 
«Локомотива». Между прочим, имен-
но эта команда после 15 туров лидиру-
ет в чемпионате Турции, опережая на 
два очка тот самый «Бешикташ», с ко-
торым железнодорожники имели де-
ло на групповом этапе Лиги Европы.

Добавим, что в розыгрыше этого 
турнира 2012–2013 годов «Фенербах-
че» дошел до полуфинала, а сейчас он 
выступал в довольно ровной по соста-
ву группе А, где финишировал вторым 
вслед за шведским «Мольде», но впе-
реди голландского «Аякса» и шотланд-
ского «Селтика».

Неудивительно, что в «Фенербах-
че» с оптимизмом восприняли ре-
зультаты жеребьевки. «Наша коман-
да хорошо укомплектована, и я уве-
рен, что нам по силам выбить из ро-
зыгрыша 

”
Локомотив“,— заявил ви-

це-президент 19-кратного чемпио-
на Турции Махмут Услу официально-
му сайту UEFA.— Несколько лет на-
зад мы упустили свой шанс выйти в 
финал Лиги Европы. Надеюсь, что те-
перь мы снова пройдем той же доро-
гой, но сделаем на один шаг дальше». 
Короче говоря, в середине февраля 
на стамбульском 50-тысячнике Sukru 
Saracoglu будет жарко.

Generali Arena, домашний стадион 
пражской «Спарты», вмещает гораз до 

меньше — около 19 тыс. человек. Но 
задача «Краснодара», которому в со-
перники достался самый известный 
и титулованный чешский клуб, от это-
го едва ли становится намного легче. 
В своей группе «Спарта» уверенно за-
няла второе место, пропустив вперед 
немецкий «Шальке-04» и оставив дале-
ко позади себя греческий «Астерас» и 
кипрский АПОЭЛ. Кроме того, как из-
вестно, именно 21-кратные чемпионы 
Чехии были соперниками ЦСКА в тре-
тьем квалификационном этапе Лиги 
чемпионов, и если в Химках была за-
фиксирована ничья — 2:2, то в Праге 
гости смогли победить — 3:2 — лишь 
ценой огромных усилий, пропустив к 
16-й минуте два мяча.

«Краснодар», впрочем, тоже не 
стоит сбрасывать со счетов. Все-таки 
опередить в своей группе дортмунд-
скую «Боруссию», которую россий-
ская команда одолела дома — 1:0, се-
рьезное достижение. К тому же в чеш-
ской команде практически нет гром-
ких имен. По данным transfermarkt.
de, ее общая трансферная стоимость 
(€29 млн) в три раза меньше, чем сто-
имость «Краснодара» (около €90 млн). 
Однако, по мнению букмекеров 
William Hill, фаворита у этой пары 
нет. Ставки на выход в 1/8 финала обе-
их команд принимаются с одинако-
вым коэффициентом — 1,83, в то вре-
мя как «Фенербахче» (1,44) по сравне-
нию с «Локомотивом» (2,62) является 
фаворитом.

Евгений Федяков

Жеребьевка  
1/8 финала  
Лиги чемпионов
«Бенфика» (Португалия)—«Зенит» (Россия)

«Гент» (Бельгия)—«Вольфсбург» (Германия)

«Рома» (Италия)—«Реал» (Испания)

«Пари Сен-Жермен» (Франция)—«Челси» 
(Англия)

«Арсенал» (Англия)—«Барселона» 
(Испании)

«Ювентус» (Италия)—«Бавария» (Германия)

ПСВ (Голландия)—«Атлетико» (Испания)

«Динамо» (Украина)—«Манчестер Сити» 
(Англия)

Первые матчи пройдут 16 и 17 февраля 
на полях команд, указанных первыми, 
ответные — 8 и 9 марта.

В предыдущем розыг-
рыше Лиги чемпионов 
«Зенит» (с мячом Халк) 
на групповом этапе 
дважды обыграл  
«Бенфику»   

Жеребьевка 1/16 финала 
Лиги Европы
«Валенсия» (Испания)—«Рапид» (Австрия)

«Фиорентина» (Италия)—«Тоттенхем» (Англия)

«Боруссия» (Германия, Дортмунд)—«Порту» 
(Португалия)

«Фенербахче» (Турция)—«Локомотив» (Россия)

«Андерлехт» (Бельгия)—«Олимпиакос» (Греция)

«Миттъюлланн» (Дания)—«Манчестер Юнайтед» 
(Англия)

«Аугсбург» (Германия)—«Ливерпуль» (Англия)

«Спарта» (Прага, Чехия)—«Краснодар» (Россия)

«Галатасарай» (Турция)—«Лацио» (Италия)

«Сьон» (Швейцария)—«Брага» (Португалия)

«Шахтер» (Украина)—«Шальке» (Германия)

«Марсель» (Франция)—«Атлетик» (Испания)

«Севилья» (Испания)—«Молде» (Норвегия)

«Спортинг» (Португалия)—«Байер» (Германия)

«Вильярреал» (Испания)—«Наполи» (Италия)

«Сент-Этьен» (Франция)—«Базель» (Швейцария)

Первые матчи пройдут 18 февраля на полях команд, 
указанных первыми, ответные — 25 февраля. 
Домашний матч «Фенербахче» перенесен  
на 16 февраля, домашний матч «Браги» —  
на 24 февраля.
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